
ОСТОРОЖНО, 
ДВЕРИ БЭБИ-БОКСА 
ЗАКРЫВАЮТСЯ 

Весь последний год идут ожесточенные спо-
ры о том, добро бэби-боксы или зло. У против-
ников ББ сильный админ-ресурс — священнос-
лужители всех мастей (без них не обходится ни 
одно обсуждение), детский омбудсмен Астахов, 
члены Госдумы и Совета Федерации. В частности, 
член СФ Елена Мизулина. 

На противоположной стороне — некоторые 
главы регионов, которые рискнули и под жесткую 
критику все же установили «окна жизни». 

1 июня, в День защиты детей, Елена Ми-
зулина объявила о том, что завтра законопро-
ект, запрещающий бэби-боксы, будет внесен 
в Госдуму. 

 Аргумент тех, кто «против», сводится к одной 
фразе «Выкидывают своего ребенка однозначно 
не те женщины, которые донесут его до бэби-
бокса». То есть имеется в виду, что матери-убийцы 
— они изначально матери-убийцы и есть. Девять 
месяцев относили и родили с одной только це-
лью — избавиться любым путем. А вовсе не для 
того, чтобы искать какой-то там бокс и относить 
туда свое новорожденное чадо. Откуда такая 
уверенность — непонятно. Ссылаются на какие-то 
опросы, но кого именно они опрашивали? Явно, 
что не тех самых матерей. 

 Сама Елена Мизулина призналась, что когда-
то, в 2008 году, была сторонницей установок по 
всей стране «окон жизни». 

— Я сама поначалу купилась на эту идею 
легкого способа решить проблему убийства мла-
денцев. Но потом, разобравшись в вопросе, свой 
проект закона и отозвала. Дело в том, что мы со-
брали отзывы во всех регионах. Все были против. 
И меня это навело на мысль: 
бэби-боксы могут провоциро-
вать торговлю детьми. 

Читайте 3-ю стр.
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 КАТЯ ЛЕЛЬ пережила измену со стороны звезды 
сериала «Светофор» Дмитрия Миллера. Сюжет 
нового клипа певицы напоминает светский де-
тектив. «МК-Бульвар» пообщался с артисткой и 
теперь знает все подробности.

 КРИСТИНА АСМУС была замечена на водной 
прогулке по Неве и даже позволила себя сфотогра-
фировать. И это далеко не единственная светская 
деталь кинофестиваля в Петербурге. «МК-Бульвар» 
передает из-за кулис кинофорума.

 А ТАКЖЕ: Ирину Дубцову обманули в Севастопо-
ле, Джеймс Бонд может стать женщиной, звездные 
методы воспитания детей, знаменитости в тоске 
по Родине и многое другое.

МОСКОВСКИЕ ВРАЧИ ГОТОВЯТСЯ РАЗДЕЛИТЬ СИАМСКИХ БЛИЗНЕЦОВ

Читайте 3-ю стр.
МЕДВЕДЬ ОТПУЩЕНИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

«МК» 
ПРИГЛАСИЛИ  
НА ПЕТРОВКУ, 38
Главный редактор  
Павел ГУСЕВ 
побеседовал с главой  
ГУ МВД по г. Москве 
Анатолием ЯКУНИНЫМ

СКАЗКА БЕЗ КОНЦА
Люди просят прощения у Рамзана Ка-

дырова. Кто и почему — об этом была наша 
предыдущая заметка «Сказка с плохим кон-
цом» («МК» 1.06.2016). В частности, говори-
лось: «Председатель Верховного суда 
Чечни Каратаев не только извинился, 
но и покорно ушёл в отставку».

Да, он извинился, в этом сомнений нет. 
Но отставки — вопреки общему мнению 
— нет и не было. Нам казалось, будто эта 
сказка про злого волка и бедного зайчика, 

которого может спасти только бегство. И 
действительно, в СМИ появилась инфор-
мация, что чеченский Верховный судья 
Каратаев вместе с семьей бежал из ре-
спублики. А он никуда не бежал (с боль-
шой семьёй, с большим имуществом и 
множеством внуков это 
не так-то просто).

Читайте 2-ю стр.

НА САДОВЫЕ ТОВАРИЩЕСТВА
НАДВИГАЕТСЯ

КОНЕЦ СВЕТА
Власти предлагают 

неосуществимые решения 
проблем с электричеством в СНТ

«МК» уже писал о Хартии дачников, которая раз-
рабатывается Мособлдумой. Она потребует от членов 
садовых товариществ соблюдения ряда трудновыпол-
нимых и дорогостоящих условий. Одно из них — заклю-
чение прямого договора «за свет» с энергосбытовой 
компанией.

Подмосковные власти уверены, что это осуществи-
мое требование. На самом деле оно такое же осуществи-
мое, как те задания, что злая мачеха давала Золушке. 

Читайте 4-ю стр.

Самый эпатажный российский аре-
стант Сергей Полонский женился 1 июня 
в столичном СИЗО №1. Его супругой стала 
Ольга Дерипаско (теперь уже Полонская), 
которая верно ждала мятежного мужа все 
время, пока он был за решеткой в Камбодже, 

а теперь ждет, пока он находится в изоля-
торе в Москве.

«МК» стал свидетелем необычной брач-
ной церемонии.

Читайте 5-ю стр.

БОГАТСТВО НА ЧУЖОМ ГРОБУ
Кому и зачем понадобилось устраивать бойню  

на Хованском кладбище

Со дня погромов на Хованском клад-
бище прошло чуть больше двух недель. 
Подозреваемых в хулиганстве и убий-
стве задержали, погост «зачистили», 
полицейских начальников поменяли. 
Складывается впечатление, что на клад-
бище снова все спокойненько, ни друзей, 
ни врагов не видать, как пел Владимир 
Высоцкий.

Увы, это не совсем так. Точнее, со-
всем не так.

Репортеры «МК» провели сутки на «Хо-
ванщине», а также встретились с людьми, 
которые не понаслышке знают о том, что 
творится в похоронной отрасли Москвы. И 
погрузились в траур. А чему, спрашивается, 
радоваться, если:

 причиной погрома стало не желание 
навести порядок, а конфликт двух 
противоборствующих группировок 
чиновников;
 нелегальные работяги из Таджикиста-
на никуда с кладбища не делись;
 на чьей совести убийства 14 мая,  
неизвестно, не най-
дено даже оружие.

Читайте 6-ю стр.

                             Александр МИНКИНТВОЙ ЗАГС — ТЮРЬМА
Сергей Полонский женился в СИЗО: 

феерическая исповедь Ольги Дерипаско

Жесткий стриптиз, надо заметить, Примадонна 
продемонстрировала не абы как, а из любви к ближ-
нему своему. Настолько ближнему, что ближе уже и 
не бывает, — к супругу Максиму Галкину. 

Под неглиже оказалось довольно приятное 
глазу женское тело. Возраст его называть не будем: 
Алла Борисовна как-то сетовала, что журналисты 
обожают дотошно прописать, сколько именно ей лет. 
Будем считать, что в «МК» этого не помнят...

В общем, к Примадонне вопрос только один... 
А в ванне-то зачем? Нет, ванна у народной артистки 
СССР красивая, и пена в ней эффектная, и антураж 
подходящий... Просто совсем недавно в ванне же 
демонстрировал себя голый Шнур. И теперь это 
выглядит как ремейк — жанр, столь нелюбимый 
предыдущим мужем Аллы Борисовны.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ФОТО И ВИДЕО 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Дина 

КАРПИЦКАЯ, 
корреспондент 

отдела семьи

Вопреки всем сообщениям, председатель 
Верховного суда Чечни в отставку не подавал
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Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Артем АФОН-
СКИЙ, Ева МЕРКАЧЕВА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

МУЗЕЙЩИКИ ПРОСПАЛИ КРАЖУ 
СТАРИННЫХ МОНЕТ  

 В «НОЧЬ МУЗЕЕВ»
Лишь спустя 10 дней об-

наружили пропажу ценных 
экспонатов — двенадцати се-
ребряных монет XVII–XVIII ве-
ков — сотрудники Археоло-
гического музея Москвы на 
Манежной площади. По пред-
варительной информации, 
злоумышленники действо-
вали под видом простых по-
сетителей.

Как стало известно «МК», 
судя по всему, кража прои-
зошла 21 мая, в «Ночь музе-
ев». 

Внимание злодеев при-
влекла экспозиция русских 
монет XVII–XVIII веков. От-
ключив сигнализацию, они 
подняли деревянный купол, 
которым была прикрыта ви-
трина, и украли 12 монет. 
Их общая стоимость оцени-
вается в 300 тысяч рублей. 
Полицейские считают, что 

работали настоящие профес-
сионалы: все витрины музея 
оснащены тревожной сигна-
лизацией, которая соедине-
на с коммутатором в комнате 
охраны и срабатывает при 
малейшем движении витри-
ны. Отсутствие монет совер-
шенно случайно обнаружил 
экскурсовод Ярослав Коз-
лов. 31 мая научный сотруд-
ник проводил тематическую 
экскурсию для школьников 
и по просьбе посетителей 
хотел продемонстрировать 
старинные монеты, найден-
ные на территории Москвы и 
Подмосковья несколько лет 
назад. Но список монет не 
совпадал с их наличием на 
витрине. Поэтому экскур-
совод понял, что экспонаты, 
вероятнее всего, похищены. 
Музейные охранники заяви-
ли о ЧП в полицию. 

ПТИЦЫ В ИНТЕРЕСНОМ 
ПОЛОЖЕНИИ МОЛЯТ ГОРОЖАН  

О ТИШИНЕ
Поберечь 

покой редкой 
птицы, гнез-
дящейся в 
парке «Из-
майлово», 
просят сто-
личные био-
логи. У пары 
речных кра-
чек сейчас в 
самом раз-
гаре период 
гнездования, 
и излишнее 
любопыт-
ство может 
спугнуть их с 
кладки.

Как выяс-
нил «МК», занесенная в Крас-
ную книгу Москвы речная 
крачка была зафиксирована 
на территории Терлецкого ле-
сопарка. Этот вид считается 
широко распространенным 
в регионах России, но при 
этом весьма малочислен-
ным. Именно поэтому орни-
тологи очень переживают за 
новое потомство редких пер-
натых. Сейчас у птах очень 
ответственный момент — пе-
риод гнездования. В парке 
замечено две пары крачек, 
которые в скором времени 

планируют 
с тать мо-
лодыми ро-
дителями. 
Любопытно, 
ч т о буду-
щие мамы и 
папы сидят 
на гнездах 
по очереди: 
самка но-
чью, а самец 
днем. Крачки 
оберегают 
свои гнезда 
о т п о с т о -
ронних глаз, 
поэтому экс-
перты про-
сят горожан 

не выказывать чрезмерного 
любопытства и не подходить 
к ним близко. Излишнее вни-
мание способно напугать 
птиц и заставить их сняться 
с кладки. 

Кстати, у речных крачек 
весьма необычный брач-
ный ритуал. Пернатые воз-
любленные выписывают 
пируэты высоко в воздухе, 
а затем вручают друг другу 
свадебные подарки — ма-
леньких рыбок. Помимо рыб 
эти птицы любят отведать 
лягушек и насекомых. 

ЧАСАМ ЗАПРЕТИЛИ ХОДИТЬ 
ОБРАТНО В МАГАЗИН

Тщательнее выбирать 
часы при покупке придется 
теперь россиянам. Их отны-
не нельзя будет вернуть или 
обменять в магазине. 

Как сообщили «МК» в 
аппарате Белого дома, 
внесено изменение в «Пе-
речень непродовольствен-
ных товаров надлежащего 
качества, не подлежащих 
возврату или обмену на 
аналогичный товар других 
размера, формы, габари-
та, фасона, расцветки или 
комплектации». Теперь туда 
включены часы наручные и 
карманные механические, 
электронно-механические 
и электронные, с двумя и 
более функциями и т.д. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует часов-

щик Николай ВОРОНИН: 

«Поводом, как я думаю, 
стали многочисленные об-
ращения владельцев часо-
вых магазинов и часовых 
дел мастеров. Многие рос-
сияне в условиях кризиса 
стали приобретать дорогу-
щие «ходики», сдавать их 
в залог, а деньги пускать 
в оборот. После этого они 
возвращали часы обратно в 
магазины под самыми раз-
ными предлогами. Кроме 
того, мы столкнулись с тем, 
что некоторые богатые по-
купательницы по нескольку 
раз меняли приобретенные 
часы, поскольку не могли 
определиться, какие имен-
но им нравятся. Между тем 
«ходики» в процессе даже 
непродолжительного поль-
зования могут быть испор-
чены».

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПРЕДПОЧЕЛ 
НАБЛЮДАТЬ ЗА ИЗБИЕНИЕМ 

ВРАЧЕЙ СО СТОРОНЫ
Сотрудник полиции, при-

сутствовавший при избие-
нии врачей в приемном покое 
больницы №1 подмосков-
ного Орехово-Зуева, может 
быть привлечен к суду. След-
ственные органы возбудили 
в отношении его уголовное 
дело. 

Как ранее сообщал «МК», 
в ночь на 28 мая неизвест-
ные избили трех врачей, 
осуществлявших прием 
экстренных больных на су-
точном дежурстве. По вер-
сии медиков, представи-
тели местной преступной 
группировки начали их бить 
после того, как они отказа-
лись принять приехавшего с 
ними пациента без очереди. 
Камеры видеонаблюдения 
зафиксировали лица злоу-
мышленников, и во вторник 
один из них был задержан 
полицейскими. Особый 
резонанс вызвало заявле-
ние врачей, что хулиганов 
сопровождали сотрудники 
ДПС, которые не пресекли 
противоправные действия 
распоясавшихся мужчин.

Однако, как удалось вы-
яснить «МК», присутство-
вавший в больнице во время 
инцидента 44-летний поли-
цейский привез в приемный 
покой подростка (мальчик 

катался на велосипеде, и 
его сбила машина). Также 
полицейский рассказывает, 
что он вывел драчуна из по-
мещения приемного покоя 
и вызвал патрульный на-
ряд полиции. После этого 
он вернулся в медицинское 
учреждение, чтобы найти 
там привезенного им под-
ростка. По поводу записи с 
камер видеонаблюдения, 
на которой патрульный не-
охотно пресекает конфликт, 
мужчина утверждает, что она 
была смонтирована. Сотруд-
никам Следственного коми-
тета еще во многом придет-
ся разобраться. А пациент, 
из-за которого произошел 
этот неприятный конфликт, 
на данный момент находит-
ся в реанимации одной из 
клиник столицы в тяжелом 
состоянии. Врачи постави-
ли ему диагноз острый пан-
креатит.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по 
Московской области Ольга 
Врадий, по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье УК «Халатность». 
Следственными органами 
будет дана справедливая 
оценка действиям сотруд-
ника полиции.

ПРИСЯЖНЫЕ ПОЖАЛЕЛИ УБИЙЦУ МЕБЕЛЬНОГО 
МАГНАТА, КОГДА ТОТ ПОКАЗАЛ МОГИЛУ ЖЕРТВЫ

К длительным тюремным 
срокам приговорил Москов-
ский областной суд трех 
киллеров, расправившихся 
с мебельным коммерсантом 
в 2011 году. На преступление 
злодеи пошли, чтобы завла-
деть бизнесом.

Как ранее сообщал «МК», 
владелец мебельной фабри-
ки, 25-летний Павел Токарен-
ко, житель подмосковного 
Дмитрова, осенью 2011 года 
неожиданно пропал из поля 
зрения сослуживцев и род-
ных. Полицейские объявили 
Токаренко в розыск, но мама 
коммерсанта предположила, 
что сына могли убить партне-
ры. Оперативники сделали 
детализацию телефонных 
звонков Токаренко и кру-
га его знакомых. И вскоре 
начала вырисовываться 
картина произошедшего. 

Предчувствие не обмануло 
мать — злодеями оказались 
43-летний Андрей Маров 
(партнер предпринимателя), 
43-летний Виктор Антипин 
и 34-летний Панкиев Роман 
(все — жители подмосковно-
го Дмитрова). 

Маров на допросе рас-
сказал, что дела мебель-
ного производства шли 
хорошо. Прибыль росла, и 
он решил убить Токаренко, 
чтобы единолично возгла-
вить фабрику. Для этой цели 
привлек Андрей своего зна-
комого Антипина, который 
раньше работал на фабрике 
кладовщиком, а тот нашел 
себе помощника — старо-
го знакомого Панкиева. 
Злодеи заранее выкопали 
могилу в лесополосе неда-
леко от города и под пред-
логом помощи в буксировке 

застрявшего автомобиля 
выманили коммерсанта из 
дома. На иномарке Антипина 
они приехали к месту убий-
ства. Здесь Антипин ударил 
жертву ножом не менее 20 
раз. Убедившись, что мужчи-
на мертв, его положили в мо-
гилу и засыпали известью. 

Судьи признали вино-
вными всех троих. Заказ-
чик убийства Андрей Маров 
получил 18 лет лишения 
свободы. Мужчина так и не 
признал своей вины. Рома-
ну Панкиеву назначили 17 
лет и 6 месяцев. Виктора 
Антипова приговорили к 15 
годам лишения свободы. 
Примечательно, что 9 из 12 
присяжных решили, что он 
заслуживает снисхождения: 
Антипов полностью признал 
свою вину и указал место за-
хоронения бизнесмена. 

АПТЕКАРЕЙ ПРИУЧАТ ЗВОНИТЬ РОДИТЕЛЯМ ЮНЫХ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ

Дополнительно обязать 
продавцов аптечных сетей 
спрашивать телефон у несо-
вершеннолетних покупате-
лей намерены представите-
ли Аптечной гильдии. 

Как стало известно «МК», 
эта инициатива связана с 
тем, что в последнее время 
участились случаи госпи-
тализации школьников, 
принявших случайно или 
намеренно большую дозу 
препаратов. Так, неделю 
назад шестиклассница без 
малейших вопросов со сто-
роны продавцов приобрела 

в аптеке 5 упаковок обе-
зболивающего препарата 
и 4 коробки средства для 
улучшения сна. Родители 
вовремя нашли гору меди-
каментов в комнате дочери. 
А на днях девятиклассница 
накануне экзамена купила 
пачку из 100 таблеток пре-
парата для снятия спазмов. 
Подросток успела принять 
36 таблеток, ей стало пло-
хо. Девушку спасти не уда-
лось.

По словам руководителя 
Аптечной гильдии Елены Не-
волиной, законодательно с 

6 лет разрешено продавать 
детям лекарства, которые 
отпускаются без рецепта. 
Продавцы просят телефо-
ны родителей, чтобы уточ-
нить, действительно ли 
ребенка послали в аптеку 
за большим количеством 
препарата. Аптечные биз-
несмены планируют допол-
нительно провести беседы 
среди фармацевтов насчет 
покупателей-детей — чтобы 
продавцы в обязательном 
порядке перед продажей 
медикаментов связывались 
с родителями.

В одной из спален 
детского сада №5 
подмосковной 
Рузы во вторник 
обвалилась штука-
турка, а по стенам 
в других группах 
пошли трещины. К 
счастью, потолок 
начал рушиться 
уже после «тихого 
часа», когда дети 
покинули комнату 
и отправились на 
полдник. Мест-
ные власти при-
няли решение за-
крыть дошкольное 
учреждение для 
проведения стро-
ительной экспер-
тизы.

РЕЙТИНГ СТОЛИЧНЫХ РАЙОНОВ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ РОДНИКОВ
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(по данным Департамента 
информационных технологий 

Правительства Москвы)

ПОМОЩНИК ПРОКУРОРА УКАЗАЛ ПРОТИВНИКАМ  
НА УСЛОВНЫЙ СРОК ПАЛЬЦЕМ НОГИ

Серьезное наказание 
ожидает двух жителей под-
московного Серпухова, год 
назад в пьяной драке сло-
мавших палец помощнику 
местного прокурора. На днях 
городской суд приговорил 
драчунов к двум с полови-
ной годам лишения свободы 
условно. 

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
драка в местном кабаке, 
которая произошла 16 мая 
2015 года, получила резо-
нанс благодаря тому, что ее 
непосредственным участни-
ком стал представитель над-
зорного ведомства Сергей 

Протопопов. По словам 
очевидцев, помощник про-
курора отдыхал в компании 
друзей и затеял ссору с од-
ним из посетителей клуба. 
Администратор клуба отка-
зала спорщикам в обслужи-
вании, и тогда Протопопов 
начал ее оскорблять. За 
девушку вступился один из 
посетителей, Роман Беля-
ев, а затем к нему присоеди-
нился еще один клиент бара, 
Алексей Бочков, и мужчины 
схлестнулись в рукопашной. 
Победителями из этого боя 
вышли Беляев и Бочков , а 
потерпевшим стал Прото-
попов — ему сломали палец 

на правой ноге. 
Помощник прокурора 

обратился в полицию. Он 
предъявил суду доказатель-
ство своих увечий — меди-
цинскую справку, подтверж-
дающую, что у него имеется 
трещина на плюсневой ко-
сточке среднего пальца 
правой ноги. Фемида при-
знала участников потасов-
ки виновными. По иронии 
судьбы отмечаться ежеме-
сячно в течение двух с поло-
виной лет Беляеву и Бочкову 
предстоит у жены Протопо-
пова, которая работает в 
уголовно-исполнительной 
инспекции.
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МОСТ КАДЫРОВА 
ПОЯВИЛСЯ 
«В РАБОЧЕМ 
ПОРЯДКЕ»

Питерцы бурно отреагировали на 
решение городской топонимической 
комиссии о присвоении мосту через 
Дудергофский канал имени первого 
президента Чечни — Ахмата Кадырова. 
При этом, как поведал «МК» член топо-
нимической комиссии, власти вовсе 
не обязаны согласовывать с местны-
ми жителями название, присвоенное 
мосту. 

«Обычно мы в рабочем режиме называем 
топонимические объекты по 40 штук зараз, — 
говорит член комиссии Андрей Рыжков. — Есте-
ственно, не будем же мы по каждому конкретно-
му наименованию проводить референдум. Но с 
таким активным протестом я столкнулся впер-
вые». Сам Рыжков голосовал против присвое-
ния мосту через Дудергофский канал имени 
первого президента Чечни. В комиссии состоит 
17 человек, из них девять проголосовали «за», 
шесть — «против», двое воздержались. Таким 
образом, решение было принято минимально 
необходимым большинством.

Примечательно, что вопрос о присвоении 
хоть чему-нибудь в Северной столице имени 
Ахмата Кадырова возник еще 28 апреля, за 
два дня до открытия многострадального мо-
ста. Мост открыли 1 мая, находится он в ство-
ре проспекта Героев, и, исходя из народного 
интернет-голосования, его нужно назвать или 
мост Героев, или Жемчужный мост. 

Как рассказали «МК» члены топонимиче-
ской комиссии, ранее к губернатору Георгию 
Полтавченко обратились три общественные 
организации, зарегистрированные в Петер-
бурге: «Милосердие», «Невские берега» и «Сила 
России», которые и попросили губернатора 
назвать какой-нибудь городской топоним в 
честь Ахмата Кадырова. 

В Сети моментально появилась петиция 
против присвоения мосту этого имени, которая 
за двое суток набрала более 40 тыс. подписей. 
«В Петербурге нет ни улицы Сергея Довлатова, 
ни моста Иосифа Бродского, ни площади Вла-
димира Набокова…», — отмечают активисты. 
Но чтобы вопрос прозвучал в парламенте, не-
обходимо обращение депутатов, а за прошед-
шие два дня они якобы не успели подготовить 
нужную нормативную базу. Депутат Резник 
надеется, что вопрос получится рассмотреть 
8 июня. До этого времени городские активисты 
задумали провести народный сход 6 июня на 
Марсовом поле. Один стихийный митинг уже 
состоялся прямо у моста вечером 31 мая. Там 
негодовали местные жители: «Я живу рядом и 
гуляю тут каждый день с собакой, — говорит 
Алеся Торопова. — Считаю, что неправильно 
называть мост именем Ахмата Кадырова, так 
как в данном микрорайоне все улицы названы 
в честь героев Великой Отечественной войны. 
Да и в народе этот мост уже давно называют 
мостом «на Героев». 

Но, по словам членов топонимической ко-
миссии, дело о переименовании уже решенное. 
Название должны утвердить в районной адми-
нистрации, затем документ об утверждении 
имени моста уйдет на подпись губернатору 
Полтавченко. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Жителей спрашивать 
даже не собирались

Преображения московских полицейских 
за последние годы не видит только сле-
пой. Изменился не только их внешний 
облик — у стражей порядка появились 
новые функции и полномочия, а ряд 
негативных клише, с ними связанных, 
теперь уже остался в прошлом. Безу-
словно, важную роль в этом процессе 
сыграла реформа МВД, которая продол-
жается и по сей день. Но одними декла-
рациями, сокращениями и оргштатными 
мероприятиями невозможно добиться 
впечатляющего результата. Здесь про-
сто необходим личный пример.

2 июня исполняется ровно четыре года, как 
руководителем московского главка МВД был на-
значен Анатолий Якунин. Накануне этой даты у 
главы московской полиции и главного редактора 
«МК» Павла Гусева состоялся большой и очень 
откровенный разговор.

В ходе беседы Анатолий Якунин ни разу не 
отклонился от «неудобных» или острых вопросов 
и по каждому из них продемонстрировал наличие 
четкой позиции и компетентность.

Честный ответ на один из вопросов — «каким 
в вашем представлении является идеальный 
полицейский и насколько сегодняшние стражи 

порядка далеки от этого образа?» — объясняет, 
чего добивается от своих подчиненных главный 
полицейский Москвы.

— Отвечу и как руководитель в этой системе, 
и как гражданин. Все хотят видеть полицейского 
честным, принципиальным и в то же время гуман-
ным. Вот это главные качества, которые должны 
быть у полицейского. Люди всегда хотят, чтобы 
полицейский был справедливый и объективный. 
И, конечно, его внешний вид — немаловажный 
фактор. Он должен быть достойным. А когда 
смотришь на подчиненного и возникают к нему 
вопросы и по форме, и по содержанию, то, честно 
говоря, под образ полицейского такой никак не 
подходит. Такой образ отталкивает...

Якунин прямо ответил на вопросы о борьбе с 
коррупцией, о том, как решаются кадровые про-
блемы, обозначил, откуда берутся сложности с 

материально-техническим обеспечением.
Глава столичной полиции высказал свое 

отношение к обороту гражданского оружия, к 
стритрейсерам, «золотой молодежи», раскрыл, 
что будет предприниматься в ближайшее время 
в сфере миграционного регулирования и что 
делается для предотвращения терактов.

Ряд вопросов, поднятых в разговоре, каса-
ется самих полицейских — обеспечения жильем 
и защиты от их же начальников.

И настоящим откровением стал рассказ Ана-
толия Якунина о том, кто из зарубежных коллег и 
в каких вопросах теперь намерен равняться на 
московских полицейских.

Интервью с руководителем ГУ МВД РФ по 
городу Москве читайте в одном из ближайших 
номеров «МК».

Лина ПАНЧЕНКО.

Глава ГУ МВД РФ по Москве Анатолий Якунин дал интервью «МК»

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ПРИНЦИПИАЛЬНЫМ, НО ГУМАННЫМ

Теперь похоже, что эта сказка не про волка 
и зайчика, а про волка и лису.

Волк и лисичка в русских народных сказках 
вовсе не антагонисты, не противники. Они на-
зывают друг друга «кума» и «куманёк» и зайчи-
ков обычно едят вместе (повторим — в русских 
сказках).

Всё это присказка. Теперь — сказка.
5 мая Рамзан Кадыров обрушился с крити-

кой на чеченских судей и, в частности, на пред-
седателя ВС Чечни Каратаева. 

В тот же день Каратаев написал хитрое за-
явление об отставке. Выглядело оно так: «Про-
шу прекратить полномочия председателя 
Верховного суда ЧР». Хитрость в том, что за-
явление он адресовал на имя председателя 
Верховного суда России В.М.Лебедева, который 
такие вопросы не решает и не вправе решать. 
Принять отставку судьи такого ранга может толь-
ко Высшая квалификационная коллегия судей 
России (ВККС).

Это заявление попало в прессу (возможно, 
сам Каратаев и отдал), и на сайте «Грозный TV» 
каждый может видеть эту бумажку, написанную 
дрожащей рукой. А в верхнем левом углу — штам-
пик: «Верховный суд Чеченской Республики». 
Это выглядит так, как если бы лисичка сама себе 
отправила прошение.

Публично Каратаев горячо каялся. Вот 
его слова: «Работа (судебного корпуса Чечни) 
Главой была признана неудовлетворитель-
ной. Были приведены конкретные примеры 
ошибок, допущенных районными судьями. 
Это были вопиющие факты грубых нару-
шений закона, и я полностью беру на себя 
ответственность за эти ошибки, допущен-
ные судьями. Претензии Главы Чеченской 
Республики ко мне, как к руководителю, 
обоснованы».

Главой (с большой буквы) Каратаев называет 
Рамзана Кадырова. И добавляет: «После этих 
критических замечаний я для себя сделал 
вывод, что в должной мере не смог прокон-
тролировать работу. Предложение Главы 
уйти в отставку я принимаю и приношу перед 
ним и чеченским народом извинения. За-
явление о прекращении полномочий мной 
написано».

Да, заявление было написано, но никуда 
почему-то не попало…

Каратаев (и это можно посмотреть и послу-
шать на сайте «Грозный TV») каялся многослов-
но. Вот ещё фрагмент: «Себя я всегда считал 
и считаю членом команды Ахмата-Хаджи 
Кадырова. Уходя со своей сегодняшней 
должности, я ни в коем разе не покидаю 
эту команду и в любое время и в любой день, 
когда Рамзан Ахматович посчитает нужным 
призвать меня, я готов пойти на любую ука-
занную должность».

Уходя… уходя… Кажется, будто это слова 
отставника. Не тут-то было. В Верховный суд 
России поступило наконец заявление Каратаева. 
Удивительный документ:
«Председателю Верховного суда РФ.

ЗАЯВЛЕНИЕ
Прошу, моё заявление о прекращении полно-
мочий Председателя ВС ЧР не направлять для 
рассмотрения в ВККС РФ, потому как я его 
отзываю.

Председатель Верховного суда ЧР Каратаев
11.05.2016».

Не направлять? Но как может Верховный 
суд России направить или не направить то, чего 
у него нет? Как можно у Верховного суда России 
отозвать то, чего туда не поступало? Это же 
настоящая сказка: пойди туда, не знаю куда, 
принеси то, не знаю что.

Итак, прошение об отставке Каратаев в 
ВККС не подавал. Значит, не уволен. Значит, он 
по-прежнему Верховный судья Чечни.

✭✭✭
Все знают, что гнев Рамзана грозит бедой. 

Все знают, что разгневать его опасно для жиз-
ни. Желание российской прессы по мере сил 
защитить опального Каратаева — естественно 
и понятно. Журналисты кинулись на защиту и 
получили что-то похожее на плевок в лицо.

Посмотрите, посмотрите «Грозный TV», 
послушайте, как Каратаев «благодарит» жур-
налистов: «Средства массовой информа-
ции, которые заявляют, что я якобы где-то 
скрываюсь и меня преследуют, что якобы я 
вывез куда-то свою семью, что на меня ока-
зывалось давление — такие факты место не 
имели. Если подобное будет происходить и 
впредь, я буду ставить вопрос о привлечении 
виновных к ответственности».

Хотелось бы, конечно, увидеть, как этот 
опытный (или подопытный) юрист сформулирует 
иск против журналистов или заявление об их 
уголовном преступлении. Но, скорее всего, такие 
бумаги где-нибудь заблудятся, как заблудилось 
его прошение об отставке.

А пока всё, что может он отозвать, — это 
свою запятую после слова «прошу».

Александр МИНКИН.

c 1-й стр. СКАЗКА БЕЗ КОНЦА

ПОБЕГ 
ИЗ СТРАХОВОГО 
РАБСТВА

С 1 июня в нашей стране вступило в 
силу указание ЦБ, дающее возможность 
населению отказаться от навязанной 
страховки при получении кредита и при-
обретении ОСАГО. Но не все так просто. 
В случае с обязательным автострахова-
нием действительно можно будет вер-
нуть средства, отданные за навязанную, 
не всегда нужную страховку. При полу-
чении кредита, подписавшись на такие 
услуги, можно будет возвратить лишь 
часть добровольно отданных денег.

Получая кредит, приобретая в магазине 
товар, подав заявление на кредит, на полис ОСА-
ГО, даже при покупке турпутевки любой из нас 
постоянно сталкивался с предложением допол-
нительных услуг. Так, автовладельцы зачастую не 
могли приобрести ОСАГО, не застраховав при 
этом жизнь или другое имущество. Но, когда есть 
необходимость как можно быстрее сесть за руль, 
выбор невелик: нужно получить полис и добиться 
его любыми средствами, даже купив ненужную, 
облегчающую карман страховку.

Так продолжается до сих пор. Самое непри-
ятное бывает при получении кредита. Вам гово-
рят, что проценты по займу составляют довольно 
скромную по рыночным оценкам сумму. Однако 
одновременно навязывают несколько страховок, 
иной раз непонятных и ненужных.

Как рассказали «МК» эксперты автомобиль-
ного рынка, очень часто полис ОСАГО оформля-
ется с массой нарушений. Пользователям при 
этом зачастую объясняют, что нет бланков или 
нет свободных служащих, поэтому необходимо 
устраивать себе место в «очереди». Решить эти 
проблемы можно за счет приобретения допол-
нительного страхового полиса (в нагрузку, на-
пример, предлагается страховка от несчастного 
случая).

Теперь от этого можно отказаться в тече-
ние пяти дней и вернуть деньги. Правда, как это 
повлияет на срок получения ОСАГО, не ясно. 
Неужели появится больше бланков и работников 
страховых компаний?

Но проблем, которые возникают у заемщи-
ков, как рассказал «МК» финансовый омбудсмен 
Павел Медведев, указания ЦБ не решат. «Полу-
чение кредита, в отличие от того, как нас уверяют 
банки, процесс непростой. Это многоходовая схе-
ма. В большинстве случаев клиент не понимает, 
под чем подписывается. Да, банк может сколько 
угодно говорить о возможности получения деше-
вого кредита. Но со всеми накрутками проценты 
могут вдвое превышать объявленные. Например, 
в случае оформления страховки банк выступает 
так называемым страховым агентом. При выдаче 
кредита он (или его дочерние или зависимые 
структуры) получает до 90% от уплаченной по 
страховке суммы. Остальное перечисляет непо-
средственно страховой компании. Если клиент 
через два-три дня после получения займа захочет 
не только оговорить условия выдачи кредита, но 
и вернуть заплаченные за навязанную страховку 
деньги, то на полную сумму он может не рас-
считывать. Страховщик вернет ему небольшой 
процент с тех 10%, которые ему перечислил банк 
или другой посредник. Поэтому принятые ЦБ по-
правки по большому счету пустышка, которая не 
изменит существующего расклада», — отмечает 
Павел Медведев.

Из указания ЦБ совсем непонятно, что будет 
с людьми, которые приобрели турпутевки и би-
леты на самолет. С одной стороны, понятно: не 
дай бог, к примеру, упадет самолет. Страховка 
жизни тогда оправданна. Но и тогда получить 
деньги не всегда возможно. Зачастую туристы 
не пользуются страховкой от несчастного случая, 
а оплачивают лишь ее медицинскую часть. Тогда 
оплата страховки за погибших — добрая воля 
туроператора и авиакомпании. Так это случилось 
при недавнем крушении «Боинга» в Ростове-
на-Дону.

Но и медицинская страховка не всегда 
помогает.

По словам Павла Медведева, когда он сло-
мал ногу в одной из европейских стран, при 
обращении в страховую компанию ему тут же 
подсказали адрес ближайшей клиники, где ему 
могут оказать помощь. «Однако, посетив ме-
дицинское учреждение, мне пришлось самому 
оплатить услуги, в том числе купить костыли и 
обезболивающее. Их стоимость была относитель-
но недорогой, но врач, который меня осмотрел, 
сразу же мне объяснил, что стрясти деньги со 
страховщиков будет затруднительно. Главным 
образом по бюрократическим причинам. В част-
ности, из-за франшизы — специального условия, 
которое освобождает страховщика от возме-
щения оговоренной части убытков. Конечно, 
в моем случае вряд ли стоит пытаться требовать 
со страховщика 30 евро за костыли, 10–20 евро 
за такси и несколько евро за обезболивающее. 
Но это открывает дорогу для других схем по вы-
маниванию у потребителей денег», — объясняет 
Медведев.

Николай МАКЕЕВ.

Россиянам дали пять дней, 
чтобы отказаться от ненужной 
страховки

Мост Героев стал мостом героя 
Ахмата Кадырова.

Кающийся 
председатель 
Верховного 
суда ЧР 
Магомед 
Каратаев.

Следственный комитет Российской 
Федерации подтвердил информацию о 
возбуждении уголовного дела в отноше-
нии мэра Владивостока Игоря Пушкаре-
ва. Ему вменяется в вину злоупотребле-
ние полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия, и коммерческий подкуп. 
Итак, уже четвертый по счету градона-
чальник приморской столицы заверша-
ет свою карьеру криминальной статьей. 
Проклятое место, не иначе.

Зачинателем «традиции» стал известный 
правдоискатель Виктор Черепков, которого в 1994 
году отстранили от должности мэра Владивостока 
по обвинению в получении взятки. Но уже через 
несколько месяцев уголовное дело против него 
было прекращено, а два года спустя он вернулся 
в кресло градоначальника. Его «сменщиком» стал 
Юрий Копылов по прозвищу Колобок. Он продер-
жался в кресле мэра до 2004 года. А в 2007-м был 
приговорен к 4 годам лишения свободы условно 
за «превышение служебных полномочий» во вре-
мена руководства городом. А конкретно за то, что 
заключил контракт с японской фирмой на строи-
тельство колумбария без проведения конкурса. В 
2008-м экс-мэру добавили еще три года условно 
— за то, что из городского бюджета оплачивал 
охрану своего подъезда. Судимости были сняты 
с него в 2010 году. Следующий градоначальник — 
Владимир Николаев — возглавлял приморскую 
столицу лишь два с половиной года. В декабре 
2007-го он был приговорен к 4 годам и 6 месяцам 
лишения свободы условно за «Злоупотребление 
должностными полномочиями». А в декабре 2012-
го экс-мэр по традиции был оправдан. 

Так что если следовать тенденции, то и за-
держанный нынче Игорь Пушкарев имеет шанс 
впоследствии быть оправданным. Однако есть 
один существенный момент, который отличает 
дела трех предыдущих мэров от дела нынешнего 
градоначальника. Все предшественники были 
осуждены местными приморскими судами, и дела 
носили внутрирегиональный характер. Делом же 
Игоря Пушкарева изначально занимается Управ-
ление по расследованию особо важных дел СК 
РФ. Люди в масках и с автоматами производили 
выемку документов в мэрии. Другая же их группа 
оцепила улицу в Садгороде, где находится дом 
мэра, — обыски проводились и там. 

Из источников в местных силовых структу-
рах стало известно, что под «злоупотреблением 
полномочиями» могут крыться обвинения в кор-
рупционной поддержке бизнеса своих родствен-
ников. Конкретно, родным братьям Пушкарева 

принадлежит часть акций концерна «Парк-групп», 
в структуру которого входит «Спасскцемент», 
Теплоозерский цементный завод, Владиво-
стокский бутощебеночный завод, Дробильно-
сортировочный завод. До ухода в политику этим 
концерном владел сам Игорь Пушкарев, но за-
тем переписал его на своих близких. Надо ли 
говорить, что именно эти предприятия получали 
миллиардные контракты во время масштабной 
подготовки Владивостока к саммиту АТЭС. Но, 
возможно, в Москве не обратили бы внимания 
на этот «семейный подряд», если бы фирмы род-
ственников мэра Владивостока не стали уводить 
свои деньги в офшоры. Вывод капитала из страны 
в нынешних условиях приравнивается почти к 
государственной измене. 

Кроме того, увлекшись прибыльным строи-
тельным бизнесом, мэр Владивостока позволил 
себе манкировать государственными програм-
мами. В начале этого года в столице Приморья 
разразился скандал с выделением земель много-
детным семьям. Игорь Пушкарев рассказывал 
федеральному центру, что с землей в городе 
«напряженка». Но на этом фоне вдруг нашел бес-
хозные 10 гектаров в пределах Владивостока 
для строительства грандиозного шоп-молла. А в 
январе полпред Президента РФ Юрий Трутнев во 
время совещания по выделению земли открыто 
намекнул: «У вас земли более чем достаточно, за-
нимайтесь, выполняйте Указы президента. Кто в 
сроки не впишется, пусть пишет заявление». 

Ситуацию в крае «МК» попросил про-
комментировать руководителя региональных 

программ Фонда развития информационной 
политики Александра КЫНЕВА. 

— Печальная судьба мэров Владивостока 
связана, конечно, с тем, что почти всегда имел 
место конфликт интересов между губернатором 
и градоначальником. Там целый клубок, завя-
занный на конфликте интересов: это проблема 
и бюджетных отношений, и раздела земли. Но 
ситуация во Владивостоке от других подобных 
случаев в России отличается тем, что Пушкарев 
— это не простой мэр. Во-первых, он довольно 
популярен в городе и находится на должности уже 
два срока. Во-вторых, это мэр, который пришел 
при поддержке федерального центра, фактиче-
ски через Москву: с должности сенатора Совета 
Федерации. Он стал мэром под саммит АТЭС — а 
это гигантский федеральный имиджевый проект. 
И Пушкарев его фактически организовывал. И ны-
нешняя ситуация — это конфликт федерального 
уровня, это не какая-то местная «разборка». И, 
на мой взгляд, она связана с грядущими парла-
ментскими выборами.  

Елена ГАМАЮН.
P.S. Вместе с мэром был задержан директор 
МУПВ «Дороги Владивостока» Андрей Лушников. 
По версии следствия, в 2009–2014 гг. его компания 
приобретала стройматериалы у «Востокцемен-
та» (контролируется близкими родственниками 
мэра). При этом стройматериалы покупались 
по завышенным ценам, за что лично Пушкарев 
получил не менее 45 миллионов рублей. Луш-
никову в качестве подкупа он передал не менее 
1,4 миллиона рублей.

ПРОКЛЯТОЕ МЭРСТВОКОРРУПЦИЯ
Игорь Пушкарев — уже четвертый подряд владивостокский 
градоначальник, попавший под следствие

RE
N

.T
V

Семейный строительный бизнес 
помог мэру построить себе неплохой 
дом — с хамамом и вертолетной 
площадкой.

В среду бывший кандидат в мэры Мо-
сквы Алексей Навальный был вызван на 
допрос, а затем в его квартире провели 
обыск. 

Следственные мероприятия проходили в 
рамках возбужденного против Навального в 
середине мая уголовного дела о клевете. Дело 
возбуждено по заявлению бывшего следовате-
ля, одного из фигурантов «списка Магнитского» 
Павла Карпова. Поводом для заявления послу-
жили статьи блогера, размещенные на его сайте, 

в которых использована информация из четы-
рехсерийного фильма «Каста неприкасаемых», 
где содержатся утверждения о причастности 
Карпова к смерти Сергея Магнитского. 

«Для чего нужен обыск по делу о клевете, 
даже не представляю, ведь дело возбуждено 
«из-за записей в блоге Навального». Наверное, 
его и ищут — блог Навального», — написал оппо-
зиционер в соцсети. Адвокат Вадим Кобзев вел 

репортаж с обыска в своем микроблоге. Обыск 
начали с детской комнаты. «Ищут секреты Даши 
и Захара. Сама Даша с самым невозмутимым 
видом читает книгу». «Обнаружен телефон в чехле 
в виде ежика. Что делать? Изымаем». «На кухне 
Навальных обнаружен тульский пряник большого 
размера. Алексей добровольно сообщает, что 
внутри могут быть спрятаны рация и акваланг».  

Михаил ЗУБОВ.

НАВАЛЬНОГО ОБЫСКАЛИ ПО ПОДОЗРЕНИЮ В КЛЕВЕТЕ

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ТРЕНД

По случаю Дня защиты 
детей Дмитрий Медведев 
сделал селфи с ребятами, 
отдыхающими в подмо-
сковном лагере «Искра». 
Это первый случай, когда по-
добная съемка была офици-
ально включена в программу 
визита премьера.  
В лагерь «Искра» Медведев, 
как и положено доброму 
волшебнику, прилетел на 
вертолете. В качестве подарка 
современные дети ждали не 
кило эскимо, а совместное 
селфи. После этого они готовы 
были показать  танцеваль-
ную композицию на музыку 
«Дискотеки Авария». «Ну что 
вы торгуетесь? — возмутился 
премьер. — Сначала давайте 
танец, потом  будет селфи». 

Заранее было условлено, что 
с ДАМом сфотографируются 
самые маленькие обитатели 
«Искры», но ребят из старших 
отрядов подобная несправед-
ливость явно не устраивала. 
Один из подростков пробрался 
на площадку и, вооружившись 
селфи-палкой, сфотографи-
ровал себя на фоне премьера 
и окружившей его малышни. 
«Вот это хорошая штука!» — 
похвалил палку Медведев. 
Надо сказать, что спонтанные 
селфи сопровождают пре-
мьера во всех его поездках по 
стране. ДАМ и сам не прочь 
продемонстрировать в соц-
сетях «себяшечку»: его фото 
в спортзале и в лифте Белого 
дома собрали десятки тысяч 
лайков. 

Министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу про-
вел в среду очередное 
селекторное совещание 
с руководящим составом 
Вооруженных Сил. Рассма-
тривались основные задачи 
боевой подготовки в летнем 
периоде обучения. 
По словам Шойгу, в летний 
период планируется провести 
свыше двух тысяч учений раз-
личного масштаба. Важной 
составляющей повышения 
выучки личного состава 
станут Армейские между-
народные игры. Очередные 
состязания пройдут с 30 июля 
по 13 августа на 19 поли-
гонах, а также впервые на 
полигоне Республики Казах-
стан. В 23 конкурсах примут 
участие более 100 команд из 
23 стран. 
По линии международного 
военного сотрудничества 
будет проведено 9 уче-
ний, а итогом подготовки 
станет запланированное на 
сентябрь стратегическое 
командно-штабное учение 
«Кавказ-2016».

Разъяснение по поводу 
действий прокуратуры 
Москвы в связи с делом о 
хулиганстве представите-
лей «золотой молодежи» 
на внедорожнике «Геленд-
ваген» дал в интервью 
Интерфаксу прокурор 
Москвы Владимир Чури-
ков.  Отметим, что во многом 
именно благодаря принципи-
альной позиции прокуратуры 
Москвы в отношении гонщи-
ков Шамсуарова и Маджидо-
ва было возбуждено дело по 
статье 319 УК («Оскорбление 
представителя власти»). Но 
с точки зрения действующе-
го законодательства сына 
вице-президента компании 
«Лукойл» Руслана Шамсуа-
рова и его друзей действи-
тельно тяжело обвинить в 
хулиганстве, несмотря на 
кажущуюся тяжесть пре-
ступления. «На основании 
проведенной нами проверки 
мы продолжаем утверждать, 
что эти действия подпада-
ют под административное 
правонарушение по статье 
«Неповиновение законным 
требованиям представителя 
власти». И, как известно, 

нарушители уже привлечены 
к ответственности в виде 
административного аре-
ста и обязательных работ. 
По нашему закону дважды 
наказывать за одно и то же 
деяние нельзя», — подчер-
кнул прокурор Москвы. Инте-
ресно, что в старой редакции 
Уголовного кодекса хулиган-
ством считался сам факт на-
рушения порядка, выражаю-
щий неуважение к обществу. 
Однако потом хулиганством 
стали считать лишь наруше-
ние порядка, совершенное 
с применением оружия либо 
по мотивам национальной 
или политической ненависти. 
Проще говоря, если человек 
справил естественную нужду 
на Красной площади, считать 
этот поступок хулиганством 
с точки зрения УК нельзя. 
«Если вы считаете, что закон 
несовершенен, меняйте его. 
Но это уже сфера ответ-
ственности законодателей, 
а не правоприменителей», — 
отметил Чуриков.

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 

ВЛАСТЬ

ОБОРОНА СЛЕДСТВИЕ

СЕБЯШКУ ВКЛЮЧИЛИ В офИцИаЛьнУЮ программУ мЕдВЕдЕВа

ШоЙгУ поСТаВИЛ 
ЗадаЧИ армИИ 
на ЛЕТо

«ЗоЛоТЫЕ маЛьЧИКИ» —  
ХамЫ, но нЕ ХУЛИганЫ

В городе Шугар (штат 
Техас) поставили памятник 
селфи. Скульптура пред-
ставляет собой двух девушек, 
которые фотографируют 
себя на мобильный теле-
фон. Увидеть статую можно 
у здания городских властей. 
Сообщается, что инсталляция 
подверглась резкой критике 

местных жителей, которые по-
считали, что это пустая трата 
средств городского бюджета, 
однако позже выяснилось, что 
скульптуру передал в дар один 
из жителей Шугара. По словам 
городской администрации, 
памятник селфи входит в 
коллекцию, состоящую из 
десяти скульптур. Среди 

них, например, есть статуя 
человека, который играет на 
гитаре. В мире очень много 
забавных памятников, которые 
не всегда встречают понима-
ние общественности. В Дании 
есть скульптура «Чиновничья 
Фемида», которую выполнил 
художник Йенс Галшиот. 
Статуя воплощает собой 
располневшую фигуру богини 
правосудия, которая сидит на 
спине худого, изможденного 
африканца. В столице Брита-
нии можно встретить фонтан, 
который изображает человека 
во время рвоты. В австралий-
ском Мельбурне существует 
памятник, который стоит вверх 
тормашками. Он посвящен 
Чарльзу Ла Тробе, первому 
главе округа Порт Филипп и 
губернатору поселения Вик-
тория. Есть и вполне милые, 
но от этого не менее странные 
памятники. Так, в 1991 году 
в Москве, в сквере напротив 
Новодевичьего монастыря, 
появилась скульптурная груп-
па «Дайте дорогу утятам».

Рамзан Кадыров не при-
нял приглашение участво-
вать в выездном засе-
дании президентского 
Совета по правам челове-
ка (СПЧ) на Северном Кав-
казе. Оно началось в среду и 
продлится до 10 июня. В ходе 
мероприятия правозащитни-
ки посетят Дагестан, Чечню, 
Ингушетию, Северную Осе-
тию, Кабардино-Балкарию, 
Карачаево-Черкесию и Став-
ропольский край. Как можно 
расценивать отказ Кадырова 
участвовать в работе СПЧ? 
Об этом «МК» спросил ста-
рейшину Совета Людмилу 
АЛЕКСЕЕВУ. 
— Кадыров — человек, 

который привык, что ему все 
дозволено, он может нару-
шать любые правила приличия 
и законы России и никакой 
критики за это не последует. А 
мы считаем, что каждый граж-
данин, в особенности глава 
субъекта Федерации, должен 
отвечать за свои поступки. 
Кадыров понимает, что мы не 
будем унижаться так, как это 
приходится делать людям из 
Чечни. Он не хочет переживать 
неприятные минуты, когда 
его спросят о том, почему в 
республике пропадают люди, 
или о том, почему граждане 
республики, получившие 
федеральные деньги на вос-
становление личного жилья, 

должны половину суммы 
«откатить» в карманы местным 
чиновникам. Он знает, что мы 
об этом спросим, поэтому и 
не хочет приходить. 
Когда мы обсуждаем какой-то 
вопрос, касающийся того или 
иного министерства, ведом-
ства или представителя вла-
сти, то они всегда приходят. 
Они считают себя обязанными 
прийти, если их приглашают 
на СПЧ. Один только Кадыров 
никому ничем не обязан. Это 
неуважение к президенту Пу-
тину со стороны Кадырова.

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

СКАНДАЛ

КадЫроВ БоЙКоТИрУЕТ ЗаСЕданИЕ прЕЗИдЕнТСКого СоВЕТа

Самый длинный в мире 
железнодорожный тон-
нель был открыт в среду 
в Швейцарских Альпах. Го-
тардский базисный тоннель 
длиной более 51 км соединит 
не только кантоны Ури и Ти-
чино, но и Северную Европу 
с Южной. Строительство 
этого сооружения началось 
17 лет назад, после того как 
на референдуме в 1992 году 
швейцарцы одобрили этот 
проект. Строителям тоннеля 
пришлось пробиваться через 
73 вида каменных пород — 
одни из них имели твердость 
гранита, другие были мягкие 
и рыхлые. Было извлечено 
более 28 миллионов тонн 
породы. Стоимость проекта 
составила более $12 млрд. 
Полностью в эксплуатацию 
тоннель вступит в дека-

бре. Законченный тоннель 
создаст прямое железнодо-
рожное сообщение между 
голландским Роттердамом 
и итальянским Миланом. 

Путешественники будут 
тратить существенно меньше 
времени, чтобы попасть из 
одного европейского города 
в другой.

ТРАНСПОРТ

ШВЕЙцарцЫ поСТроИЛИ СамЫЙ дЛИннЫЙ ЖЕЛЕЗнодороЖнЫЙ ТоннЕЛь
САМЫЕ ДЛИННЫЕ ТОННЕЛИ В МИРЕ, км

Готардский, Швейцария
Сейкан, Япония

Евротоннель, Франция—Великобритания
53,9

50,5
Тоннель Yulhyeon, Южная Корея 50,3
Лотшберг, Швейцария 34,6

Новый тоннель Guanjiao, КитайНовый тоннель Guanjiao, Китай 32,6

Гуадаррама, Испания

Готардский, Швейцария
Сейкан, Япония

Евротоннель, Франция—Великобритания

Тоннель Yulhyeon, Южная Корея

Лотшберг, Швейцария

Гуадаррама, Испания 28,4

57,5

По материалам bbc.co.uk

В СШа оТКрЫЛИ памЯТнИК СЕЛфИ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ
ap

 k
Ey

sT
o

N
E

g
o

VE
RN

m
EN

T.
Ru

RE
d

d
iT

To
ps

pb
.T

V

g
Ro

ZN
y.T

V
VL

C.
Ru

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ



Дочь тяжелобольного пенсионера, в про-
шлом известного советского изобретате-
ля Владимира Брувера, проживающего в 
Чеховском районе Подмосковья, наняла 
отцу сиделку. А спустя год поставила в 
доме видеокамеры. Каково же было воз-
мущение дочери, когда записи показали, 
что Месимба Аджелялова (в семье ее на-
зывали Аня) регулярно избивает своего 
подопечного! 

49-летняя Инна Сладкова, дочь Брувера, 
обратилась в полицию и предала случившееся 
огласке. Записи с видеокамер вызвали шквал 
разнополярных эмоций — от понятного негодова-
ния до обвинений в адрес самой Инны — почему 
бросила немощного отца на попечение чужого 
человека? Саму же драчливую сиделку после пер-
вого задержания полиция отпустила, «не найдя 
в ее действиях состава преступления». Сейчас 
Аджелялова задержана снова. Она заявляет, что 
работодатели ее эксплуатировали, недоплачивали 
и угрожали. 

Подробности случившегося корреспонденту 
«МК» рассказала Инна Сладкова. 

— Инна, говорят, что вы бросили больного 
отца на сиделку на какой-то дальней даче... 
Почему сами не ухаживали за папой?

— Папу я не бросила, а, наоборот, забрала. 
Пока он мог сам себя обслуживать, он жил в Маг-
нитогорске, где я и родилась. В 17 лет я уехала в 
Москву, а родители остались. Симптомы Паркин-
сона у него появились очень давно, но они были 
эпизодическими, и он вполне справлялся сам. Я 
привозила его в Москву для обследования, потом 
мне пришлось месяц прожить в Магнитогорске с 
папой. Пока я занималась папиным здоровьем, мы 
разошлись с мужем, мне пришлось уволиться из 
коммерческой компании, где я работала, — кому 
нужен сотрудник, который все время занят семей-
ными делами... В июне 2014 года папе стало еще 
хуже, и мне пришлось его забрать из Магнитогор-
ска насовсем. Дача же — никакая не «заброшенная 
дачка», а хороший благоустроенный дом со всеми 
удобствами, в поселке, где живут довольно обе-
спеченные люди. А у нас в районе гулять особо 
негде, с 16-го этажа спускать больного человека 
тяжело, вот я и решила перевезти отца на дачу и 
нанять круглосуточную сиделку. За эти два года 
у нас сменилось 4 или 5 сиделок. 

— И как же через ваш отбор просочилась 
сиделка-садистка, да еще и год продержа-
лась в доме?

— Началось все с Кати с Украины, с которой 
мне повезло: очень хорошая, она отца букваль-
но подняла на ноги — она разбиралась в схемах 
приема лекарств и сама выработала оптимальную. 
Но через 3 месяца ей пришлось уехать домой: все 
работницы с Украины вынуждены это делать из-за 
каких-то визовых моментов. Потом была Зуля из 
Таджикистана, но и она через 8 месяцев устала 
и уехала домой — все же круглосуточно сидеть 

с больным человеком тяжело. Каждую пятницу с 
полным багажником продуктов я ехала на дачу на 
все выходные. Там же проводила все праздники 
и отпуск. А год назад, после отъезда очередной 
сиделки, я снова выбрала одну из тех, кто позво-
нил по объявлению. Но за 4 часа она позвонила 
и сказала, что передумала. И я была вынуждена 
срочно принять очередной звонок — и это была 
Месимба — она представилась Аней, и мы сразу 
стали ее так называть. Выбора у меня не было. 

— И как она вам показалась?
— Ну, первая мысль была (смеется), что мне 

ее не прокормить — 150 кг. Но потом она стала 
рассказывать, что у нее четверо детей, которым 
надо отправлять деньги, показывала их фотогра-
фии. Поделилась, что муж взял кредит на ее имя, а 
потом бросил ее с детьми. В общем, я прониклась. 
Каково же было мое удивление, когда на днях я 
узнала, что у нее вообще нет никаких детей! 

— А никаких странностей не замечали?
— Странности были, но не смертельные. На-

пример, Анна все ломала, за что бы ни взялась. 
Газонокосилку, пылесос, кулер, холодильник, даже 
швабры умудрилась переломать! Но при мне она 
была с папой очень заботливой, правда, все вре-
мя намекала, что без меня он буйный, и ей надо 
прибавить зарплату. Папа иногда мог сказать, 
например: «Чуть что, она мне в ухо!» или «Меня 
не кормят, уеду в Магнитогорск» — но, учитывая 
его болезнь, мы это всерьез не воспринимали. 
Но я все же поставила видеокамеру. На мой день 
рождения Аня встретила нас с дочкой красиво 
накрытым столом. Она попросила нас сразу не 
начинать есть, а стала фотографироваться на фоне 
нас, сидящих за накрытым столом. И пояснила, 
что это для резюме. 

— Месимба говорит, что вы ей не 
платили...

— Я платила ей регулярно: все переводы 
ее зарплаты с моей банковской карточки можно 
проверить в банке. Я клала ей деньги на теле-
фон — и это отражено в моем телефоне. А как 
она оперирует с наличными, видно из записей 
видеокамеры. Записи я просмотрела, когда Аня 
позвонила мне и сообщила, что папа лежит без со-
знания, возможно, он умер. Я, прежде чем выехать 
из Москвы в Чехов, позвонила в Скорую и попро-
сила госпитализировать отца в чеховскую боль-
ницу. Врачи Скорой сообщили мне, что папу надо 
класть в травматологию — у него травмы головы. 
Аня поехала с ним в больницу, а я села смотреть 

записи с камер — и увидела этот кошмар. Анна 
его избивала, толкала, обзывала.

Потрясенная Инна обратилась в полицию.
  Владимир Брувер за это время побывал в 

районной больнице, а теперь снова на даче — с 
новой сиделкой. 

Инна говорит, что благодарна своим друзьям 
и адвокату Анвару Галимову, который вызвался 
помочь ей бесплатно.

— В настоящий момент возбуждено уголов-
ное дело по ст. 117 ч. 2 УК РФ и находится в отделе 
СК Чеховского района, — сообщил «МК» адвокат 
Сладковой. — Инна Владимировна Сладкова при-
знана потерпевшей по этому делу, так как ее отец 
не мог сам осуществлять функции по своей защи-
те. В минувший понедельник суд принял решение о 
принятии меры пресечения к Аджеляловой в виде 
заключения ее под стражу на 2 месяца. А пока она 
находится там, будет вестись предварительное 
следствие, по результатам которого в течение 
10 дней будет выдвинуто обвинительное заклю-
чение и дело передано сначала в прокуратуру, а 
затем в суд. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Редчайшее событие — появление на свет 
девочек — сиамских близнецов — прои-
зошло в одном из медицинских центров 
столицы. То, что они родились живыми, 
врачи уже называют чудом, указывая на 
то, что большинство из сиамских близ-
нецов обычно погибают еще в утробе. 
Малышкам, у которых оказалась одна 
печень на двоих, вскоре предстоит пере-
нести операцию по разделению.

Родители — Вероника и Иван — родом из 
поселка Кулунда, что находится в Алтайском крае, 
но последнее время живут в Новосибирске. Кроме 
новорожденных дочек супруги воспитывают двоих 
сыновей: старшему мальчику шесть, а младше-
му — всего три года.

— Они такая чудесная пара, — рассказала 
«МК» одна из подруг Вероники. — Мальчишек 
своих любят, но все равно долго мечтали о девочке. 
И вот в конце прошлого лета Вероника наконец 
забеременела. Она ходила на плановое УЗИ при 
постановке на учет, и ей сказали: плод один, пола 
пока не видно. Но хоть и было интересно, кто ро-
дится, подруга лишний раз делать УЗИ не стала. 
То, что будет двойня, выяснилось, когда срок за 
двадцать недель перевалил. Никто и не мог пред-
положить, что малышей двое, ведь такое должно 
было быть видно на первом УЗИ.

Однако сразу же после радостного известия 
молодой паре предстояло испытать шок. Оказа-
лось, что зародыши — а это были девочки — срос-
лись брюшной полостью. 

— Сиамские близнецы — это редчайшее 
явление в гинекологии, и происходит оно лишь у 
однояйцевых близнецов. При двойне оплодотво-
ряются две яйцеклетки, и сращивание исключе-
но, — рассказала «МК» врач-неонатолог одного из 
частных медицинских центров Москвы Светлана 
Суворова. — Установлено лишь, что в подобных 
случаях деление яйцеклетки происходит поздно: 
на сроке двух недель с момента зачатия, тогда как 

обычно все должно случиться в течение недели. 
Поэтому первое УЗИ и не зафиксировало два 
плода у Вероники: яйцеклетка к этому времени 
попросту еще не разделилась. Никто из ученых 
до сих пор так и не выяснил точных причин, по-
чему происходит подобная патология. Экология 
и какой-то определенный образ жизни вряд ли 
могут повлиять на возникновение такой аномалии. 
В основном сиамскими близнецами являются, 
как ни странно, именно девочки. К сожалению, 
по сравнению с обычными младенцами сиамские 
близнецы в разы чаще подвержены различным 
заболеваниям.

После неожиданного известия супруги впали 
в ступор. Рядовые врачи от прогнозов воздержива-
лись: присутствовал риск гибели как плодов, так и 
самой матери. Вероника и Иван были вынуждены 

отправиться за консультацией к главному акушеру 
Новосибирска Рэму Волкову.

— Ко мне они обратились, когда срок бере-
менности составлял 24–25 недель, — поведал 
«МК» Рэм Валерьевич. — Я провел обследование, 
посмотрел анализы и пришел к выводу, что плоды 
были вполне жизнеспособными, о чем и сообщил 
будущим родителям. Безусловно, хоть для пре-
рывания беременности срок был приличный, оно 
было возможно по медицинским показаниям. 
И паре предстояло сделать непростой выбор. 
Они его сделали — приняли решение рожать. Со-
гласно приказу о маршрутизации беременных в 
зависимости от сложности случая беременности, 
Вероника должна была родить в медицинском 
учреждении федерального уровня, с наиболее 
высоким уровнем оснащенности и квалификации 
врачей. 

И супружеская пара отправилась в столицу, 
в один из медицинских центров, где в середине 
мая путем кесарева сечения на свет появились 
близняшки. Выяснилось, что малышки, которых 
назвали Алина и Алиса, срослись печенью, но в 
целом состояние детей было удовлетворительным. 
Через некоторое время новорожденных вместе с 
мамой перевели в Филатовскую больницу.

— Девочки сейчас находятся под тщательным 
наблюдением целой команды врачей, — продол-
жает подруга Вероники. — Питаются грудным 
молоком через бутылочки. Мы все ждем, когда они 
окрепнут для операции по разделению. Медики 
говорят, что хоть и на первый взгляд в подобном 
сращивании нет ничего серьезного, операция 
будет крайне трудной.

Таисия АФАНАСЬЕВА,  
Евгений БАЛАБАС.
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МЕДВЕДЬ ОТПУЩЕНИЯ
Почему президенту нужен «плохой» премьер

Помните советский анекдот про сантехника, 
пришедшего в квартиру чинить протекающую 
батарею? «Да тут вся система прогнила, всю си-
стему менять надо!» — делает он вывод. Анекдот 
вполне актуален и сегодня, потому что система, 
похоже, дошла до ручки. Но у народа в голове 
явное раздвоение: он вроде как понимает, что 
происходит в стране, но в то же время сохраняет 
доверие к власти, которая и привела нас к этому 
результату.

С одной стороны, мы видим президента с 
огромным рейтингом. С другой — стремительно 
падающую экономику, деградирующую соцсферу 
и, как следствие, высокий градус общественного 
недовольства властью. Как же так получается, 
что при осыпающемся фундаменте главе госу-
дарства удается сохранять популярность?

Логику этой социальной установки, на мой 
взгляд, неплохо сформулировал таксист, с кото-
рым недавно довелось ехать: «Путин у нас нарас-
хват — Запад, Америка, Сирия, Донбасс. А эко-
номикой должен заниматься Медведев — вместо 
того чтобы в айфоне сидеть». И тут же выдал 
порцию плохих новостей: работы стало меньше, 
цены растут, куда катимся, непонятно.

Таксист на самом деле воспроизвел класси-
ческую пропагандистскую формулу, которую он 
каждый день слышит по ТВ: корень бед помимо 
Америки — в плохих чиновниках и либералах. 
Правительство явно недорабатывает, а пре-
зидент очень занят внешней политикой и под-
ниманием России с колен. Он эдакий сакральный 
покровитель страны, ее ангел-хранитель, и к нему 
недоработки чиновников не липнут.

Конечно, если подумать здраво, то дол-
жен бы возникнуть когнитивный диссонанс: у 
президента огромный объем полномочий, он 
назначает правительство, может, когда захочет, 
ни с кем не советуясь, уволить любого министра, 
включая премьера. Своими указами он вправе 
инициировать любые реформы. Да и Госдума в 
его власти, ведь в ней большинство составляют 
единороссы. Почему бы Путину не назначить 
хорошую команду, не уволить коррупционеров 
и не объявить о новом курсе страны? Ведь как он 
поднимет ее с колен, если экономика рушится? 
Если он слаб и неспособен этого сделать, за-
чем его тогда поддерживать? Если он просто 
не хочет — опять же это плохо. Но народ, слабо 
разбирающийся в политических институтах и 
не видящий перед глазами какой-то достойной 
альтернативы, готов верить в то, что «Путину 
тяжело», «он борется», «ему мешают».

Массированная накачка умов в этом направ-
лении позволяет власти удерживать систему и 
ничего в ней принципиально не менять, сохраняя 
нынешний выгодный элите инерционный сцена-
рий. А выгоден он ей потому, что, если бы госу-
дарство решилось на экономические реформы, 
это неизбежно ударило бы по ее материальным 
интересам, заставило бы поступиться частью 
комфорта и сверхдоходов.

Однако пока издержки кризиса аукаются 
прежде всего широким массам, нужно кого-то 
сделать крайним, мальчиком для виртуального 
битья. Вот на эту роль как раз и «назначены» 
правительство (за вычетом Шойгу и Лаврова) и 
абстрактные «либеральные круги», якобы оказы-
вающие подковерное влияние на чиновников.

Очевидно, что сегодня глава государства 
не может официально поддержать нынешний 
курс, который обернулся массовой бедностью 
населения. Поставить равенство между этим 
курсом и президентом было бы если и не са-
моубийством, то уж точно мощным ударом по 
его популярности. Но и менять курс Путин не 
намерен по причине, указанной выше (интересы 
элиты). Именно по этой причине президента 
накануне выборных кампаний намеренно «от-
стегивают» от внутренней повестки и «вешают» 
ее на Медведева и его правительство. И премьер 
последовательно становится уже не вторым ли-
цом в государстве, а «расходным материалом», 
козлом отпущения.

При этом не стоит полностью отождест-
влять Медведева и «Единую Россию». В про-
паганде они не смешаны, и это не случайно: не 
надо, чтобы весь негатив к чиновникам и главе 
правительства переходил на партию, которой 
предстоит завоевывать большинство в Думе. 
Поэтому единороссы даже критикуют мини-
стров, изображая, что они и исполнительная 
власть — это разные вещи (несмотря на обще-
го руководителя и большинство в парламенте, 
позволяющее принять любое и кадровое, и за-
конодательное решение).

Это весьма важная часть спектакля: Мед-
ведев должен быть «громоотводом» для Путина, 
но при этом единороссам во главе с ним нужно 
пройти думскую кампанию. Исходя из этой за-
дачи, власть будет максимально регулировать 
объемы критики в адрес премьера, в том числе 
и от оппозиционных партий. Что касается вы-
падов со стороны околовластных сил (типа тра-
диционных филиппик ОНФ против чиновников), 
то они будут носить скорее корректирующее 
значение, чтобы вывести президента из-под 
удара возможной критики за ситуацию в стране. 
Но слишком принижать правительство в период 
выборов официальные пропагандисты не будут 
— негатив перейдет на «чиновников на местах». 
При этом правительству дадут карт-бланш на 
расходование бюджетных средств в популист-
ских целях, для смягчения кризиса, в том числе 
за счет временного увеличения дивидендов 
от крупных корпораций (пока называют цифру 
300–400 млрд, чего вполне хватит на лето).

Таким образом, в думской кампании Мед-
ведев вызовет огонь на себя, однако за счет 
«управляемой демократии» этот огонь не пе-
рейдет в пожар и не обожжет власть и элиту. 
Президент же должен остаться невредимым, 
так как его основная стратегическая игра — это 
выборы-2018, ключевые для элиты.

Следующим актом политического спек-
такля станет премьерство Медведева после 
выборов и до 2018 года. Здесь он также мальчик 
для битья и расходный политический материал, 
готовящий въезд Путина в новую президентскую 
кампанию.

После выборов премьер, получив формаль-
ный карт-бланш от избирателей, сможет стать 
инициатором непопулярных мер (если, конечно, 
нефть вдруг чудом не вырастет в цене). Это неиз-
бежность — за кризис кто-то должен платить, и, 
судя по всему, этим «кем-то» по-прежнему будет 
не элита. В любом случае именно Медведеву 
предстоит сводить концы с концами в ультра-
дефицитном бюджете 2016 года (дефицит — 
14,7% от расходной части), а потом верстать, как 
тришкин кафтан, бюджеты-2017 и -2018.

Далее, если ситуация начнет развиваться по 
плохому сценарию и претензии со стороны на-
селения достигнут критической массы, Путин уже 
в преддверии президентских выборов может от-
править Медведева в отставку, предоставив ему 
какой-нибудь синекурный пост. И вновь получить 
свой профит — в глазах электората президент 
окажется практически народным спасителем. 
Сняв таким образом социальное напряжение, он 
с приемлемым процентом переизберется еще 
на 6 лет. Оппозиция вновь будет посрамлена, а 
премьером может стать ну например Кудрин. Что 
удачно просимволизирует компромисс между 
«либералами» и «охранителями» и заодно будет 
воспринято как кивок в сторону Запада, от кото-
рого нам позарез нужны дешевые деньги.

Альфа и омега всей многоходовки — со-
хранение системы. А значит — привилегий и 
активов высшей элиты, ее образа жизни, спо-
койной передачи богатств детям. Можно будет 
выдохнуть и снова наслаждаться закатами на 
Лазурном берегу и в Италии.

Что будет дальше — покажет время и эконо-
мическая конъюнктура. Если резервы кончатся, 
а нефть не вырастет, то начнется интрига во-
круг преемника Путина. Или найдется новый 
козел отпущения, и так до бесконечности. Во-
обще так надолго нынешняя власть просто не 
загадывает.

Остается последний вопрос. Зачем все 
это самому Медведеву? Ему-то какая радость 
от того, что он расходный материал? А вот тут 
как в классике: живут не для радости, а для со-
вести. Думаю, лежащий на поверхности ответ 
окажется и наиболее верным — Медведев ис-
полнителен и верен своему патрону, он не мыслит 
себя вне системы и уж тем более создателем 
новой системы.

Вспоминается в связи с этим еще один 
анекдот: Медведев-президент просыпается в 
поту. Жена спрашивает: «Что случилось?» — «Мне 
приснилось, что я уволил Путина...» — отвечает 
Медведев. Но 2011 год наглядно показал, что 
готовить революции и даже серьезные реформы 
нынешнему премьеру не под силу — это не его 
масштаб. Вот и получается, что медведевский 
политический путь — короткие взлеты и сле-
дующая за ними череда унижений. Впрочем, и 
радости в его положении тоже немало — разве 
плохо целых шесть лет быть премьером в такой 
богатой стране, как Россия?

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В настоящее время 175 стран мира под-
писали Парижское соглашение по борьбе с из-
менением климата. Согласно ему государствам 
рекомендовано снизить количество выбросов 
парниковых газов в атмосферу и удержать рост 
температуры в пределах 1,5%. 

Таким образом, перед отечественными и 
зарубежными предприятиями, особенно перед 
производителями тепло- и электроэнергии, встал 
вопрос контроля вредных выбросов. Как отме-
чают эксперты, работы не мало. 

Так, например, диоксид серы SO2 вызывает 
кислотные дожди и заболевания дыхательных 
путей и сердечно-сосудистую недостаточность 
у людей. 

А формированию распространенного в Ки-
тае смога способствует оксид азота NOх. 

Между тем всем знакомый еще со школь-
ных занятий углекислый газ СО2 поглощает 
инфракрасное излучение. Затем происходит 
аккумуляция части тепла в атмосфере, что в 
результате ведет к тому самому повышению 
температуры.

Как поясняют ученые, нынешние выбросы 
парниковых газов — это результат различных 
видов углеводородной электроэнергии. Неслу-
чайно главной задачей прошедшей Парижской 
конференции ООН была выработка рецептов 
по сокращению выбросов парниковых газов. 
Ключевое решение — развивать экологически 
чистые источники энергии, которые не произ-
водят эмиссии СО2. 

К их числу относятся возобновляемые ис-
точники энергии, такие как солнечная генерация, 

ветроэнергетика, а также гидрогенерация и 
атомная энергетика. 

По словам президента организации «За-
щитники природы за атомную энергетику» Бруно 
Комби, сегодня в мире сформировался устойчи-
вый тренд к применению альтернативных источ-
ников. Лидерами сейчас являются США, Китай, 
Япония, Германия, Скандинавские страны. Но 
вклад в «зеленое будущее» планеты атомной 
энергетики намного существеннее. Это устойчи-
вый вид генерации также без выбросов СО2.

Россия пока очень слабо развивает воз-
обновляемые источники энергии. Сейчас у нас 
доля ВИЭ в энергобалансе не более 1,5%. По-
ставлена задача к 2020 году нарастить эту долю 
до 4%. Доля атомной генерации в прошедшем 
году составила 18,5%. 

Как найти правильный энергобаланс, ко-
торый сократит выбросы парниковых газов? 
Ответом на этот вопрос и стала пленарная сессия 
VIII Международного конгресса «Атомэкспо» 
«Атомная энергетика как основа безуглеродного 
энергобаланса». 

Как отмечает глава госкорпорации «Рос-
атом» Сергей Кириенко, сейчас прежде всего 
необходимо найти баланс между традиционными 
и возобновляемыми источниками энергии. 

«Нельзя сравнивать, какая электроэнергия 
лучше или хуже, нужно искать баланс! Вопрос 
именно в оптимальном балансе видов генера-
ции и для мира в целом, и для каждой отдельно 
взятой страны», — заявил Кириенко.

Но почему же развитию атомной энергетики 
такое значение в настоящее время  придают 
страны с динамично развивающейся экономи-
кой? «Нужна гарантия базовой нагрузки, без 

которой невозможно реализовать ни один ин-
вестиционный проект в промышленности, нужна 
гарантия цены долгосрочная. Важнейший вклад 
атомной энергетики — это гарантия дешевой 
стабильной базовой нагрузки, второе — это 
высочайший уровень предсказуемости цены», 
— поясняет Сергей Кириенко. 

Дело в том, что в газовых, нефтяных или 
угольных станциях большая часть стоимости 
киловатт-часа произведенной энергии — это 
цена сырья, которая колеблется. Последние 
десятилетия наглядно демонстрируют, какие они 
могут быть непредсказуемые. «Для сравнения, 
стоимость киловатт-часа атомной станции —  это 
4-5% максимум, стоимость урана. Стоимость 
урана тоже колебалась в достаточной степени 
за последние годы, но это никак не сказалось 
на себестоимости и, главное, на продажной 
цене киловатт-часа, производимого атомными 
станциями во всем мире. Это дает высочайшую 
предсказуемость для любого инвестора, и для 
правительства любой страны», — утверждает 
глава госкорпорации. 

При этом Росатом не оставит без внимания 
дальние регионы нашей необъятной родины. 
«Мы должны говорить о малых и мобильных 
реакторных установках, которые обеспечат такие 
территории, как Крайний Север. Речь также идет 
о большей маневренности атомных станций, 
которые не только базу, но и колебания потребле-
ния будут обеспечивать. И, конечно, мы говорим 
сегодня о развитии нового поколения атомной 
энергетики, нового поколения технологий»,  — 
считает Кириенко. 

При этом, как подчеркнул глава госкор-
порации, развиваемые технологии атомной 

энергетики позволят сделать этот вид генера-
ции по-настоящему экологически чистым. Так, 
сжигание одного килограмма урана дает почти 
в 88 тысяч раз больше энергии, чем сжигание 
одного килограмма угля, и при этом нет никакого 
выброса CO2. 

АЭС ежегодно снижают выбросы в атмос-
феру СO2. Так, например, за год все россий-
ские АЭС компенсируют выбросы 711 млн тонн 
СО2, что равно выбросам всех автомобилей в 
России за шесть лет, это, безусловно, важно с 
точки зрения снижения парникового эффекта. 
При этом российские атомщики полностью 
поддерживают и развитие ВИЭ, более того, 
рассматривают возможность вхождения в про-
екты, например, ветрогенерации.

В мировой генерации строительство воз-
обновляемых источников энергии идет опере-
жающими темпами. В 2015 году было возведено 
ВИЭ на 164 ГВт, а традиционных — на 110 ГВт. В 
альтернативные источники было инвестировано 
$330 млрд, и они стали вдвое эффективнее.

Кроме того, к 2040 году альтернативные 
и традиционные источники составят в энерго-
балансе Германии 50 на 50%. В Индии — 60 на 
40% в пользу традиционных, в Китае и Японии 
альтернативные источники составят по 20% в 
общем балансе энергоресурсов.

Период споров и недоверия уходит в про-
шлое. ВИЭ и атомная энергетика —  два вида 
«зеленой» генерации, которые нельзя противо-
поставлять друг другу. Да, они разные по эко-
номике, развитию технологий, но их сочетание 
позволит решать самые острые на сегодня гло-
бальные климатические проблемы. 

Ирина МУЧКАЕВА.

Загрязнение окружающей среды стало 
одной из самых животрепещущих тем 
XXI века. В частности, особое внима-
ние сейчас приковано к изменению 
климата, а именно повышению темпе-
ратуры на планете. Решить эту и другие 
глобальные проблемы можно за счет 
развития экологически чистых источ-
ников энергии. В этом вопросе прини-
мает участие большая часть государств 
мира. Не осталась в стороне и Россия. 
22 апреля наша страна подписала 
Парижское соглашение по изменению 
климата и стала участником между-
народной программы по сокраще-
нию вредных выбросов в атмосферу. 
Результат климатической конференции 
был закреплен на VIII Международном 
форуме «Атомэкспо» в Москве, который 
прошел с 30 мая по 1 июня. 

Способ, как избежать климатическую 
катастрофу, предложили на форуме «Атомэкспо»

СОЮЗ АТОМНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ И ВИЭ 
КАК ПАНАЦЕЯ 
ОТ ГЛОБАЛЬНОГО 
ПОТЕПЛЕНИЯ

СОБЫТИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

ФЕНОМЕН

В Москве появились на свет сиамские близнецы
АЛИНА С АЛИСОЙ — СЕСТРЫ НАВЕК

Там же нет камер видеонаблю-
дения — такова концепция. Зна-
чит, сколько попало в этот ящик 
младенцев и куда они делись, 

известно не будет. А у нас и без этих боксов 
статистика по отказным и убитым детям улуч-
шается — в 2007 году отказников было больше 
12 000, в 2015-м — около 5000. Число убийств 
новорожденных тоже сократилось вдвое.

То есть факт, что на ребенке вдруг смогут 
нажиться, он главный самый. И задача Мизули-
ной такую возможность искоренить на корню. 
Пусть даже исходя из принципа: «Да не доста-
вайся же ты никому!». 

Не брезгует госпожа Мизулина, ярая про-
тивница всего западного, прибегать в этом во-
просе и к опыту европейских стран: 

 — В той же Германии, где и появился бэби-
бокс, много противников самой этой идеи. Их 
исследования показывают, что 20% детей, по-
павших в эти ящики, пропали. В ООН тоже горячо 
против ББ. В Австрии, где есть бэби-боксы, все 
же стали больше развивать идею анонимных 
родов — когда женщина может воспользовать-
ся услугами роддома, не называя своего име-
ни и фамилии. Родить и оставить младенца. 
Такая возможность есть и у нас в российских 
роддомах. 

Родительская общественность тоже по-
дает голос. 

 — Как минимум трети подкидышей матери 
дали имена и позаботились, чтобы о ребенке 
врачи получили полную информацию, — го-
ворит активная противница ББ, председатель 
«Родительского сопротивления» Мария Мами-
конян. — Разве такое сделают матери-убийцы? 
Это просто женщины, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации. Им надо помогать, а не 
провоцировать этими боксами, куда просто 
можно положить ребенка. Кроме того, вы знаете, 
во сколько обходится бюджету один такой бэби-
бокс? Порядка 1 миллиона рублей! Это бизнес, 
и еще какой. Эти люди хотят зарабатывать на 
детях и спекулируют чувствами людей. 

Противники даже говорят о том, что 
бэби-боксы могут способствовать развитию 
терроризма: 

— Любой негодяй может положить в эти 
ящики взрывное устройство. Там же нет камер. 
Нам разве нужен второй Буденновск? — приво-
дит спорный довод ставропольская деятельница 
Елена Байбарина.

Аргументы тех, кто за бэби-бокс, — цифры. 
Число спасенных детей. На сегодняшний день в 
стране работает 17 «окон жизни». Установлены 
они в разное время и в разных городах. С помо-
щью них удалось спасти в общей сложности 48 
младенцев. Рекордсмен в этом вопросе — Мо-
сковская область. В Подмосковье, где работает 
всего один ББ, в нем были найдены 11 детей. То 
есть, даже если поделить 1 миллион, затрачен-
ный на оборудование этого конкретного бэби-
бокса, на 11, получим порядка 100 000 рублей 
за каждого спасенного младенца. Это почти в 
четыре с половиной раза меньше материнского 
капитала, который полагается женщине при рож-
дении второго ребенка. Сотрудники люберецкой 
больницы, где и установлен бэби-бокс, считают, 
что их «окно» жизнь малышам действительно 
спасает. Ведь на улице они могут элементарно 
замерзнуть, а так попадают в тепло и под на-
блюдение врачей. 

 — Конечно, позиция Общественной палаты 
РФ давно известна: если мы можем спасти хотя 
бы одного ребенка, то бэби-боксы нужны, — 
считает член ОП Диана Гурцкая. — Однако их 
применение не должно заменять профилак-
тику сиротства и работу с неблагополучными 
матерями. 

Такого же мнения и большинство сторон-
ников легализации. Они считают, что учитывать 
число попавших в «окно жизни» детей не состав-
ляет труда, современные технологии позволяют 
контролировать каждое открытие и закрытие 
бэби-бокса. И уж тем более бэби-боксы нико-
им образом не мешают ни законодателям, ни 
чиновникам разных мастей заниматься про-
филактикой сиротства, работать с матерями, 
попавшими в трудную жизненную ситуацию. 

 Однако если законопроект все-таки всту-
пит в силу, все эти доводы «за» мы уже никогда 
не услышим. Разработанный документ под-
разумевает административный штраф (до 5 
миллионов рублей) не только за установку, но 
и за пропаганду бэби-боксов. Кто же будет спо-
рить, что получить 5 миллионов рублей куда 
приятнее, чем потратить пусть даже миллион. 
Тем более когда речь идет о каких-то чужих, 
никому не нужных детях.

Дина КАРПИЦКАЯ. 

ОСТОРОЖНО, 
ДВЕРИ БЭБИ-БОКСА 
ЗАКРЫВАЮТСЯ

На днях суд выпустил на свободу орга-
низатора нападения на худрука Боль-
шого театра Сергея Филина, которому 
в 2013 году в лицо плеснули кислотой. 
Бывшего танцора Павла Дмитри-
ченко освободили по УДО (условно-
досрочному освобождению) — таким 
образом, он отбыл половину срока (на-
помним, сначала суд назначил Дмитри-
ченко 6 лет, потом скостил до 5,5).
Как к решению служителей Фемиды 
отнесся сам Филин, простил ли он про-
тивника — выяснял «МК». 

Сам Филин недавно улетел в Германию — на 
очередную операцию на глазах. Зрение так и не 
восстановилось. И судебное решение, понятное 
дело, радости не доставило. Тем более в нем 
усматривается нарушение прав на защиту. Слово 
адвокату Филина Татьяне Стукаловой:

— Мы в курсе, что 29 апреля в суде рас-
сматривалось ходатайство Дмитриченко на 
УДО. Потом бумаги были отозваны, так как их 
заполнили с нарушениями. Филин просил, чтобы 
этот вопрос не рассматривали без его участия. 
Однако позже мы узнали, что 18 мая судья вынес 
решение об УДО, не известив нас о заседании. 
Сейчас мы выясняем, почему повестка не при-
шла, хотя в постановлении указано, что обе сто-
роны извещены. В понедельник мы направили 

апелляционную жалобу с информацией о нашем 
несогласии с УДО. Дмитриченко не раскаивает-
ся, вины не признал. Для нас это вопрос угрозы 
жизни Филину.

Отметим, что в тюрьме Дмитриченко успел 
жениться. Избранницей стала Яна Фадеева, по 
профессии стилист.  

Дмитриченко как-то обмолвился о возмож-
ном продолжении карьеры танцора. Возможно 
ли это? Мы позвонили его коллеге — солисту 
Большого театра Андрею Болотину (он сочув-
ствовал Дмитриченко во время процесса):

— Вы уже виделись с Павлом?
— Нет еще. 
— Как думаете, он мог бы вернуться в 

карьеру? Ему-то 32 уже...
— В среднем у нас карьера до 38 лет, бывает 

у кого-то и дольше. Так что ничего невозможного 
нет. Все зависит от желания и от физического 
состояния Павла. Если захотеть — можно войти 
в форму.

Другие эксперты, впрочем, намекнули, 
что Павел в заключении несколько располнел, 
регулярно тренировками не занимался, но все 
это — глубоко второй вопрос; а первый — что его 
вряд ли хоть кто-нибудь сейчас возьмет к себе 
в труппу. Ведь никто Дмитриченко не оправдал, 
его просто освободили по УДО, что наверняка 
не обошлось без некоего влияния авторитетной 
персоны. А посему Павел для многих ассоции-
руется пока с образом уголовника.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Ян СМИРНИЦКИЙ.

В тюрьме он успел жениться 
и поправиться

ОБИДЧИК ФИЛИНА ВЫПОРХНУЛ НА СВОБОДУ

Родители Алины и Алисы
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Дочь истязаемого сиделкой пенсионера 
рассказала «МК» подробности скандала

 «РАБЫНЯ ИЗАУРА» ВРАЛА, ДРАЛАСЬ 
И СЕЛФИЛАСЬ ДЛЯ РЕЗЮМЕ 

Инна с папой.

Кадр с видеокамеры.



Что такое прямой 
договор «за свет» 
и кому он нужен

Право переходить на индивидуальные до-
говоры за электричество члены садовых и дачных 
товариществ получили в 2007 году. 

Особо оно не афишировалось, поэтому в 
«дремучих» СНТ о нем до сих пор не слыхали. А 
вот продвинутые дачники постарались им вос-
пользоваться, надеясь расплеваться с нечест-
ными соседями, которые за свет не платят или 
просто его воруют. 

Электрическое хозяйство СНТ — это: 1) 
высоковольтная линия из «внешнего мира» к 
трансформатору, 2) сам трансформатор, 3) мощ-
ность, которую он вырабатывает, и 4) провода, 
разведенные от трансформатора к домам. 

Все это коллективная собственность. От-
ветственность за нее тоже коллективная. Долг 
отдельных членов виснет на всем СНТ, и свет 
отключают всем — в том числе добросовестным 
плательщикам. Поэтому добросовестные из года 
в год компенсируют своими деньгами 
соседские долги — чтоб только 
свет в СНТ не отключили.

Прямой договор теоретиче-
ски освобождает их из рабства. У 
них устанавливаются индивидуаль-
ные отношения со сбытовиками. 

Если член СНТ исправно платит 
за свет, лично ему сбытовая компа-
ния не может его отключить. 

С этой точки зрения прямой до-
говор с энергосбытовой компанией 
— хорошая штука. Если дачник не по-
фигист, а крепкий хозяйственник, он 
непременно захочет на него перейти.

В Мосэнергосбыте нам затрудни-
лись указать точное количество членов 
СНТ, перешедших на индивидуальные до-
говоры. В каких-то подмосковных районах 
это сделали порядка трети всех садоводов. 
В других — меньше, одна пятая или даже 
десятая часть. 

Как раньше дачники 
переходили на прямые 
договоры и к чему это 
привело
 В Московской области работают две 

основные сетевые компании — ПАО «Москов-
ская объединенная электросетевая компания» 
(МОЭСК) и АО «Московская областная энер-
госетевая компания» (Мособлэнерго). Их зона 
ответственности — передача электроэнергии, 
то есть провода, опоры, подстанции. 

Сбытовая компания — фактически одна, 
ПАО «Мосэнергосбыт». Она торгует. Получает 
электроэнергию от генерирующих компаний и 
перепродает потребителю. 

Договор с потребителем заключают сбыто-
вики, а сетевики создают для него технические 
условия. 

До весны прошлого года перейти на прямой 
договор было просто. Надо было написать за-
явление в сбытовую компанию и представить 
справку от председателя своего СНТ, что твой 
участок действительно подключен к трансфор-
матору СНТ. Сбытовики вычитали из мощности 
трансформатора киловаттность заявителя и 
выставляли ему отдельный счет.

Но можно было пойти по-другому: выйти 
из СНТ и подать в сетевую компанию заявку на 
новое подключение. По закону ее обязаны удо-
влетворить, если для этого есть технологическая 
возможность.

Как объяснили «МК» в пресс-службе МОЭ-
СКа, очень часто новой точкой подключения 
оказывался тот же самый трансформатор СНТ. 
А как иначе там проведешь свет к отдельному 
участку? Не тянуть же ради него параллельные 
провода из близлежащей деревни. 

Если председатель СНТ давал разрешение 
на то, чтоб трансформатор использовался для 
нового подключения «старого члена», сетевики 
подключали заявителя, увеличивая ему киловатт-
ность до 15 кВт (по закону столько и положено, 
плата за подключение до 15 кВт — 550 руб.). При 
этом он по-прежнему получал электричество 
по сетям СНТ. Просто деньги за свет теперь не 
сдавал, как раньше, председателю СНТ, а платил 
по своей индивидуальной платежке — непо-
средственно сбытовой компании. 

Все делалось по закону, но при этом вы-
ходило конкретное «кидалово». Перешедший на 
прямой договор член коллектива нахлобучивал 
не перешедших соседей. 

Если бы трансформаторы СНТ были огром-
ными и вырабатывали электроэнергию в избы-
точном количестве, никто бы не переживал. Ну 
подключился еще один дом, и ладно.

Но в большинстве СНТ трансформаторы ста-
рые и маломощные. Сети в ужасном состоянии. 
Хаос из проводов, напоминающий сплетенную 
сумасшедшим пауком паутину. Покосившиеся 
столбы. 

Электричества катастрофически не хватает. 

Если у кого-то рабо-
тает обогреватель, у осталь-

ных меркнут лампочки. Если включается 
насос, выключается чайник. 

Борьба идет за каждую лампочку. И тут 
вдруг какому-то хитроумному садоводу, который 
перешел на прямой договор, начинает выделять-
ся огромная по местным меркам мощность. При-
чем не откуда-нибудь, а из общего коллективного 
трансформатора. 

Соответственно, остальным членам мощ-
ности теперь достается еще меньше, чем прежде. 
Притом что ее и так уже почти нет. 

Когда до соседей это доходило, естествен-
но, начинались суды и скандалы. Причем в суд 
они подавали на Мосэнергосбыт, в этой комби-
нации он оказался крайним. 

Мы не смогли выяснить, какой процент 
дачников переходил на прямой договор ради 
вот такого нечестного увеличения мощности, а 
какой — действительно, ради того чтоб платить 
только за себя, а не за соседей. Но в прошлом 
году процедура радикально усложнилась и для 
тех, и для других. 

Какая сейчас процедура перехода на пря-
мой договор и чем она неудобна

На самом деле претензии надо было предъ-
являть не энергетикам, а председателям СНТ, 
разрешавшим использовать трансформатор для 
нового подключения «старого» члена. 

Чтоб в дальнейшем исключить фактор не-
дальновидной (или непорядочной) личности 
председателя, в марте 2015 года правительство 
приняло постановление №219, возложив ответ-
ственность за разделение мощности на общее 
собрание СНТ.

«Садоводы и дачники, вы нас заколебали, 
— таков его смысл. — Давайте решайте сами, 
сколько кому киловатт у вас выделяется». 

Решайте сами — это значит проводите 
общее собрание и определяйте, как вы делите 
свое коллективное имущество, то есть мощность 
вашего чудо-трансформатора, и разрешаете 
ли вы кому-то единолично пользоваться своей 
инфраструктурой.

Решение общего собрания СНТ должно быть 
приложено к заявлению о переходе на индиви-
дуальный договор. Сетевики посмотрят, какой 
в СНТ трансформатор, и если решение общего 
собрания соответствует его возможностям, за-
явка на технологическое присоединение будет 
принята. 

Постановление №219 прикрыло лазейку 
в законодательстве, через которую член СНТ 
обманным путем мог законно получить больше 
мощности. Это — хорошо. Плохо то, что теперь 
переход дачников на прямые договоры резко 
затормозился. 

Потому что, во-первых, очень трудно со-
брать общее собрание. Во-вторых, на общем 
собрании трудно что-то объяснить, потому что 

все орут и друг друга не слушают. В-третьих, если 
все-таки всех собрать и все объяснить, мало-
вероятно, что садоводы согласятся разделить 
мощность своего трансформатора, притом что 
мощности на всех не хватает. Да и как ее делить — 
по полкиловатта, что ли? Чтобы каждому хватало 
на шесть лампочек и больше ни на что?

Сейчас они хотя бы пользуются тем элек-
тричеством, которым не пользуются отсутствую-
щие соседи. Не все ведь приезжают на дачу 
одновременно. А на прямом договоре у каждого 
будет стоять автомат, отмеряющий ровно столько 
мощности, сколько положено по решению общего 
собрания. И кому это надо?

Как решить все проблемы 
с электричеством в СНТ 
одним махом и до конца
Как объясняют сбытовики, задолженность 

за свет в СНТ образуется всегда. Кто-то ворует, 
какие-то образуются потери. Концов не найти 
— пробовали, но как-то оно набегает. Если, на-
пример, в товариществе 400 участков, за год на-
капливается долг порядка 200–300 тысяч рублей. 
И даже если все члены СНТ перейдут на прямые 
договоры, общая задолженность на трансфор-
маторе все равно будет образовываться. 

Это только одна из проблем с электриче-
ством в СНТ, для решения которой нужно со-
бирать со всех деньги. А сдавать никто не хочет, 
потому что все подозревают обман. И, как мы 
видим, не без оснований.

Другая беда — техническое обслуживание 
сетей СНТ. Надо заключать с кем-то договор, 
чтоб, если авария, можно было в любое время 
суток вызвать электриков. 

Местные «калдыри» не подходят — они в 
любое время не приедут. 

Нужно заключать с сетевой компанией. 
Договор на техобслуживание стоит не 

слишком много, но он и дает не много. Случит-
ся авария, приедут электрики, скажут: у вас 
обрыв, нужна лаборатория, которая будет его 
искать. Один день работы лаборатории стоит 
300 тысяч рублей. Ну и как такие деньги собрать 
с СНТ — особенно если зима, все в городе и 
никого не найдешь?

Третья беда — она не у всех, но у многих, 
— та, о которой мы уже говорили. Недостаточно 
мощный трансформатор. 

Малочисленные товарищества, где все 
имеют приблизительно одинаковый и достаточ-
но высокий уровень благосостояния, могут ски-
нуться и купить новый. Но для больших и разно-
шерстных СНТ замена старого трансформатора 

— неразрешимая проблема. Собрать по 30–40 
тысяч они не в состоянии, поэтому питаются 
крохами — один-два киловатта на дом.

Есть один способ решить разом все три про-
блемы. Избавиться от коллективной собствен-
ности СНТ, подарив ее сетевой компании. 

Если сетевая компания примет на баланс 
сети СНТ, она возьмет на себя ответственность 
за их исправность, и уже сама обязана будет 
менять трансформатор, ставить новые столбы, 
менять провода, выезжать в случае аварии в 
любое время суток и восстанавливать электро-
снабжение в течение трех часов.

Сделать это теоретически можно, такая 
процедура предусмотрена. На сайтах сетевых 
компаний висят пошаговые инструкции, как пере-
дать им на баланс имущество СНТ. Но мало кому 
удается выполнить все требования. 

Труднее всего оформить права собствен-
ности СНТ на трансформатор в Едином государ-
ственном реестре прав на недвижимое имуще-
ство. Те, кто начинает этим заниматься, обычно 
через некоторое время бросают, осознав всю 
бессмысленность усилий. 

Но главное препятствие в том, что сетевым 
компаниям невыгодно вешать себе на шею вет-
хое хозяйство дачников. И их можно понять. Чтоб 
привести сети СНТ в порядок, нужно вложить 
миллионы. А когда они отобьются? 

Закон не обязывает сетевиков принимать 
подарки от СНТ. Могут принимать, а могут не 
принимать. И за редкими исключениями они 
выбирают второе.

 По неофициальным данным, полученным 
от сотрудников сетевой компании, полностью 
«распаковались» — то есть передали на ба-

ланс сетевой компании 
все свое электрическое 
хозяйство — 2% всех СНТ 
Московской области, то 
есть порядка 200 това-
риществ. Вице-спикер 
Мособлдумы Никита 
Чаплин, продвигающий 
Хартию дачника, в бесе-
де с «МК» привел более 
оптимистичные данные: 
порядка 200 СНТ переда-
ют свои сети на баланс 
сетевым компаниям каж-
дый год. 

В Московской обла-
сти 11 тысяч СНТ. Двести 
СНТ, решивших полно-
стью свои проблемы с 
электричеством, — капля 
в море. Даже если эти 
двести — каждый год. 

Зачем морочат дач-
ников и куда это приведет?

Возможно, эта статья покажется вам слиш-
ком сложной и запутанной. В таком случае об-
ратитесь к сайтам энергетических компаний и 
к Союзу дачников Подмосковья, выпустивше-
му специальную брошюру про электричество 
в СНТ. 

Там процедуры перехода на прямой договор 
и передачи сетей описаны столь витиевато, что 
вообще ничего не понять.

«Сетевая организация отказывает в со-
гласовании опосредованного присоединения в 
случае, если выданные владельцем ранее при-
соединенных энергопринимающих устройств 
технические условия в рамках опосредованного 
присоединения приводят к нарушению ранее 
выданных сетевой организацией технических 
условий владельца ранее присоединенных энер-
гопринимающих устройств, в частности, к пре-
вышению величины максимальной мощности, 
указанной в технических условиях, выданных 
владельцу ранее присоединенных энергопри-
нимающих устройств». 

Вот о чем, к примеру, такой абзац? 
А никаких других разъяснений нет. И взять их 

неоткуда. Если вы обратитесь в энергетическую 
компанию, чтоб узнать, как перейти на прямой 
договор, вам скажут: читайте наш сайт, там все 
написано. 

У людей просто опускаются руки, когда 
им таким языком объясняют, что надо сделать, 
чтоб решить проблемы с электричеством в СНТ. 
А если они все-таки продираются через этот 
язык и понимают, какие требования предстоит 
выполнить, им и вовсе становится нехорошо. 
Потому что эти требования выставлены не для 
того, чтоб их выполнили. А для того, чтоб их не 
выполнили. 

Если бы предлагался четкий и ясный алго-
ритм осуществимых действий, которые нужны, 
чтоб перейти на прямой договор и передать 
сети СНТ, тогда власти могли бы рекомендовать 
дачникам все это делать. Ставить перед ними 
соответствующие задачи, стимулировать, за-
конодательно принуждать. 

Но если такого алгоритма нет, а есть неу-
регулированные имущественные отношения, 
противоречащие интересы сторон, клубок про-
блем — в одном месте потянешь за нитку, в 
другом затянется узел, и сами власти допускают 
ошибки, как с обманно-законной лазейкой, — 
тогда о какой Хартии дачника можно вообще 
говорить? 

Несбыточная мечта и нереальная перспек-
тива. Маниловщина. Только так о ней можно 
говорить. А больше — никак. 

Юлия КАЛИНИНА.
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Вариантов развития у подмосковной 
Балашихи немало. Но не сказать, что 
все они хорошие и разные. Ведь боль-
шинство сценариев роднит одна общая 
деталь: природы — парков и насажде-
ний — станет меньше. А асфальта — 
больше.
В частности, по этой причине бунтуют 
жители микрорайона Балашиха-1, где 
у дома 7/1 по шоссе Энтузиастов вла-
сти хотят вырубить деревья и соорудить 
платную парковку.

Вопрос этот давний, во весь свой прекрас-
ный рост встал еще в 2013 г., когда руководитель 
администрации городского округа Роман Терюш-
ков (нынешний министр туризма и спорта МО) на 
месте лесопосадки вдоль Горьковского шоссе 
решил построить ресторанный комплекс. По-
нятно, что жителей эти планы крайне возмутили. 
По всем санпиновским нормам зеленая полоса 
вдоль автострады в городе является санитарным 
разрывом, который «устанавливается на основе 
расчетов рассеивания загрязнения атмосфер-
ного воздуха и физических факторов: шума, 
вибрации, пр.». Он обязан быть с обеих сторон 
шоссе — иначе жилые дома просто задохнутся 
от выбросов углекислого газа.

В общем, три года назад на этом самом 
месте (где еще шумел камыш, деревья гнулись, 
то есть оставалась лесопарковая полоса) со-
стоялся мощный митинг протеста.

«МК» сообщал читателям об этой акции. И 
сам тогдашний глава городской администра-
ции Терюшков, который бесстрашно пришел 
на митинг, клятвенно пообещал своим земля-
кам: дескать, черт с вами, не хотите жить, как 
нормальные люди, рядом с рестораном, пускай 
будет по-вашему; не станем мы вырубать этот 
санитарный разрыв, успокойтесь.

И действительно, своим постановлением 
18.10.13 г. отменил стройку века у дома 7/1. Осно-
вание нашлось более чем веское. «В связи с вы-
явленным нарушением при выдаче разрешения 
на строительство».

Ситуация за минувшие три года изменилась, 
и не в лучшую для «зеленых» сторону. После за-
прета движения автофур по МКАДу в дневное 
время ночью они мчатся по Горьковскому шоссе и 
озона, само собой, не добавляют. Шумозащитных 
экранов вдоль автотрассы нет никаких, жители 
ближайших кварталов потеряли покой и сон. К 
тому же от кольцевой и до Балашихи началась 
мощная реконструкция Горьковского шоссе с 
расширением полос, развязками и пр.

На хилые санпиновские нормы (предохра-
няющие жителей от отравления углекислым 
газом) уже никто не смотрит. До них ли? Лес 
рубят — щепки летят. Защитной полосы почти 
нигде не осталось, деревья принесли в жертву 
автостраде.

Ну а те зеленые островки, что еще чудом 
сохранились на пересечении Горьковки с ул. 
Советская в Балашихе, под шумок и без всяких 
публичных слушаний тоже решили убрать с глаз 
долой и из сердца вон — закатать в асфальт. Те-
перь у дома 7/1 должен появиться не ресторанный 
комплекс, а платная парковка, примерно на 100 
машино-мест.

Снова в городе протесты!
— Сейчас кризис, денег у инвесторов на 

строительство чего-то крупного и масштабного 
нет, — считает член инициативной группы Ста-
нислав Медведев. — Для городской власти глав-
ное  — застолбить это местечко, уничтожить там 
природу. А уже когда население с этим смирится, 
строить что угодно, защищать будет нечего...

— В какой-то сотне метров у нас крупный 
супермаркет с большой бесплатной парковкой, 
— добавляют балашихинцы. — Все оставляют ма-
шины там. В этой части города проблем вообще 
нет. Если администрации «уж невтерпеж», то там 
на ночь можно организовать платный паркинг. 
Зачем деревья губить?

В 2013 г. намерения городских чиновников 
обзавестись ресторанным комплексом в районе 
Горьковской трассы из-за общественной реак-
ции с треском «похоронили» городской генплан, 
который до сих пор не утвержден.

Планировалось, что публичные слушания 
по этому документу состоятся в апреле. Не со-
стоялись. «Единая Россия» готовилась к своим 
праймериз, и ей не нужны были проблемы.

Защитники природы теперь считают, что 
к генплану в Балашихе вернутся только после 
выборов в Госдуму и Мособлдуму, властям не 
нужны протесты накануне судьбоносного воле-
изъявления. В том числе из-за платной парковки 
на месте санитарной зоны.

Владимир ЧУПРИН.

Жители Балашихи 
требуют разрыва. 
Санитарного

« НАС НЕ ЗАДУШИШЬ, 
НЕ УБЬЕШЬ!»

КОШЕЛЕК

... КОНЕЦ 
СВЕТА

ДРУЖИННИКАМ ДАДУТ 
ВЛАСТЬ И ЛЬГОТЫ

Рассчитывать не только на почет и уважение, 
но и на материальное вознаграждение за свой 
труд могут впредь народные дружинники на 
территории Московской области. 

Как сообщили «МК» в администрации Под-
московья, граждане, принимающие участие 
в охране общественного порядка, теперь бу-
дут получать не только медали и грамоты, но и 
определенные льготы. В частности, они могут 
претендовать на компенсацию проезда в обще-
ственном транспорте и возмещение расходов на 
стационарный телефон и услуги ЖКХ. Правда, 
чтобы получить эти денежные средства, надо 
будет их потребовать. Решение о начислении 
и размер платежа устанавливается органами 
местного самоуправления только после того, 
как народный дружинник лично обратится в 
местную администрацию с письменным за-
явлением. Виды льгот и перечень документов, 
необходимых для их предоставления, должны 
быть установлены муниципальным норматив-
ным правовым актом. Решение о предостав-
лении либо об отказе в предоставлении льгот и 
компенсаций народному дружиннику будет при-
ниматься органом местного самоуправления 
в течение десяти рабочих дней со дня приема 
заявления. Основаниями для отказа может слу-
жить неполный пакет предоставленных доку-
ментов или негативная «служебная характери-
стика» гражданина, в частности информация о 
том, что он совершал противоправные действия 
либо самоустранился в тот момент, когда от него 
требовалась полная мобилизация. 

В ПОДМОСКОВЬЕ 
ОБНАРУЖИЛИ МОЛОКО 
ОТ КОРОВ-НЕВИДИМОК
69 молокозаводов-призраков обнаружил на 

территории страны Роспотребнадзор. В одном 
только Подмосковье оказалось восемь таких 
предприятий-невидимок. Как стало известно 
«МК», молоко «из ниоткуда» кроме вредных 
бактерий содержало кадмий и свинец.

Как поведали в Роспотребнадзоре, молочный 
фальсификат ревизорам санитарного ведом-
ства удалось обнаружить аж на 342 предпри-
ятиях в 61 регионе. В основном поддельными 
оказывались сливочное масло, творог и моло-
ко. По данным чиновников, за первый квартал 
текущего года в лабораториях побывало 64 
тысячи проб продукции. Чаще всего «веселые 
молочники» мухлевали с массовой долей жира 
и белка. Всего четыре процента случаев — это 
превышение нормативов по микробиологии и 
патогенным бактериям. Загрязнение молока 
опасными химикатами эксперты зафиксиро-
вали лишь в 0,04% случаев. А вот адресов не 
существующих на самом деле заводов ревизо-
ры обнаружили много, причем по всей стране. 
Лидером в черном списке оказалась Московская 
область. На прилавках подмосковных мага-
зинов были найдены молочные продукты от 
восьми мифических изготовителей: «ПродФас», 
«Юнитекс», «Кухбуттер», «Новиком», «ТОПАЗ», 
«Сырный домик», «Красный луг». 

В РЕУТОВЕ НАВЕДУТ 
МОСТ МЕЖДУ СЕВЕРОМ 

И ЮГОМ
Эстакаду, которая соединит наконец юж-

ную и северную части подмосковного Реутова, 
исторически разделенного железнодорожным 
полотном, начнут строить в начале 2017 года. 

Как сообщили «МК» в местной администра-
ции, до недавнего времени существовали два 
варианта строительства эстакады, но сейчас 
проектировщики уже определились, какой они 
возьмут за основу. Магистраль протянется от 
Транспортной улицы, которую расширят до 
четырех полос, в район улицы Некрасова и Ива-
новского моста. Создание эстакады позволит 
существенно разгрузить промышленную зону 
Реутова и запустить кольцевой общественный 
транспорт от станции метро «Новокосино» до 
Горьковского шоссе через промышленную зону 
и далее через городские улицы обратно к метро. 
Это даст возможность людям, работающим в 
промзоне, комфортно добираться от метро до 
своего предприятия.

В 10 километрах от Москвы, на террито-
рии Пироговского лесничества, «черные 
археологи» раскопали средневековое 
поселение, которое, предположитель-
но, относится ко времени правления 
Ивана Грозного. Несколько старинных 
монет да пара серебряных украше-
ний — вот и весь их улов сенсационной 
находки. Зато ущерб от этой дикой экс-
педиции колоссальный: повсюду валя-
ются осколки древней керамики, раз-
рушена плавильная печь. И это еще не 
все, уверен местный краевед Владимир 
Фролов. Сезон у «копателей» только на-
чинается, они обязательно вернутся и 
продолжат поиски артефактов, попутно 
уничтожая весь культурный слой.

Проскакиваем адский трафик на МКАДе, не-
множко толкаемся на Осташковском шоссе. И вот 
уже — здравствуй, лес, прохлада и загадочный 
мир средневековой Руси. Но сначала мы натыка-
емся на стоянку современных неандертальцев. 
Посреди лесной поляны сооружен то ли помост, 
то ли стол.  Владимир Фролов указывает на не-
большие углубления в земле:  «Видите, вот это 
так называемые домовые ямы. Крестьянский дом 
в XV–XVI веках строился без фундамента. Иногда 
это была полуземлянка, так лучше сохранялось 
тепло. В центре стояла печь без трубы, топили 
по-черному».

Владимир обращает мое внимание на кучку 
обгоревших камней — оказывается, это остатки 
древнего очага. Вокруг земля усеяна кусочками 
глиняной посуды. Беру в руки один из них — ему 
несколько сот лет. Возможно, поясняет Фролов, 
на этом месте была гончарная мастерская или же 
баня, где хранилась эта посуда.

...Археологические изыскания в Подмоско-
вье активно проводились в XIX и XX веках. Тог-
да раскопками занимались известные ученые, 
исторические и общественные деятели. Многие 
найденные ими артефакты попали в коллекцию 
Исторического музея. 

А с приходом дикого капитализма в Рос-
сию финансирование отечественной археологии 
резко сократилось. Сейчас деньги выделяются 

только на самые крупные, громкие экспедиции. 
Хотя для того, чтобы начать научные изыскания в 
Пироговском лесу по всем правилам, официаль-
но, сумма нужна совсем небольшая — около ста 
тысяч рублей. Но найти ее для местного краеве-
да — непосильная проблема. 

«Я сообщил о диком раскопе и находках «чер-
ных археологов», о которых узнал из Интернета, 
в подмосковное отделение ВООПиК и главному 
специалисту по московскому средневековью Сер-
гею Чернову. Но пока никакой ответной реакции 
не последовало. Сергей Заремович посоветовал 
сделать замеры домовых ям и других объектов 
и прислать результаты ему, но сам приезжать не 
собирается», — рассказывает Владимир. 

Пытается энтузиаст привлечь внимание 
местных властей. Даже всю местную прессу 
поднял на уши. Но и тут нет реакции. Вот и по-
лучается, что никому, кроме «черных копателей», 
данная тема неинтересна. 

«Если копатели не шурфят вглубь, а только 

подбирают артефакты, которые находят на по-
верхности земли, то особого ущерба культурному 
слою они не наносят. В основном их интересуют 
древние монеты, которые стоят на черном рынке 
от нескольких сотен до пары тысяч рублей, — 
продолжает Фролов. — Но в этот раз они зашли 
слишком далеко. Видите, как раскопали домовую 
яму? Кажется, что работал экскаватор, на самом 
деле землю вынимали вручную. А тут они разобра-
ли остатки доменной печи. И все, что для них не 
представляет материальной ценности, что нельзя 
продать на черном рынке, выкидывают».

Владимир подносит к куче камней метал-
лоискатель, и тот начинает звенеть. Скорее всего, 
на этом месте была в те далекие времена кузня, 
поскольку поселение располагалось на пере-
сечении дорог, и логично предположить, что его 
жители занимались придорожным промыслом. 
Подковывали лошадей, обслуживали пеших и 
конных путников, кроме того, ремонтировали 
саму дорогу. 

По количеству домовых ям — их мы вокруг 
раскопа насчитали около десяти — и по нали-
чию пруда, из которого жители брали воду для 
хозяйственных нужд, мой спутник делает пред-
положение, что здесь была крупная по меркам 
того времени деревня. И, кстати, зажиточная. 
Копатели нашли не только несколько монет эпохи 
правления Ивана Грозного, но еще серебряную 
серьгу и детали перстня в виде скорпиона.

«Простая крестьянка вряд 
ли могла себе позволить такие 
украшения, только жена зажи-
точного мастерового. Но это как 
раз неудивительно: удельные 
(государственные) крестьяне 
находились в более приви-
легированном положении, 
чем обычные, боярские. За 
ремонт дороги их освобож-
дали частично от налогов в 
казну, а кормились они за 
счет проезжающих».

  Как утверждает мой 
спутник, мы стоим на пере-
крестке древних дорог. Одна 
из них — знаменитая Алтапка. 

Она вела из Москвы в Дмитров — северный порт 
древней Руси, по ней везли товары, которые по-
том перегружали на легкие суда и везли по рекам 
Яхроме и Сестре в верховья Волги. 

А во времена Ивана Грозного по этой до-
роге ездили на богомолье в Троице-Сергиеву 
обитель. Недалеко от места, где «черные копа-
тели» обнаружили древнюю деревню, находится 
знаменитая царская усадьба Тайнинское, которой 
также грозит уничтожение. Об этом «МК» писал 
еще год назад.

Старинные деревни — Рупасово, Болтино, 
Ядреево, Пирогово. Они существуют с XV века. 
Какие тайны и артефакты скрываются в их 
окрестностях? Историки утверждают, что здесь 
располагалось 39 средневековых поселений. 
Большинство из них разорились в годы оприч-
нины или Смутного времени. В 1677 году была 
проведена перепись Тайнинской волости, она и 
зафиксировала, что на месте бывших деревень 
находятся пустоши. По-видимому, поселение в 

Пироговском лесу как раз из их числа. 
Какая судьба ждет древнюю деревню, от-

рытую «черными археологами»? Ее тайну вновь 
поглотит лес? Или же ее разграбят, разорят про-
свещенные варвары XXI века? 

А может, все-таки случится чудо, и подмо-
сковные власти наконец-то обратят внимание на 
то, что у них под носом находится свой собствен-
ный археологический Клондайк, который давно 
мог сделать Московскую область туристической 
Меккой? Что стоит богатейшему региону России 
потратить 100 тысяч рублей на раскопки? А там, 
глядишь, найдутся заинтересованные спонсо-
ры. Наверняка среди представителей большого 
бизнеса тоже есть люди, увлекающиеся отече-
ственной историей. Так почему бы подмосковным 
застройщикам для разнообразия не построить на 
территории области вместо очередного жилого 
микрорайона этнодеревню или исторический 
парк? Учитывая выгодное расположение этого 
уголка ближнего Подмосковья, близость к Москве, 
удобные подъезды, можно предположить, что 
древняя деревня в Пироговском лесу стала бы 
очень популярным местом у туристов. 

Но это все мечты. А пока нужно, чтобы власти 
хотя бы зарегистрировали вновь выявленный объ-
ект уникальнейшего археологического наследия 
и поставили его под охрану государства.

Комментарий Аллы Громиновой, члена 
ВООПиК Московской области:

— Районные власти должны подать заявку 
в министерство культуры Московской области 
о том, что на их территории обнаружен новый 
древний памятник археологии. Если они сами 
не смогут это оформить, то можно подключить 
археолога. После этого можно будет проводить 
официальные раскопки. Похожая ситуация уже 
была в этом районе — речь идет о Тайнинском 
селище, которое датируется XIV–XV веками. 
«Черные копатели» наносят памятникам архео-
логии невосполнимый урон. Дело в том, что все 
артефакты имеют научную ценность только в том 
случае, если в момент обнаружения они были 
тщательным образом описаны специалистом. 
А без привязки к местности все эти находки — 
просто пустышка.

Елена БЕРЕЗИНА.

Уникальное средневековое 
поселение, найденное в 
Пироговском лесничестве, 
не нужно ни Подмосковью, 
ни российской истории

«ЧЕРНЫЕ 
КОПАТЕЛИ» 
ОГРАБИЛИ 
ПОДДАННЫХ 
ИВАНА 
ГРОЗНОГО

Находки «черных археологов»: деньга (монета времен 
Ивана Грозного), женские серебряные украшения.

Так выглядели крестьянские 
дома на Руси в средние века.

Лагерь 
«черных 
копателей».
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Сорок юных художников из подмосковного 
Серпухова на днях установили рекорд — они 
создали самый большой детский рисунок в 
России. На него ушло 150 квадратных метров 
бумаги и 36 литров краски. Идея создания этого 
шедевра принадлежит руководителям твор-
ческой мастерской из Серпухова Александре 
и Александру Осиповым. «Мы хотели создать 
что-то необычное, — рассказывает Александра. 
— И в голову пришла идея собрать всех наших 
воспитанников в парке Дракино и развернуть 
перед ними гигантское бумажное полотно. За 
полчаса оно покрылось цветами всевозможных 
оттенков. Процесс создания рисунка был зафик-
сирован на видео и передан в Книгу рекордов 
России для фиксирования рекорда». 
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Свадьба срывалась несколько 
раз, в том числе потому, что был 
утерян паспорт Полонского. 
Камбоджийские власти (напом-

ним, олигарх жил в этой стране, там же был за-
держан и экстрадирован в Россию) недавно сами 
нашли его и вручили невесте с пожеланиями 
счастья и свободы жениху.

Невеста приехала к дверям СИЗО в 11 часов 
утра вместе с сотрудницей загса. Обеим пред-
стояло отстоять длинную очередь, чтобы пройти 
внутрь для проведения церемонии.

Полонский сейчас находится в том самом 
изоляторе, где сидел, например, глава ЮКОСа 
Михаил Ходорковский. Сегодня в этом особом 
федеральном СИЗО находятся такие извест-
ные персонажи, как экс-губернатор Сахалина 
Александр Хорошавин, гонщик Эрик Китуашви-
ли, «ночной губернатор Петербурга» Владимир 
Барсуков-Кумарин и т.д. Но, пожалуй, никому из 

них не повезло в любви так, как Полонскому. Тю-
ремные цензоры, наверное, читают его переписку 
словно бесконечный любовный роман.

— Сколько дней он там, ровно столько писем 
и написал, — рассказывает Ольга. — Почти 400. 
У меня дома они везде! Если я пропущу хотя бы 
один день и не напишу ему, он сразу начинает 
волноваться и мучает адвокатов расспросами. 
В своих письмах он рассказывает обо всем — от 
снов до новых космических идей. За время, что 
он в СИЗО, мы стали ближе, чем за все те годы, 
что провели вместе.

Полонский очень переживает, что целый 
год лишен физического контакта со своей воз-
любленной: «Краткосрочные свидания проходят 
в комнате, где стеклянная перегородка. И ты не 
можешь дотронуться до любимого человека! 
Это настоящая пытка. А ведь люди в СИЗО сидят 
еще до приговора, они не признаны виновными. 
Почему их лишают возможности обнять близких? 
Нужно изменить законодательство…»

Сегодня Полонскому повезет — во время 
церемонии он дотронется до невесты, чтобы 
надеть ей кольцо на палец.

Кстати, о кольцах. Ольга купила их сама в 
одном из московских монастырей. Жениху вы-
брала скромное серебряное за 150 рублей. Но 
даже его Полонский не сможет оставить себе 
— изделия из драгметаллов и вообще кольца в 
СИЗО запрещены (один из самых странных за-
претов, идущий с советских времен).

Ольга стоит у КПП в скромном белом платье. 
Признается, что никогда раньше у нее не было 
всего этого — платья, торжества. Всю ночь перед 
свадьбой от волнения она не спала.

— У меня такое ощущение, что это он мой 
первый и единственный мужчина, что прошлого 
будто не было, — делится невеста. — Я неверо-
ятно счастлива!

День свадьбы — самое время рассказать, с 
чего, собственно, все началось.

— Мы познакомились в 2004 году, на дороге. 
Я в тот день разорвала отношения с мужчиной 
и чувствовала себя невыразимо плохо. Но на-
кануне я купила себе новую машину, и подруга 

сказала: «Хватит плакать, давай обкатаем твой 
автомобиль!».

В общем, мы поехали кататься по Москве. Со 
мной поравнялась дорогая иномарка, за рулем 
которой был рыжеволосый кучерявый гигант. Он 
жестом показал, чтобы я открыла окно и поговори-
ла с ним. Мне не очень хотелось так знакомиться, 
к тому же я выглядела неважно. Но он не отставал. 
В какой-то момент я махнула ему рукой, мол, 
поехали за мной. И мы остановились на повороте, 
где маленькое уютное кафе. Там посидели, попили 
чаю. А через три дня он позвонил.

Мы общались, иногда встречались, про-
водили вместе время и даже, наверное, могли 
считать себя любовниками (кстати, ни с кем боль-
ше в этом смысле не было мне так хорошо, это 
какая-то невероятная совместимость). Но ничего 
серьезного между нами не было. С Сергеем я 
держала дистанцию.

Почему? Во-первых, около него была другая 
женщина, а я считала, что на чужом несчастье 
счастья не построить. Во-вторых, я сама не была 
готова. Это как будто перед вами стоит мешок с 
картошкой весом в 100 кг и в него постоянно до-
кладывают, а вы весите 40 кг и понимаете, что ни 
за что его не поднимете. Характер, экспрессивное 
поведение, его неугасимая бешеная энергия — я 
не знала, что с этим делать.

— И как же вы все-таки стали жить вместе?
— Помню, когда я развелась — задала себе 

вопрос: сколько же я буду маяться без второй 
половинки? Мужчины всегда были возле меня, 
но все не те. Мне нужен был именно Мой.

Я собралась переезжать в Америку, чтобы 
там открыть свое агентство. Были готовы все до-
кументы. Я уже не помню, как оказалась в гостях 
у одной провидицы, и та сказала, что счастье я 
найду не в США, а в другой стране, и что муж будет 
высокий и с родинкой на щеке.

Она посоветовала сходить в храм и помо-
литься за обретение моего истинного мужчины. 
Я уехала в Майами. И вдруг Сергей написал: «Как 
ты там, солнце?». Он позвал в Камбоджу. Я сомне-
валась, но подруга уговорила. Сергей купил мне 
билет в один конец, но летела я с мыслью, что это 
ненадолго. А осталась с ним в итоге на 4 года. 

Выходит, Ольгина половинка всегда была 
рядом, но она осознала это лишь спустя годы.

— Однажды мы с ним застряли вдвоем на 

необитаемом острове, — говорит Ольга. — Дело 
было так. Он меня привез туда во время зака-
та. Солнце окрасило в розовый цвет океан, мы, 
взявшись за руки, вошли в воду. И что-то такое 
волшебное произошло в этот момент. Когда он 
предложил остаться там на пару дней, я согла-
силась. Нам привезли его работники на лодке 
шезлонги, одеяло, еду.

Но потом началась конфликтная история с 
его компаньоном. И никто за нами на остров не 
приезжал. Еда давно закончилась, мобильник у 
Сережи сел. Сергей стал ловить какую-то рыбу, 
собирал моллюсков. Каждый день он начинал с 
поиска пропитания. За неделю мы превратились 
в настоящих робинзонов. Не расчесывались все 
это время (мне потом пришлось отрезать колтуны 
волос), не чистили зубы — ну полные дикари. 
Ночью по очереди следили за огнем, чтобы не 
потух. Когда силы уже были на исходе, Сергей 
заметил судно каких-то вьетнамских контрабан-
дистов, привлек их внимание, и они нас подвезли 
до дома.

Полонский обращается к Ольге исключи-
тельно «Оленька» или «солнце».

Сергей Полонский сделал Ольге Дерипаско 
предложение публично — на суде (пока был в 
конвоирном помещении, смастерил из бумаги 
ей колечко и передал). Но насчет свадьбы уже 
засомневался:

— Свадьба в СИЗО в присутствии «граж-
данина начальника» — это не совсем то, что я 
бы хотел. Я бы мечтал о красивой церемонии в 
особом месте...

Но потом Полонский решил не ждать осво-
бождения. Да и свадебная церемония в его жизни 
уже была однажды на воле, а вот за решеткой 
— никогда.

В СИЗО с цветами не пускают. А как же не-
веста будет без букета? Да и марш Мендельсона 
не звучал. Но для молодоженов все это было, 
кажется, уже совершенно не важно.

«Кремлевский централ» видел не одну свадь-
бу за свой долгий век, но эта, пожалуй, была самая 
яркая. И дело не в церемонии, а в настроении 
молодоженов. Полонский, по словам Ольги, сумел 
сделать так, чтобы все забыли о том, что они за 
решеткой. Ну а вместо медового месяца им дали 
час свидания.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТВОЙ ЗАГС ...
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Относительным хеппи-эндом закончил-
ся 1 июня в Мещанском суде процесс по 
уголовному делу в отношении трех ак-
тивистов Шереметьевского профсоюза 
летного состава, инициированному ком-
панией «Аэрофлот». К срокам от двух лет 
и двух месяцев до двух лет и семи меся-
цев колонии общего режима суд приго-
ворил главу ШПЛС Алексея Шляпникова, 
Сергея Кнышова и Валерия Пимошенко, 
обвиняемых в попытке хищения 10 мил-
лионов рублей у руководства авиаком-
пании. 
Несмотря на обвинительный приговор, 
все трое прямо из зала суда отправились 
домой — их сроки закончились еще в 
марте этого года.

Находившиеся до этого под домашним аре-
стом активисты профсоюза явились в Мещанский 
суд, подготовившись к самому печальному итогу 
повторного рассмотрения этого неоднозначного 
уголовного дела: кто-то с пакетом, кто-то со спор-
тивной сумкой наперевес.

Как только судья начала читать приговор, лица 
до этого настраивавших друг друга на позитивный 
лад близких людей и коллег активистов осунулись: 
стало ясно, что приговор будет обвинительным.

Итак, согласно материалам дела, Шляпников 
и Пимошенко вымогали у летного директора «Аэро-
флота» чалика 10 миллионов рублей за благопо-
лучное решение вопроса о перерасчете зарплат 
пилотов и прекращение массовых акций протеста. 
Напомним, что поводом для перерасчета зарплат 
стало решение Мосгорсуда от 24.07.2013, который 
постановил выплатить удержанные деньги пилотам 
за «вредность» и работу в ночное время.

По словам осужденных, провести сделку, а 
именно передать невыплаченные деньги напря-
мую через активистов ШПлС, предложило само 
руководство авиакомпании. Но в итоге Пимошенко 
и Шляпникова задержали в Москве 18 октября 
2013 года, когда те с деньгами для сотрудников 
авиакомпании покидали банк. Экс-пилота авиа-
компании, командира Ил-96 Кнышова, задержали 
через несколько дней.

1 апреля 2015 года Мещанский суд приго-
ворил всех троих к реальным срокам лишения 
свободы: Шляпников получил шесть с половиной 
лет колонии, вице-президент ШПлС Пимошен-
ко — шесть лет колонии, а Кнышов — пять лет. 
Однако приговор так и не вступил в законную 
силу — Мосгорсуд, усмотрев нарушения, допу-
щенные Мещанским судом, отправил дело на 
повторное рассмотрение.

Ровно через год и два месяца, 1 июня, тот же 
суд вынес повторное решение. Несмотря на то что 
активисты были признаны виновными в покушении 
на вымогательство денежных средств в особо 
крупном размере по предварительному сговору, 
наказание оказалось таким, что группа поддержки 
выслушала его чуть ли не аплодируя.

Итак, Сергей Кнышов получил самый малень-
кий срок — два года и два месяца, Пимошенко — 
два года и шесть месяцев, а Шляпников — два года 
и семь месяцев колонии общего режима. Таким 
образом, у всех троих сроки наказания истекли 
еще в конце марта этого года.

Тем не менее, пока решение суда не вступит 
в законную силу, все трое будут находиться под 
домашним арестом.

— Сегодняшнее решение суда говорит всего 
лишь о том, что стороне обвинения не хватило 
доказательств. Мы так и не увидели в суде тех 
10 млн, которые нам вменяли в качестве вымога-
тельства. Их так и не привезли в суд, несмотря на 
мои ходатайства. А это еще одно доказательство 
того, что все дело было сфабриковано, чтобы из-
бавиться от неугодных... — сказал «МК» Сергей 
Кнышов, добавив, что его не устраивает обвини-
тельный приговор и он будет добиваться полного 
оправдания.

Дарья ФЕДОТОВА.

Профсоюзные лидеры, 
добившиеся перерасчета 
зарплаты пилотам, 
получили сроки, 
которые уже отбыли

В ДЕЛЕ «АЭРОФЛОТА» ОБОШЛОСЬ БЕЗ ПОСАДКИ

— Любовь Николаевна, поздравляем с по-
бедой на предварительном голосовании «Еди-
ной России». Что эта победа для вас значит? 

— Большое спасибо. Моя победа на прай-
мериз в Москве — это победа 35 тысяч людей, 
которые за меня проголосовали. Такой резуль-
тат — знак поддержки москвичей и их веры в ту 
работу, которую я делаю и буду делать. В то же 
время оказанное мне доверие — это большая 
ответственность. Люди голосовали за того, кто 
пойдет на выборы в Госдуму и затем в течение 
нескольких лет будет представлять их интересы, 
улучшать их уровень жизни и принимать, в том 
числе, не самые простые решения. Моя задача 
— это доверие оправдать.

— Какое значение, на ваш взгляд, имеет 
предварительное голосование для простых 
граждан?

— Праймериз позволяют всем гражданам са-
мостоятельно отобрать самых достойных кандида-
тов для предстоящих парламентских выборов. Это 
очень важно для выстраивания открытого диалога 
между ними и избирателями. Предварительное 
голосование помогает лучше понять повестку 
дня, нащупать проблемы, которые больше всего 
волнуют людей. На мой взгляд, решение провести 
праймериз очень правильное. Оно прививает со-
вершенно другую политическую культуру самим 
кандидатам. В свою очередь, граждане получают 
возможность лучше узнать потенциальных депута-
тов, руководство партии — понять, кто способен 
привнести новые идеи, а кто уже сделал все, что 
мог, или потерял доверие людей. А без доверия 
и поддержки граждан нельзя сделать ни одного 
дела.

— Вы не член партии. Но почему тогда при-
няли участие в праймериз «Единой России»? 

— В партии, как и везде, все решают люди. 
Сегодня «Единая Россия» — единственная партия, 
которая приглашает принять участие в своих прай-
мериз не только тех, кто в ней состоит. Из почти 
2800 участников 43% были беспартийные, как я. 
Для меня это показатель открытости и чувствитель-
ности к запросам общества. Ни для кого не секрет, 
что наш президент Владимир Путин тоже не явля-
ется членом «Единой России», но он создавал эту 
партию, и она поддерживала все его инициативы 
и действия. Ценности и цели «Единой России» 
мне близки, и я, безусловно, разделяю взгляды 
руководства страны на будущее России. 

— Не секрет, что избиратели отдают 
предпочтение кандидатам, которые не про-
сто декламируют громкие лозунги, а помога-
ют жителям в решении проблем. Какие ваши 
инициативы уже реализованы? 

— За каждым обещанием должно стоять 
четкое понимание: как, когда, за счет каких ре-
сурсов — финансовых, технических, человеческих 
— будет это обещание выполнено. Нам действи-
тельно уже многое удалось. С 1 мая получилось 
вернуть московским инвалидам и гражданам, 
пострадавшим от воздействия радиации, льготы 
на оплату коммунальных услуг. Из-за отмены 
федеральных льгот в январе 2016 года счета за 
«коммуналку» у этих категорий граждан вырос-
ли более чем на тысячу рублей. Для многих это 
весьма внушительная сумма. Мне удалось убедить 
столичные власти дополнительно выделить почти 
4 миллиарда рублей на субсидирование 50% 
льгот. Надеюсь, что мы также сможем вернуть 
людям на карточки и сберкнижки все, что они 
переплатили с начала года.

Мы запустили программу бесплатных летних 
городских лагерей на базе самых оборудованных 
столичных школ. Мою петицию правительству 
Москвы на сайте Change.org подписали около 
50 тысяч москвичей. Параллельно мы опросили 
через электронные дневники более 300 тысяч 
родителей школьников. 62% родителей заявили 
о необходимости открытия таких лагерей уже в 
июне, 23% — в июле и 15% — в августе. 

В поддержку этой инициативы мы организова-
ли митинг около ДК «Авангард» в Южном админи-
стративном округе. Собралось неожиданно много 
людей — родителей, бабушек, школьников и даже 
студентов. Наш митинг получил освещение сразу 
в нескольких крупных городских и федеральных 
СМИ. Благодаря всем неравнодушным нам удалось 

добиться решения на уровне мэра Собянина и 
правительства Москвы, и уже 1 июня в столице 
открыли свои двери первые «Московские смены». 
Всего планируется три потока: с 1 по 30 июня, с 
4 по 29 июля и с 1 по 29 августа. Лагеря будут ра-
ботать по будням с 9:00 до 18:00. А в Интернете на 
интерактивной карте можно найти ближайшую шко-
лу с фотографиями и направлениями занятий. 

Родители обращаются и с другими просьба-
ми — где-то детей из одной семьи определили в 
разные детские сады или ребенка-инвалида не 
принимают в коррекционную школу. Мы точечно 
работаем по каждому обращению, одновременно 
продвигаясь в решении системных проблем. 

— Все расходы на работу лагерей возьмет 
на себя город? А как попасть в такой лагерь? 

— Запись ребенка в лагерь максимально упро-
щена. Родителям надо лишь написать заявление о 
приеме директору общеобразовательной школы, 
где учится ребенок, больше ничего не требуется. 
Директор сам решит вопросы дальнейшего оформ-
ления. Если родитель выбирает спортивный лагерь 
или лагерь на базе социального учреждения, ему 
необходимо подать заявление непосредственно 
в эти организации. 

Планируется, что этим летом в городских 
лагерях смогут отдохнуть более 50 тысяч ребят в 
возрасте от 7 до 14 лет. 

— В чем преимущества проекта «Москов-
ская смена»?

— В основу программы «Московская сме-
на» положены 5 принципов: хороший летний от-
дых, безопасность, бесплатность, полноценное 
трехразовое питание и отсутствие бюрократии. 
Ребенок сможет бесплатно посещать лагерь, 
заниматься в творческих кружках и спортивных 
секциях, вкусно обедать. Более того, школьники 
получат бесплатные сертификаты на посещение 
московских музеев, планетария, зоопарка и других 
интересных мест.

— Что вы еще намерены сделать, если 
станете депутатом Государственной думы?

— Я активно занимаюсь усовершенствовани-
ем системы российского образования и решением 
острых социальных проблем на уровне Обще-
ственной палаты, Общероссийского народного 
фронта и правительства Москвы. Терпеливо, по-
рой медленно, но последовательно мы убеждаем 
власти с помощью политической дипломатии. В 
качестве депутата Государственной думы у меня 
будет гораздо больше возможностей и инстру-
ментов для решения этих вопросов. 

Вы известны своими инициативами не только 
в образовательной сфере. Большой резонанс 
получают ваши предложения по реформирова-
нию пенсионной системы. Расскажите об этом 
подробнее. 

Я считаю необходимым принять закон об 
индексации пенсий в соответствии с реальным 
уровнем инфляции. Понятно, что для такого шага 
нужно соответствующее финансовое обеспече-
ние, но при этом не должны пострадать другие 
граждане. 

В поддержке нуждаются и многодетные семьи. 
Воспитание подрастающего поколения — это боль-
шой вклад в решение демографических проблем 
нашей страны и тяжелая работа для мам, которая 
сегодня недостаточно оценена государством. По-
этому я считаю, что время по уходу за ребенком 
необходимо приравнять к трудовому стажу. 

У будущих депутатов Госдумы много работы. 
Остро стоит проблема ясельных групп. Сейчас в 
них записаться практически невозможно, а, на 
мой взгляд, их необходимо открывать для всех 
малышей с полутора лет. Нужно навести порядок 
с обеспечением лекарствами льготных катего-
рий граждан. В законе это прописано, но на деле 
лекарств не хватает. Глубочайшие проблемы су-
ществуют в системе здравоохранения, в области 
трудовых отношений. Важно гарантировать первое 
место работы выпускникам вузов. 

Все это — социальные проблемы, которые 
требуют безотлагательного решения. Полученный 
на предварительном голосовании кредит доверия 
вдохновляет меня и заставляет идти дальше, чтобы 
те люди, которые поверили в меня, не теряли на-
дежды и почувствовали перемены к лучшему. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Общеобразовательную школу с инновационной методикой обучения на юге 
столицы возглавляет ее основатель и идейный вдохновитель Любовь Духанина.  
Она же — победитель праймериз «Единой России» в 203-м Орехово-Борисовском 
избирательном округе. Любовь Николаевна уже много лет занимается решением 
актуальных социальных вопросов в столице. Например, она инициировала работу 
детских лагерей для школьников в рамках проекта «Московская смена». Корре-
спондент «МК» встретился с Любовью Духаниной, чтобы узнать, зачем она — уже 
известный и состоявшийся руководитель — идет в Госдуму.

Любовь Духанина: «Моя победа на праймериз — 
это победа москвичей, доверивших мне свои проблемы»

ПОБЕДИТЕЛИ ПРАИМЕРИЗ 
«ЕР» РЕШАТ САМЫЕ ВАЖНЫЕ 

ПРОБЛЕМЫ ГРАЖДАН

Куда пристроить родное чадо на лето? 
Хорошо, если есть дача или бабушка-дедушка 
под рукой. И все же очень многие семьи этого 
лишены. Поэтому инициативы властей в отно-
шении организации детского отдыха особенно 
востребованы.

И вот 1 июня, аккурат в День защиты детей, 
был дан старт новой программе активного дет-
ского отдыха «Московская смена», инициатором 
которой выступила партия «Единая Россия».

Если в советские времена организованный 
детский отдых был само собой разумеющимся 
(на любом предприятии выделялись путевки в 
пионерские лагеря, а практически при любой 
школе непременно были организованы лагеря 
дневного пребывания), то в последние годы все 
это куда-то ушло. Профсоюзы работников, с по-
мощью которых можно получить значительную 
скидку на путевку в детский лагерь, стали скорее 
исключением, чем правилом, а цены на детский 
отдых кусаются. За смену в самом рядовом под-
московном лагере сегодня придется выложить 
минимум 35 тысяч рублей, что может позволить 
себе далеко не каждая семья. А если детей двое 
или трое?.. 

Конечно, даже в условиях финансового 
кризиса московское правительство старается 
поддержать родителей. Выделяются льготные 
и даже бесплатные путевки в оздоровительные 
лагеря. И все же положены они не всем, а лишь 
социально обездоленным семьям — с низким 
уровнем дохода, с детьми-инвалидами, детям-
сиротам и пр. В итоге если вы живете, мягко 
говоря, не на широкую ногу, но при этом доход 
вашей семьи превышает установленные нор-
мативы прожиточного минимум на человека, о 
льготной и уже тем более бесплатной путевке и 
не мечтайте. По данным директора ОАНО «Школа 
«Наследник», участника праймериз, члена Обще-
ственной палаты Любови Духаниной, недавний 
опрос показал, что 63% москвичей не могут себе 
позволить отправить детей по платным путевкам 
даже в Подмосковье. «Это подтверждалось и на 
встречах, которые я проводила в качестве канди-
дата на предварительном голосовании «Единой 
России». Многие родители работают в летний 
период, не у всех есть с кем оставить ребенка, 
не хватает финансовых средств, чтобы отправить 
ребенка в платный лагерь, купить путевку на 
море, — рассказывает Духанина. — Потребность 
в образовательных, спортивных и общекультур-
ных программах стоит очень остро».

Что же тогда делать? Неужели школьники 
должны проводить лето в душных городских 
квартирах или болтаться по улицам, предостав-
ленные сами себе? 

К счастью, в ситуацию вмешалась «Единая 
Россия», по инициативе которой в этом году в 
Москве открылись бесплатные лагеря для школь-
ников, предназначенные для всех детей в воз-
расте от 7 до 14 лет — независимо от статуса и 
материального положения родителей.

1 июня на территории 300 городских пло-
щадок стартовала программа активного летнего 
отдыха, которую назвали «Московская смена». 
Всем школьникам Москвы от 7 до 14 лет пред-
ложено бесплатное посещение городских оздо-
ровительных лагерей на базе наиболее обору-
дованных школ, районных центров и Центров 
поддержки семьи и детства, а также спортивных 
лагерей на базе московских спортивных учреж-
дений. Подобным организованным отдыхом в 
общей сложности планируется охватить более 
50 тысяч московских школьников.

«В этом году мы приняли новую программу 
детского отдыха в городских учреждениях, — рас-
сказал мэр Москвы Сергей Собянин, — и только 
в первой смене будут отдыхать более 20 тысяч 
детей. Будет организован полноценный отдых: 
спортивные, культурные мероприятия, экскур-
сии, трехразовое бесплатное питание. Лагеря 
будут работать с 9:00 до 18:00 часов. И я уверен, 
что в этом году, помимо первой смены, будет 
работать полноценно и вторая, и третья».

Открытие «Московской смены» прошло в 
рамках праздничной программы «Территория 
детства. Стань первым» в знаменитом Москов-
ском дворце пионеров на Воробьевых горах. 
На церемонию были приглашены и участники 
предварительного голосования «Единой Рос-
сии», ставшие инициаторами создания нового 
формата детского летнего отдыха в столице. 
«Открытие городских лагерей очень актуально. 
Можно сказать, что такое решение продиктовано 
временем. Новая программа «Московская смена» 
была целиком и полностью сформирована из за-
просов самих москвичей, родителей и их детей. 
Мы сделали всё, чтобы городской отдых стал 
максимально интересным и полезным, но при 
этом бесплатным, для маленьких москвичей», 
— рассказала присутствовавшая на встрече 
Любовь Духанина.

…Напомним, в конце апреля проблема бес-
платного отдыха школьников в черте города 
была поднята участниками предварительно-
го голосования «Единой России». Возможные 
кандидаты в депутаты Госдумы отмечали, что 
организация детского отдыха в период летних 
каникул — одна из наиболее часто звучащих тем 
на встречах с избирателями, особенно от много-
детных родителей. В итоге участники праймериз 
совместно с московским отделением «Единой 
России» выступили с инициативой, которая была 
реализована буквально в фантастические сро-
ки. Правда, сначала было проведено иссле-
дование общественного мнения. У родителей 
столичных школьников и педагогического со-
общества спросили, какими должны быть новые 
лагеря. Теперь можно с полным основанием 
заявить, что в создании программы приняли 
участие более 350 тысяч родителей. За это вре-
мя проведено около 400 встреч с родительской 
общественностью. Кроме того, участниками 
предварительного голосования и волонтерами 
было собрано более 13 тысяч подписей в под-
держку программы. Более 300 тысяч родителей 
приняли участие в опросе, инициированном 
учителями и родителями, и еще более 30 тысяч 
пользователей подписали петицию в Интернете. 
Через электронные дневники проведен опрос 
родителей о наиболее интересных направле-
ниях работы лагерей. Выяснилось, что самым 
проблемным месяцем для них является июнь 
(62% респондентов сообщили, что городские 
лагеря должны работать именно в это время). 
Что же касается часов работы таких лагерей, 
то абсолютное большинство (51%) родителей 
самым удобным графиком назвали период с 
9.00. до 18.00. 51% опрошенных отметили, что в 
таких лагерях должны быть культурно-досуговые 
мероприятия; 39% выступили за физкультурно-
спортивный отдых и лишь 7% — за дополни-
тельные учебные занятия... Постарались учесть 
мнения всех. Участники праймериз считают, что 
для творчески одаренных детей необходимо 
организовать занятия по подготовке к экзаме-
нам и участию в олимпиадах по химии, физике 
и русскому языку, а для детей, испытывающих 
трудности с усвоением материала, организо-
вать интересные и увлекательные занятия по 
различным предметам, для всех ребят органи-
зовать мастер-классы с участием олимпийских 
чемпионов и чемпионов мира. Доработанная 
программа детского летнего отдыха была под-
держана мэром Москвы Сергеем Собяниным 
18 мая на встрече с участниками предваритель-
ного голосования — инициаторами создания 
«Московской смены».

Записаться в лагеря довольно просто. Ро-
дители должны подать заявление на имя ди-
ректора школы, в которой обучается ребенок, а 
тот — ходатайство директору образовательного 
учреждения, на базе которого будет работать 
летняя школа. Чтобы попасть в спортивный ла-
герь, нужно обратиться в таковой, ближайший 
к вашему месту жительства. Особенно приятно 
то, что каждый лагерь получит сертификаты для 
посещения школьниками музеев, выставок и 
других учреждений культуры, в том числе кино-
концерна «Мосфильм», Останкинской телебаш-
ни, «Москвариума», «Океанариума», аквапарка 
«Ква-ква-парк», «Киндзании», «Мастерславля», 
«Панда-Парка», «Музеона», ЦПКИО им. Горького, 
Дарвиновского музея, Третьяковки, планетария, 
зоопарка и пр. За досуг детей отвечают профес-
сиональные педагоги, тренеры и наставники.

Арина ПЕТРОВА.

Ну вот и пришло долгожданное лето. 
А вместе с ним — и детские каникулы. 
Для детей это, конечно, огромная 
радость — они заслужили достойный 
отдых после напряженного учебного 
года. А вот для родителей трехмесяч-
ные детские каникулы порой оборачи-
ваются настоящей головной болью.

Торжественное открытие программы детского 
отдыха, инициированной «Единой Россией», 

состоялось во Дворце пионеров на Воробьевых горах 

В СТОЛИЦЕ СТАРТОВАЛА 
«МОСКОВСКАЯ СМЕНА»

— Мы стремимся к тому, чтобы у москвичей 
был безопасный, удобный, открытый город, в 
котором хочется просто пройтись по улицам, — 
сказал мэр Москвы Сергей Собянин.

Корреспондент «МК» прошелся по тем ули-
цам, реконструкция которых уже завершилась, 
и узнал мнение москвичей о результатах этой 
сложной работы. 

Старинные московские улочки — это не 
просто пространство для движения машин и 
пешеходов. Это истории, многие из которых 
еще не рассказаны, загадки, которые не все 
разгаданы. Это настроение и характер, мечта 
и реальность, видимость и истинная суть. По-
смотрим, удалось ли реализаторам проекта 
«Моя улица» вписаться в этот сложный клубок 
истории и современности. 

Начнем с Пятницкой улицы. Пожалуй, общее, 
что связывает все улицы проекта, это то, что 
существенно были расширены тротуары, и пе-
шеходы теперь чувствуют себя на этих улицах 
настоящими хозяевами города. Широкие, про-
сторные, мощеные плиткой тротуары так и манят 
идти и идти дальше, за развертывающейся с 
каждым поворотом все более и более захваты-
вающей перспективой. Тротуары удобны и для не-
спешной прогулки в выходной день, и для вечной 
спешки буднего дня. И для пожилого человека, и 
для инвалида в коляске, и для малышни, обычно 
несущейся сломя голову. О том, что покрытие 
действительно удобное, говорит то, что на всех 
улицах, что мы прошли во время прогулки, мы 
встретили огромное количество скейтбордистов, 
велосипедистов и любителей самокатов. На широ-
ких пространствах новых мостовых они ничуть не 
мешают прохожим и наслаждаются удивительно 
ровной и гладкой поверхностью. 

И, кстати, о перспективе. Такой красивой 
улица стала в том числе и потому, что все провода 
убрали и со столбов, и со зданий. А вот и первый 
ценитель такого редкого вида.

— Это просто шикарно, что нет проводов, 
— говорит нам Владимир, оторвавшись от видои-
скателя фотоаппарата. — Такая замечательная 
картинка получается. Я ведь эту улицу раньше 
снимал. Замучился провода тереть в фоторе-
дакторе, так и бросил это дело. Но ведь теперь 
красота-то какая!!!

Раньше на заплеванном асфальтовом пя-
тачке к метро «Новокузнецкая» было не протол-
кнуться, ларьки мешали пройти, зелени не было. 
Сейчас простор, аккуратные гранитные скамей-
ки заняты отдыхающими. Проблему с зеленью 
решили изящно — разместили клумбы и даже 
деревья в гранитных кадках. Есть уже знакомый 
и полюбившийся многим москвичам городской 
велопрокат. И это не удивительно: на большей 
части Пятницкой улицы есть велодорожка. 

— Посмотрите на эти фонари, — говорит 
Валерия Степановна. — Какие изгибы. Мне этот 
отрезок улицы напоминает почему-то Прагу. Хотя 
вот храм совершенно наш, русский. Тут такая 
атмосфера теперь праздничная. Чувствуется что-
то такое нежное, изящное, как будто декорация к 
опере Моцарта. Как будто из Москвы перенесся в 

Европу. Я тут работаю неподалеку и каждый раз с 
таким удовольствием прохожу по этой улице.

Следуем дальше. На очереди Мясницкая 
улица и Маросейка. Вообще, район возле этих 
улиц уникальный. Почти не тронутый современ-
ными перестройками и точечной застройкой 
лужковских времен. Здесь на площади всего в 
квадратный километр есть и синагога со своей 
Стеной плача, и православная церковь XV века, 
и лютеранский собор, и католическая церковь. 
Здесь легко можно услышать французскую речь, 
ведь во дворах примостился самый настоящий 
французский лицей, а с фасада первой в Москве 
телефонной станции начала XX века на прохожих 
глядят первые телефонные абоненты, страшно 
недовольные качеством связи. 

На Маросейке сильное движение и людей 
и машин. Я помню, какие здесь были узкие тро-
туары. Господи, как мы тут только помещались. 
Зимой это был ад, несчастные полметра тротуара 
огораживали лентой, чтобы на людей не падали 
сосульки с крыш и чтобы никто не подскользнулся 
на образовавшихся из водостока глыбах льда. 
И все шли по проезжей части. А там машины 
припаркованы в два ряда и еще едущие. Так и 
лавировали. Вот там выступ дома № 11, а перед 
ним №9. Вот здесь тротуар был десять санти-
метров. Это же кошмар! А сейчас, посмотрите, 
на тротуарах даже столики кафе помещаются и 
никому не мешают.

На Мясницкой людской трафик гораздо 
меньше и поэтому здесь смогли установить еще 
и лавочки, которые тут же облюбовали прохо-
жие. В жаркий летний день ни одна не пустует. 
Девушки с ноутбуками задумчиво покачивают 
каблучками, что-то бурно обсуждают студенты, 
примостил рядом с собой велосипед пожилой, но 
подтянутый мужчина. Обернешься в одну сторону 
— южный курортный городок, в другую — Париж. 
Улица — праздник, улица — настроение. И снова 
велосипедисты, скейтбордисты, самокатчики. 
Легко проезжают по улице, не задевая никого и 
разгоняясь на спуске до приличной скорости. 

— Нет. Я тут не живу, — говорит Никита, 
скейтбордист, за которым корреспонденту еще 
пришлось погоняться, такие виртуозные пируэты 
он выделывал на площади перед старым зданием 
телеграфа, закрытом на ремонт. — Я из Конькова 
приехал на метро. Тут ровно, и даже лучше, чем на 
асфальте. Там же трещины, выбоины.

Я тут работаю во дворах уже лет десять. Мне 
этот район уже родной. Очень люблю Мясницкую. 
Раньше машины всегда парковались по обочинам 
чуть не в два ряда. Как-то раз, еще до реконструк-
ции, все машины убрали — проезжал какой-то 
важный кортеж. Мы с сотрудницей вышли на улицу 
и просто были поражены, какая она на самом деле 
красивая. Это был настоящий шок. Еще подумали: 
«Вот бы так всегда». Сейчас машины, конечно пар-
куются в «карманах». Но все равно их не так много. 
И улица, конечно, вся преобразилась. 

Похоже, архитекторам и строителям удалось 
сохранить дух наших улиц и подарить москвичам 
обновленный древний город.

Дарья СОЛОВЕЙ.

Уже второй год московское правитель-
ство реализует проект «Моя улица». 
В разработке проекта приняли участие 
сотни московских архитекторов, строи-
телей и ландшафтных дизайнеров. 
Придать улицам старинного города вид 
не просто столичный, но и сделать их 
комфортными, интересными и в то же 
время передать дух одного из древней-
ших городов мира, постарались спе-
циалисты высокого класса. Программа 
рассчитана на период до 2018 года.

Старинные районы 
Москвы преобразились 
до неузнаваемости

ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, ГЛЯНУ... — МОЯ
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СУТЬ КОНФЛИКТА
Напомним, по официальной версии, ор-

ганизатором кладбищенской акции 
устрашения 14 мая был на-
чальник территориального 
отдела ритуального обслу-
живания ГБУ «Ритуал» Юрий 
Чабуев. Чиновник, похоже, твер-
до вознамерился изгнать с Хо-
ванского кладбища таджикскую 
мафию — приезжих из далеких 
кишлаков, взявших на себя работы 
по обслуживанию погоста и уходу 
за могилами. По одной версии, так 
Чабуев боролся с монополистами и 
их безумными ценами, по другой — 
сам хотел получить кусок лакомого 
пирога, т.е. процент с прибыльного 
дела. Не найдя понимания у полиции 
и ФМС, он обратился в некую обще-
ственную организацию «Здоровая 
нация», руководители которой при-
слали на Хованское кладбище качков-
спортсменов (среди них преоб-
ладали выходцы из Чечни). 
Но «крестовый поход» про-
валился — таджики оказали 
яростное сопротивление. В 
потасовке один гастарбайтер 
был застрелен, двое погибли 
под колесами машины, еще 26 
человек были ранены. Чабуев и 13 
участников рейда арестованы.

Таджики исчезают  
в полдень
Обычный будний день. Площадь 

перед входом на кладбище. Именно 
здесь 14 мая развернулись боевые дей-
ствия, стоившие жизни трем работягам 
из Таджикистана. 

Сегодня на «Хованщине» тишина и 
покой. Полицейских не видно. На площади ра-
ботают все торговые точки. Продавцы цветов 
скучают на улице в ожидании редких в это время 
покупателей. А чуть в стороне кучкуются… Как, 
снова таджики? 

— Таджики как были тут, так и остались. Ни-
куда они не делись, — рассказывает цветочница 
Мария. — Днем завозят строительный материал 
на своих «четверках» и поздно вечером, до тем-
ноты, ремонтируют памятники. Если вы сейчас 
пойдете к могилам, то можете их там и не увидеть. 
Но ближе к вечеру они собираются стайками и 
ищут клиентов.

Заглядываю в магазин ритуальных услуг. 
Продавщица — икона черно-белого стиля: эф-
фектная блондинка в траурном одеянии идеально 
вписывается в интерьер торговой точки. Сегодня 
покойников мало, и Валерия с удовольствием 
согласилась пообщаться. 

— Вот вы спрашиваете, что поменялось после 
прошедших событий? Да, собственно, ничего. 
Сейчас гастарбайтеров практически не видно, но 
мне кажется, это временное явление. Как только 
страсти поутихнут и пройдет какое-то время, они 
вернутся. Вы же понимаете, что они здесь зара-
батывали очень серьезные деньги. Такие деньги 
и на стройке не заработаешь. Ну кто от этого от-
кажется? А вообще, все на кладбище знали о 
существующей проблеме, и каждому было ясно: 
рано или поздно что-то произойдет.

Ради эксперимента прикидываемся род-
ственниками усопшего, которым позарез нуж-
ная дешевая рабсила — привести в порядок 
могилку. 

Ага! Вот и рабочие! Двое смуглых парней суе-
тятся возле надгробия, у одного в руках кисточка, 
у другого — ведро с краской. То что нужно! Но мы 
не успеваем даже рта раскрыть: таджики бегут от 
нас как от чумных. И тараторят на ходу: 

— У нас все документы в порядке. Вообще мы 
занимаемся ремонтами квартир. Это могила ро-
дителей нашего бригадира. Он нас и попросил ее 
подремонтировать. До этого мы здесь никогда не 
работали, и к местным мы отношения не имеем.

— А бригадир ваш откуда? Земляк?
— Земляк, земляк…
На всякий случай проверяем фамилию на 

памятнике. Усопший — гражданин Филиппов. 
Земляк, знамо дело…

На следующей аллее нам повезло. Мансур 
спокойно согласился сделать гравировку на па-
мятнике. Его тариф: 30 рублей буква, гораздо 
дешевле, чем по официальным расценкам. Потом 
мы раскрыли карты, и парень охотно рассказал о 
том, что происходило на кладбище.

— Понимаете, я добропорядочный мигрант, и 
мне не хотелось принимать участия в разборках. 
Моя задача — поставить на ноги двух маленьких 
детей, а еще моя жена беременна, и в августе мы 
ждем пополнения. Живем в съемной квартире 
недалеко от МКАДа. Мне, чтобы обеспечить до-
стойное существование моей семьи, приходится 
работать по двенадцать часов в сутки.

— Вы знали о конфликте на кладбище? 
— Естественно, знал.
— Утром 14 мая вы пришли сюда 

обороняться? 
— Да что вы! Мне позвонил клиент и попро-

сил, чтобы я сделал ему гравировку. Я приехал 
на своем «Форде» к захоронению около 10 утра. 
И сначала все шло, как всегда. Правда, земляков 
было немного больше, чем обычно, и чувствова-
лось какое-то напряжение. 

— Они были с пустыми руками? Или с 
оружием?

— Они заранее принесли с собой нарезан-
ную железную арматуру. Ведь свое место под 
солнцем надо защищать. Мы понимали, что и 
противоборствующая сторона будет действовать 
с нами не по закону страны. Ведь кто эти люди? 
Обыкновенные бандиты, пытавшиеся положить 
чужой кусок хлеба себе в карман. 

Мансур даже не догадывается, насколько 
верна его характеристика. Но для того чтобы чи-
тателям стало понятно, кто именно затеял бойню, 
покинем на время тихие кладбищенские аллеи. 
И перенесемся в уютные чиновничьи кабинеты. 
Где, собственно, и решалась судьба Хованского 
погоста.

«Ритуальное» назначение  
и шоу среди могил
В феврале 2015 года со своего поста был уво-

лен генеральный директор ГУП «Ритуал» (головная 
организация, в чьем ведении находятся все клад-
бища столицы) Игорь Медведков. Официальной 
причиной для увольнения стала информация о 
якобы участии Медведкова в качестве учредителя 
в коммерческой ритуальной фирме. Его место 
занял Артем Екимов — выпускник престижного 
МГИМО, в прошлом   — сотрудник МВД. 

Карьера г-на Екимова даже при беглом взгля-
де вызывает немало вопросов. По чуть-чуть по-
работал то здесь, то там, то сям. Например, что 
забыл дипломированный специалист по связям 
с общественностью в Главном управлении эко-
номической безопасности и противодействия 
коррупции МВД, куда он пришел в 2011 го? Причем 
начальником Екимова стал хорошо известный 
Денис Сугробов — ныне главный «герой» гран-
диозного скандала о провокации взяток.

В антикоррупционном ведомстве старший 
оперуполномоченный по особо важным делам 
Екимов курировал как раз похоронную отрасль. 
Так что о том, как устроен «загробный» чинов-
ничий мир, он, думается, знал не понаслышке. 
Правда, ловить жуликов и руководить жуликами 
— совсем не одно и то же. Тем не менее в конце 
2013 года Екимов благополучно переместился в 

кресло заместителя директора «Ритуала» — не-
задолго до того, как в ГУЭБиПК начались аресты. 
А в начале прошлого года стал начальником всех 
кладбищ Москвы.

И уже через три месяца, в июле 2015 года, со-
трудники «Ритуала» направили столичным властям 
письмо, зарегистрированное в мэрии под номе-
ром 3-6-169765/5 от 18.07.2015 (его текст имеется в 
распоряжении «МК»). Авторы послания указывают: 
после того как Екимов встал у руля кладбищенской 
конторы, ситуация на предприятии резко ухудши-
лась. Так, катафалки и похоронные автобусы дол-
гие годы базировались на автобазе на Одесской 
улице. Однако в конце 2014 года ритуальщикам 
пришлось ее покинуть — как пишут сотрудники 
предприятия, земельный участок площадью 4,2 
га просто приглянулся загадочному инвестору. В 
результате без крыши над головой остались 130 
единиц спецтехники (нового земельного участка 
под них не нашлось). Среди бездомных машин 
оказались и 25 дорогостоящих катафалков из-
за рубежа, закупленных для проведения особых 
мероприятий. Этому транспорту нужен особый 
сервис: теплые боксы, ежедневная санитарная 
обработка в автомойках с автономными очистны-
ми сооружениями... Позже под них все же нашли 
участок земли — правда, безо всяких боксов и 
прочих удобств. Дорогие машины оказались на 
площадке под открытым небом, что не лучшим 
образом отразилось на их состоянии.

Одновременно с этими событиями кладби-
щенские чиновники стали довольно странным 
образом, можно сказать, на широкую ногу тра-
тить бюджетные деньги. Так, один лишь проект 
благоустройства Донского кладбища — по сути, 
красивые картинки — одной из проектных ма-
стерских обошелся бюджету Москвы почти в 37 
миллионов рублей (информация об этом на сайте 
Госзакупок). Источник «МК» в ритуальной сфере 
рассказал и о другой, не менее странной истории: 
в Германии якобы были заказаны две печи для 
столичных крематориев. Немцы выполнили заказ 
в срок — но оказалось, что ни один из крематориев 
столицы не располагает площадью, достаточной 
для размещения этих печей. 

При этом директор на фоне всех этих со-
бытий не переставал выступать с неожиданны-
ми инициативами: провести Wi-Fi на столичные 
кладбища, устраивать там культурные меро-
приятия… Зато тем проблемам, которые на са-
мом деле требовали решительных действий, не 
уделялось достаточно внимания. Пример тому 
— январская история с заведующим Хованским 
Северным кладбищем Михаилом Чивилевым и 
бывшим агентом по оказанию ритуальных услуг 
Русланом Семиным, которые были пойманы с 
поличным за то, что пытались продать жителю 
Москвы место для захоронения. Казалось бы, 
после такого скандала самое время руководству 
проверить все кладбища, а особенно Хованское. 
Но не тут-то было.

«Серые кардиналы» 
кладбищ
Несколько недель назад в Администра-

цию Президента России поступило обращение 
№532967 (имеется в распоряжении «МК»). Главный 
советник департамента письменных обращений 
граждан и организаций Тамара Овчинникова от-
правила его на рассмотрение в правительство 
Москвы и МВД РФ. В обращении описывается 
множество фактов, которые способствовали 
росту напряженности на столичных кладбищах. 
К примеру, индивидуальные предприниматели 
многие годы торговали цветами рядом с клад-
бищами во время пасхальных праздников. Од-
нако в этом году чиновники якобы запретили 
подобную торговлю, несмотря на разрешения 
префектур, что крайне возмутило торговцев. 
Хотя они и раньше были не особо довольны своим 
положением: с «частников» вроде как регулярно 
взималась «дань».

Как сообщается в письме, некоторые чи-
новники предприятия оказывают давление, за-
пугивают и даже угрожают расправой работникам 
частных гранитных мастерских Москвы, таким 
образом пытаясь «выдавить» их с рынка. Судя по 
тексту обращения, сотрудничать с какими-либо 
коммерческими предприятиями ритуальные чи-
новники вообще не горят желанием, предпочитая 
никого не допускать до своей четко отлаженной 
системы работы-кормушки. По словам автора 
письма, «дань» с директоров кладбищ собирается 
в конце каждого месяца, а с начальников рангом 
пониже — по два раза в месяц. Те в свою очередь 
взимают деньги с простых рабочих кладбищ, 
большая часть которых — это приезжие из стран 
СНГ и Средней Азии. Им якобы остается 10% 
всей выручки, тогда как 90% их доходов уходит 
«наверх». Автор обращения считает, что именно 
такая «средневековая» система бесконечного 
взимания «дани» в конечном итоге и привела к 
трагедии на Хованском кладбище.

По сведениям «МК», с этим письмом сейчас 
работают следственные органы, проводят про-
верку. Но косвенно изложенные в нем факты нам 
подтвердил и другой источник. Вот что рассказал 
вице-президент Союза похоронных организаций 
и крематориев России Алексей Сулоев:

— За последнее время мне позвонили десят-
ки работников ГБУ «Ритуал», от простых землеко-
пов до директоров кладбищ. Большинство из них 
обижено: денег мало, заказов мало, а хоронить 
москвичей все чаще увозят в Московскую область 
из соображений экономии. Директора столич-
ных кладбищ зачастую работают по полгода, по 
году — а потом их просто выгоняют. У работников 
ритуальной сферы нет особого стимула работать, 
нет больших перспектив карьерного роста. 

— А что же с Хованским кладбищем? По-
чему именно там произошла бойня?

— В сюжетах многих СМИ звучала инфор-
мация о том, что напавшие на гастарбайтеров 
пытались обложить их «данью» чуть ли не в 90%. 
Как мне кажется, это логическое продолжение 
политики «Ритуала» по поиску новых неучтенных 
денег в период кризиса. Ведь пускай финансовая 
обстановка ухудшилась — руководство пред-
приятия по-прежнему требует со всех «план». 
И чтобы выполнить его, отдельные лица готовы 
идти на откровенный разбой в худших тради-
циях 90-х годов, что мы и видели на Хованском 
кладбище. Я предсказывал подобное развитие 
событий еще три года назад — но тогда никто 
не мог поверить, что кавказцы будут воевать 
с таджиками за похороны русских средь бела 
дня. Недавние события показали, что сегодня 
это реальность.

А реальность такова. По сути, на Хованском 
кладбище бой шел за «черную кассу». Таджики 
и без того были обложены налогом. И когда им 
недвусмысленно намекнули, что платить надо 
больше, могильщики, разумеется, взбунтова-
лись. Тогда-то и родилась идея акции устрашения. 
Организовать ее попросили Юрия Чабуева (а воз-
можно, чиновник и сам выступил инициатором). 
Теперь же Чабуев арестован. Его оппоненты пока 
на свободе, и следствие их имен не называет. 
Но кое-кого Чабуев все-таки «выдал» сам. Так, 
во время заседания в суде он особенно под-
черкнул, что предупреждал своего заместителя 
Юрия Афанасенко о готовящихся на кладбище 
беспорядках еще 13 мая. Предупреждал и утром 
14 мая. Но заместитель начальника ТОРО №3 
почему-то не услышал шефа. Или, может, не 
захотел услышать?

Чиновники как будто рогом уперлись. А по-
том подняли в бой свои войска: Чабуев — эту 
«Здоровую нацию», его визави — таджикских 
могильщиков. А полицейским зачем вмешивать-
ся, лезть в пекло, когда старая поговорка гласит: 
паны дерутся, у холопов чубы трещат. И только 
когда обычная разборка переросла в форменное 
побоище, правоохранители вспомнили о своей 
основной обязанности — охранять закон. Но 
кровь уже пролилась. И кстати, кто ее пролил?

Тайна убийства и скрытые 
погромы
…Возвращаемся в тишь Хованского клад-

бища. На тропинке одного из нас останавливает 
строгий мужчина в штатском. Из широких штанин 
он достает краснокожее удостоверение. След-
ственный комитет.

— Мужчина, вы сейчас не заняты? Побудьте 
понятым.

Выясняется, что силовики ищут орудие пре-
ступления, из которого был убит таджик, при-
нимавший участие в массовой драке. Речь идет 
о Сухробе Хушакове, застреленном во время боя 
возле храма. Изначально говорилось, что его 
смерть на совести нападавших. Однако позд-
нее председатель «Здоровой нации» Георгий 
Макарьев в своем видеообращении особо под-
черкнул: у его людей были только травматические 
пистолеты. А Хушакова застрелили из пистолета, 
который так и не удалось найти. Вот и вынуждены 
криминалисты по сотому разу прочесывать клад-
бище с металлоискателями. 

— Ничего? И у меня ничего, — переговари-
вались следователи. — Арматурину нашли опять. 
«Ствола» нет, — и в этот раз поиски оружия не 
увенчались успехом.

Кстати, в тот же день следователи допраши-
вали моего нового знакомого Мансура. Именно у 
него на руках умер Хушаков. Вот его рассказ:

— Ко мне подбежал земляк и спросил, не 
моя ли машина стоит рядом с памятником. Узнав, 
что это моя, он за руку меня оттащил к лежащему 
на земле человеку, объяснил, что он ранен и его 
срочно нужно отвезти в больницу. Мы погрузили 
раненого ко мне в машину и попытались выехать 
за территорию кладбища. Но не тут-то было! Через 
центральный выезд это сделать оказалось невоз-
можно. Дорога была забита машинами. Повсюду 
беспорядочно бегали люди, и я предпринял попыт-
ку прорваться к северному въезду. С огромней-
шим трудом нам удалось туда проехать. К счастью, 
там стояла машина «скорой помощи», и мы пере-
грузили мужчину к врачам. Но врачи сказали, что 
он уже умер. Хотя мне кажется, что он был мертв, 

еще когда мы грузили его в мою легковушку.
Собственно, во всей этой дикой истории за 

кадром остается очень важный вопрос. Как на 
самом деле работали таджики? Хорошо или плохо? 
Действительно ли их стоило гнать с кладбища или 
же имело смысл легализовать гастарбайтеров и 
придать их печальному бизнесу официальный 
статус? Вот лишь несколько мнений, собранных 
на аллеях кладбища.

 Меня устраивает работа таджиков. Делают 
они качественно и недорого. (Москвич Евгений.)

 Я никогда не пользовалась услугами ми-
грантов здесь, на кладбище. По мне, лучше пере-
платить официальным рабочим. Если мне что-то 
нужно сделать, то я иду в контору и на законных 
основаниях заключаю с администрацией договор. 
А от этих гастарбайтеров спасу нет. Они только 
увидят человека, стоящего у могилки, так сразу 
начинают приставать со своими услугами. Вы не 
поверите, но порой бывает их невозможно от себя 
отогнать. (Пенсионерка Нина Григорьевна.)

 О каком качестве вы говорите? Они все 
делают с нарушениями. Экономят на цементе, 
не соблюдают технологии. После такого ремонта 
через год все разваливается. А еще их присутствие 
влияет и на наши зарплаты. Они не платят налоги, 
поэтому и могут позволить себе просить меньшую 
цену. Лучший способ борьбы с ними — заставить 
их работать здесь на законных основаниях. Вот 
тогда и увидим, сколько они смогут продержаться 
на кладбище в условиях равной конкуренции! 
(Кладбищенский рабочий Юрий.)

 Они достали на этом кладбище всех. Кста-
ти, у них тут работа организована на высшем 
уровне! Это на первый взгляд может показать-
ся, что они ходят просто так толпой и зазывают 
клиентов. На самом деле территория поделена 
между ними на сектора, и не дай бог, если на «их 
землю» зайдет посторонний азиат — не миновать 
беды. Где-то с пару месяцев назад между ними 
была разборка. Делили нижнюю часть кладбища. 
Как результат — одного таджика убили. Мне 
непонятно, почему полиция допускает все это. 
(Кладбищенский рабочий Сергей.)

Что же получается? Сами рабочие не против 
легализации труда могильщиков из солнечного 
Душанбе. По крайней мере, тогда правила игры 
будут общими. Но доход тех, кто «крышевал» 
черный похоронный рынок, упадет в разы.

Понимали ли это Артем Екимов, Юрий Афа-
насенко и иже с ними?

Думаю, что да. Иначе — с их-то связями — 
«левых» таджиков к кладбищу и на пушечный 
выстрел не подпустили бы.

Знал ли это Юрий Чабуев? Однозначно. Но 
по каким-то причинам не пошел официальным 
путем, а прибегнул к самому грубому и, безу-
словно, малозаконному решению проблемы. 
Прибегнул сознательно. Все жалобы на то, что 
ФМС и МВД не хотели бороться с мигрантами, 
в устах Чабуева — члена Общественного совета 
СКР — выглядят смешно.

Значит, все красивые слова — и из уст тад-
жикских дипломатов, и из уст лидера «Здоровой 
нации» — не более чем мишура. Игра в благо-
родство. А на самом-то деле просто одни «обык-
новенные бандиты» не поделились с другими, 
похоже, такими же. И стали мериться мускулами 
на глазах ошарашенной публики. 

По словам источника «МК», близкого к по-
хоронной отрасли, нечто подобное бойне на 
Хованском кладбище — правда, в меньших 
масштабах и без жертв — уже случалось на мо-
сковских кладбищах дважды: минувшей осенью 
вооруженные столкновения якобы происходили 
на Перепечинском и Домодедовском кладбищах 
(оба находятся в ведении ГБУ «Ритуал»). По сло-
вам собеседника «МК», как и в случае с Хованским 
кладбищем, цель нападавших — заставить ми-
грантов платить «дань». Многие эксперты риту-
альной сферы сходятся в одном: от повторения 
«хованской трагедии» сегодня не застраховано 
ни одно из 135 остальных московских кладбищ. 
И чтобы исправить ситуацию в похоронной сфере 
Москвы, следует прежде всего навести порядок 
в ГБУ «Ритуал». 

А это вполне реально — было бы желание. 
Только делать это нужно скорее. Уж больно 

похожа история Хованского кладбища на историю 
Черкизовского рынка. Его в итоге закрыли. Но 
только после того как националисты устроили на 
рынке теракт, убив 14 человек.

Очень не хочется, чтобы история 
повторилась. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Павел ЧЕХОВ.

P.S. По данным «МК», следователи активно 
интересуются деятельностью Юрия Чабуева 
на прежнем посту — главы похоронного пред-
приятия Химок. Решается вопрос о возбуждении 
уголовного дела.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

В РОССИИ БОЛЬШЕ НЕТ ИНОМАРОК
Пора отказаться от дискриминации машин  

по национальному признаку

Когда-то ситуация была предельно по-
нятной: существуют машины, которые 
делаются на наших заводах и отлича-
ются своеобразным качеством, а есть 
аппараты, неведомыми путями попада-
ющие к нам из-за рубежа и гарантирую-
щие владельцам массу удовольствий. 
Сейчас все изменилось.

Честно говоря, с некоторых пор меня ко-
робит, когда я слышу где-нибудь по телевизору 
что-то вроде: «Черная иномарка обогнала по 
встречной маршрутку и врезалась в кроссовер». 
Складывается впечатление, что автор текста ис-
пользовал эвфемизм, чтобы как-то обозначить 
автомобиль неизвестной ему породы и неопреде-
ленного класса, но точно не «Ладу».

Однако если отвлечься от негативных эмо-
ций, которые вызывает само слово «иномарка», 
то невольно задаешься вопросом: а насколько 
в принципе оправданно его употребление в со-
временной России? Да, в самом начале эпохи 
возрождения русского капитализма, когда за-
рубежные автопроизводители повезли к нам 
свои машины, гиганты отечественной индустрии 
по-прежнему штамповали «тазики», «уазики» и 
прочие поделки на базе устаревших технологий 
и с использованием комплектующих, производи-
мых тут же, в нашей стране. И разделение «наше 
— их» выглядело вполне оправданным. Однако с 
течением времени ситуация стала меняться.

Мировые бренды начали потихоньку на-
лаживать отверточную сборку на территории 
нашей страны и даже закупать кое-какие детали 
российского изготовления, вроде резиновых 
ковриков, а чуть позднее — боковых стекол. Затем 
они перешли к более активному использованию 
местных ресурсов — во многом из-за получен-
ного от нашего правительства пинка, вырази-
вшегося в угрозе отмены таможенных льгот для 
всех тех, кто не организовал промышленную 
сборку автомобилей на территории России и не 
обеспечил определенного уровня локализации 
производства.

Основную долю в объеме русских автоком-
понентов составили детали интерьера, эксте-
рьера и реже кузова. Постепенно очередь до-
шла и до технически сложных агрегатов, вроде 
моторов и коробок передач. С другой стороны, 
при сборке исконно русских автомобилей стали 
использоваться импортные комплектующие, что 
позволило заметно повысить их общее качество. 
В результате начинка иномарок и отечественных 
машин стала во многом идентичной.

«Средняя температура» по больнице к кон-
цу 2015 года составляла около 50% — то есть 
половина комплектующих для автомобилей, 
сборка которых осуществлялась на территории 
нашей страны, у нас же и производилась. Причем 
независимо от происхождения и родословной 
конкретного бренда. Например, использование 
«местных» деталей у Renault Logan или Sandero 
достигло 68%, а у Nissan Almera — 50%. В то же 
время у LADA Granta оно составляет 53%, Vesta 
— 47%, XRAY — 22%.

По данным экспертов, Hyundai обеспечил 
локализацию Solaris на уровне 46%, в том числе 
за счет штамповки кузовных деталей. Volkswagen, 
Ford и Nissan дотянулись до 40–45%, Peugeot 408 
и Citroen C4 седан — до 35%, а Toyota Camry и 
вовсе всего до 30%.

Конечно, ко всем приведенным цифрам нуж-
но относиться с изрядной долей скептицизма, 
ибо от уровня локализации напрямую зависит 
прибыльность всей деятельности мировых ав-
тогигантов в нашей стране. Это значит, что они 
будут всеми правдами и неправдами скрывать 
истинное положение дел, завышать показатели 
и фальсифицировать отчеты. Например, соби-
рать на российском производстве двигатель или 
коробку передач, но полностью из ввезенных 
комплектующих. Поэтому некоторые эксперты 
считают, что истинная локализация того же Logan 
составляет максимум 23%, а Almera — 19%.

Впрочем, истинные цифры в данном случае 
нас не сильно интересуют. Нам важно другое: 
подавляющее большинство автомобилей, про-
даваемых в России, собирается тут же, у нас. И 
процент деталей иностранного происхождения 
примерно одинаков у всех, независимо от про-
исхождения. Нет, никто не спорит, что LADA — 
исторически российский бренд, а Jaguar — ан-
глийский. Но ныне первый частично принадлежит 
французам, а второй — индусам. Про истинных 
хозяев, например, такого «премиального» бренда, 
как Volvo, мы лучше промолчим. А как определить 
«Ладу», которая собирается в Казахстане?

Вся автомобильная отрасль предельно 
космополитизировалась. Так какой же смысл в 
лучших традициях советского времени противо-
поставлять «наше ихнему»? У нас что, присут-
ствует неизбывный комплекс неполноценности? 
Нет больше ни отечественных автомобилей, ни 
иностранных, есть лишь качественные машины 
и некачественные. Вероятно, лишь с этой точки 
зрения и стоит подходить к проблеме.
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Артем 
Екимов.

Юрий 
Чабуев.

Нескольких 
участников погрома 

задержали сразу же.

На кладбище до 
сих пор находят орудие 

погромщиков.

 ФОТО на сайте 
 

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лицо страны — это, прежде всего, гото-
вая продукция. Автомобили, например. Какие 
у нас легковые автомобили производятся? 
Сами понимаете, какие. В основном собираем 
иномарки. 

И когда ЛДПР говорит о заводах, как о «веч-
ном», это не шутки. Потому что речь идет именно 
о лице страны. Великие предприниматели форми-
ровали это лицо еще в позапрошлом веке и начале 
прошлого. Мамонтов, Путилов, Третьяков... 

Индустриализация в России началась при 
царе. Потом она была продолжена — именно по 
столыпинским «лекалам». До революции Россия 
уже стала мощнейшей страной с огромными 
заводами и могла конкурировать с любыми стра-
нами по всем направлениям.

Индустрия — не просто часть истории. Это 
не прошлое, это — на все времена. В Шатуре, 
к примеру, до сих пор лучшие здания — те, что 
построил Савва Морозов. Больница из крас-
ного кирпича, школа, Дом культуры стоят уже 
сто лет. Да что далеко ходить: Третьяковская 
галерея — собрание картин промышленника 
Третьякова.

Наша страна до сих пор остается богатей-
шей в мире. Но лицо страны все еще не восста-
новлено. Потому что быть «сырьевым придат-
ком» — это как жить без лица. ЛДПР призывает 
перейти к полной обработке сырья. Никакого 

«сырого» экспорта! Стране необходимо прийти 
к тому, чтобы все производилось здесь. Причем 
сперва — для внутреннего рынка. А уже излишки 
можно отправлять на экспорт.

Нефть надо перерабатывать в мазут, бензин, 
керосин. Зачем отдавать сырую нефть? Из нее 
потом столько хороших и дорогих товаров де-
лают — и нам же продают втридорога. Поэтому 
главная задача сейчас — обеспечить переработку 
всего сырья. Готовый продукт можно будет про-
давать, в том числе сырьевым странам. В Иране 
тоже есть нефть, но нет мазута. На одном мазуте 
страна заработает бешеные деньги! Керосин 
нужен авиации — а ведь во всем мире сейчас 
летают самолеты. Что уж говорить об автомо-
билях, которым нужен бензин...

Дерево тоже Россия экcпортирует. ЛДПР не 
раз уже предлагала запретить экспорт древес-
ного кругляка. У нас ведь и мебель могут делать, 
и дома строить. Зачем везти в Россию финский 
строительный брус? Прекрасно можем сами 
такой брус делать, тут нет никаких «секретов». 
Просто наладить производство.

Кстати, необработанный лес у нас экспорти-
руется преимущественно из Дальнего Востока, 
причем по большей части контрабандой — в 
Китай. Полный запрет такого экспорта поможет 
заодно пресечь и контрабандные потоки.

Почему сырье уходит из России за границу 
— хоть легально, хоть контрабандой? Есть те, 
кому это выгодно. Они не хотят расставаться 
со своими деньгами. Но то, что для них выгод-
но, наносит стране гигантский вред. Не только 
сиюминутный, но и «с точки зрения вечности». 
Потому что они крадут не только деньги страны, 
но и лицо России.

Хватит быть сырьевым придатком ради ин-
тересов кучки олигархов! Пора браться за дело 
— на всех уровнях: и на законодательном, и на 
исполнительном. И на правоохранительном.

России пора вернуть себе лицо!

Конечно, запасов в России еще много. 
Но нельзя огромной стране жить в 
таком «транзитном» состоянии: добы-
ваем — отправляем. Нужно обязатель-
но, чтобы в каждом регионе, включая 
«сырьевые», было что-то вечное.
Это машиностроительные заводы, 
это глубокая переработка любого сы-
рья. Нефть, уголь, газ, металлы — все 
это можно перерабатывать. Иметь 
свое лицо.
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ЛДПР: ВЕРНЕМ 
СТРАНЕ ЛИЦО!
Нефть и газ не могут 
быть вечными



место проведения конкурса путем открытого го-
лосования. По предварительному опросу, который 
провел один из телеканалов Незалежной, гражда-
не хотят, чтобы музыкальный конкурс прошел во 
Львове. За этот вариант проголосовало около 40% 
опрошенных. В голосовании участвовало 30 тыс. 
человек. За проведение Евровидения в Днепре 
(Днепропетровске) отдали свои голоса 24% опро-
шенных. Остальные города не набрали и 15%. 
В том числе и столица Украины. Несмотря на это, 
Киев не выпадает из числа городов-претендентов. 
Чаще всего страна, проводящая у себя конкурс, 

отдает предпочтение главному городу.
В 2005 году, когда после победы певицы Рус-

ланы конкурс «Евровидение» прибыл в Киев, власти 
страны местом поведения выбрали столичный 
Дворец спорта. Само здание было построено 
в 1958 году. В преддверии конкурса Дворец был 
реконструирован. После обновления число по-
садочных мест увеличилось до 8 тыс. Отметим, 
«Евровидение-2016» проходило в Швеции на арене 
«Эрикссон-Глоб», которая включала в себя в два 
раза больше кресел для зрителей, в 2015-м в Ав-
стрии был выбран зал на 16 тыс. гостей, . 

В 2011 году Дворец спорта в Киеве вновь ре-
конструировали. На сегодняшний день ему по си-
лам принять только 9800 человек. Но мэр столицы 
Виталий Кличко настаивает именно на Киеве как 
городе проведения Евровидения-2017.

Футбольный стадион в городе Львове по-
новее — здание построили в 2011 году, перед 
чемпионатом Европы по футболу 2012 года. 
Стадион открытый, и это одна из главных его 
проблем. Напомним, Евровидение — это кон-
курс, который не признает «фанеру», здесь ис-
ключительно живой звук. Исполнителям будет 
крайне тяжело работать на открытом воздухе. 
Правда, власти Украины озвучили один из ва-
риантов выхода из положения.е Они предло-
жили создать пластиковый купол над ареной. 
Однако если они остановятся на таком вари-
анте, придется полностью изменить систему 
вентиляции. Здание не рассчитано на наличие 
крыши, а следовательно, люди могут попросту 
задохнуться, эффект парника обеспечен. Но как 
сказал мэр Львова Андрей Садовый: «Главное — 
у нас есть атмосфера». Несмотря на минусы, 
арена полностью затмевает киевский Дворец 
спорта по количеству посадочных мест — их 
более 34 тысяч.

Но не решен пока главный вопрос — где взять 
деньги на обустройство площадки. Премьер-
министр Владимир Гройсман уже заявил, что будет 
привлекать сторонние средства, минуя бюджет 
Украины.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Русское историческое общество отме‑
чает 150‑летие. Согласно его уставу, 
утвержденному императором Алексан‑
дром II 23 мая (5 июня по новому стилю) 
1866 года, общество имело «целию со‑
бирать, обрабатывать и распространять 
в России... материалы и документы, до 
отечественной истории относящиеся». 
Примечательно, однако, что 150‑летие 
РИО почти совпадает со столетием его 
разгрома: этот институт, как и большин‑
ство прочих атрибутов «старого мира», 
не смог пережить катастрофы 1917 года. 
Воспреемствующее его традиции Рос‑
сийское историческое общество было 
воссоздано сравнительно недавно — 
в 2012 году. О перипетиях русской исто‑
рии мы решили поговорить с прошлогод‑
ним лауреатом историко‑литературной 
премии «Клио», учрежденной РИО, пи‑
сательницей Татьяной Устиновой. По‑
ясним, что премии «Клио» Устинова 
удостоена за роман «Сто лет пути», в ко‑
тором перекликаются современность и 
история России начала прошлого века.

— Татьяна Витальевна, главный герой 
вашего романа «Сто лет пути» высказывает 
в финале мысли, которые, как мне показа‑
лось, близки вашим: «У них (людей, живших 
сто лет назад. — А.К.) не получалось, у нас не 
получается... У нас все еще есть шанс что‑
то исправить... Потому что... мы знаем, что 
именно у них не получилось». 

— Речь в книге идет о российском парламен-
таризме. Тогда, сто лет назад, с парламентом не 
получалось практически ничего. В какой-то мере 
те же проблемы повторяются и сейчас: законы, 
как мы знаем, подчас получаются кособокими, 
неудобоваримыми, противоречащими законам, 
принятым ранее. Но теперь хоть что-то получается, 
а тогда решительно никто не понимал, что вообще 
должен делать парламент, что должно быть «на 
выходе». Государственная дума функционировала 
прежде всего как площадка для произнесения 
речей. Причем чем больше эти речи расшатывали 
веру людей во власть, тем более успешной счита-
лась парламентская деятельность. Выступления 
депутатов, срывавших овации, сводились к тому, 
что мир устроен исключительно несправедливо 
и что единственный способ его обустроить — это 
противостоять законному правительству.

— Но не кажется ли вам, что сейчас мы 
ударились в другую крайность? Наш нынешний 
парламент удостоился прозвища «бешеный 
принтер» — за некритичную, слепую поддерж‑
ку инициатив власти.

— Если бы наш парламент был собранием 
заговорщиков, тогда от него имело бы смысл тре-
бовать революционных мер. Но это же законно 
избранный орган, он и не должен бороться с вла-
стью. Хотя депутаты, разумеется, могут и должны 
корректировать власть, побуждать ее действовать 
в общественных интересах.

— Упреки, собственно, как раз и относятся 
к тому, что корректировки не происходит: 
думское большинство голосует за правитель‑
ственные и президентские законопроекты 
быстро, послушно и без особых раздумий.

— Могу сказать на это, что мне хорошо из-
вестна ситуация с принятием закона об авторских 
правах. Этот закон обсуждался год с лишним. Не 
могу сказать, что это было очень быстро. 

— Зато поправки в Конституцию прини‑
маются за считаные дни.

— Такое, конечно, тоже бывает — голосование 
за одну минуту и за все подряд. Но это происходит 
не от того, что люди, которые работают в Думе, 
какие-то ненормальные или ненавидящие народ. 
Все дело, мне кажется, в неумении. В неумении 
согласовать интересы различных социальных 
групп, в непонимании того, как это делается. Это 
ведь действительно очень сложная работа.

— Но в любом случае вы чувствуете про‑
гресс по отношению к парламенту столетней 
давности?

— Ну конечно! Сто лет назад парламентаризм 
в России только начинался, и сейчас постепенно 
мы приходим к пониманию того, каким он должен 
быть. Есть расхожее выражение: история не знает 
сослагательного наклонения. Тем не менее если бы 
все эти сто лет российский парламент нормально 
работал, то, уверяю вас, у нас сейчас был бы пре-
восходный законодательный орган.

— Это правда, кстати, что идею «Ста лет 
пути» вам подсказал спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин?

— Да. И я нисколько этого не стесняюсь. Это 
очень хорошо образованный человек, радеющий 
за дело, которому он служит.

— То есть это своего рода госзаказ?
— Да нет же, я вас умоляю. Никаких «госзака-

зов». Что значит «идея»? У нас был какой-то общий 
разговор о первой Государственной думе. Этот 
период в истории России, начало XX века, очень 
темный. Он плохо исследован, о нем очень мало на-
писано. И Нарышкин сказал: «У меня есть книги — 
это страшно любопытно, почитайте». И прислал 
мне эти книжки, в числе которых, например, были 
воспоминания Ариадны Тырковой-Вильямс (жур-
налист, писатель, член ЦК партии кадетов. — А.К.). 
Я стала читать, и это действительно оказалось 
страшно интересно. Ну а когда стало интересно, 
уже ничего не нужно было со мной делать, чтобы 
я написала этот роман. 

— Видите ли вы иные параллели с той 
эпохой помимо парламентских?

— Параллели лежат на поверхности. В пер-
вую очередь это абсолютно полное непонимание 
между властью и интеллигенцией. Точно такая же 

картина наблюдалась и тогда. Или возьмем пробле-
му терроризма. В начале века революционерами-
террористами были убиты и ранены десятки ты-
сяч человек. Причем в большинстве своем это 
были обычные госслужащие: мелкие чиновники, 
почтмейстеры, железнодорожники, нижние чины 
полиции... Когда нам в советской школе расска-
зывали, какой молодец был Александр Ульянов, 
пытавшийся убить царя, я и представить себе не 
могла, что жертвами революционного террориз-
ма стало такое количество абсолютно мирных 
людей. 

— Часто можно слышать, что наши про‑
блемы во многом вызваны тем, что наши со‑
граждане плохо знают свою историю и мало 
ею интересуются. Насколько я могу судить, 
той же точки зрения придерживаетесь и вы.

— Да, абсолютно так.
— Но есть и другая точка зрения: мы, на‑

против, чересчур зациклены на своей исто‑
рии. Страна двигается как бы задним ходом, 
с головой, повернутой назад. Короче гово‑
ря, страна живет прошлым. Вы видите такую 
проблему?

— Нет, не вижу. Мне повезло: в нашей семье 
во время Великой Отечественной войны никто 
не погиб. Все работали в научных институтах, — 
в ЦАГИ, например, — откуда на фронт не брали. 
Тем не менее я абсолютно точно знаю, что, пережив 
такие события, которые выпали на долю нашего 
Отечества в XX веке, невозможно безмятежным 
взором смотреть в будущее. Мы еще не зализали 
раны. Русско-японская война, революция 1905 года, 
Первая мировая, еще две революции, Гражданская 
война, военный коммунизм, коллективизация, голод, 
репрессии, Великая Отечественная... По стране 
прошел каток, сметавший абсолютно все на своем 
пути. И от этой катастрофы нас отделяют всего какие-
то 70 лет! Расскажу о своем отце. Когда родители 
приходят ко мне в гости, я уставляю свой стол раз-
ными яствами, и папа с удовольствием угощается. 
Но после визита я всегда нахожу под его тарелкой 
хлебные корки. Он не может доесть хлеб, потому что 
боится, что вернется голод, который он однажды 
пережил. А я всего лишь его дочь — не правнучка и не 
внучка. В будущее хорошо смотреть, живя в стране, 
которая никогда не воевала на своей территории. 
У нас совсем другое прошлое. Это прошлое не от-
пускает, мучает меня, и думаю, что я не одна такая. 
. У нас просто слишком страшное прошлое. Любой 
психолог скажет вам, что для того, чтобы избавиться 
от страха, нужно о нем говорить.

— Но такие разговоры очень часто не 
объединяют, а разъединяет нас. До сих пор 
у нас кипят яростные споры о революции, 
о Ленине, о Сталине... 

— Споры об исторических личностях всегда 
были и будут. Хотя многие участники подобных 
дискуссий, мне кажется, хотят лишь, чтобы на 

них обратили внимание. Но любой человек, за-
нимающийся публичной деятельностью, должен 
соотносить свое желание «поинтересничать» 
с возможными последствиями. Нужно ощущать 
ответственность за то, как отзовутся твои слова. 
Это я не к тому, что надо вводить цензуру, а к тому, 
что у наших трибунов должно быть понимание того, 
что они говорят и зачем это говорят. 

— А у вас не возникало желания подиску‑
тировать, скажем, с вашим коллегой по совету 
по культуре при председателе Госдумы — 
кинорежиссером Владимиром Бортко, без 
обиняков называющим себя сталинистом?

— Я стараюсь не воспринимать всерьез та-
кого рода словесные экзерсисы. О чем тут можно 
дискутировать? Про геноцид, который Сталин 
устроил своему народу, всем хорошо известно. 
Я не представляю, чем это можно оправдать. Тем, 
что «лес рубят — щепки летят»? Индустриализаци-
ей? Но ведь по той же логике можно и про Гитлера 
сказать, что он был большой молодец: поднял 
экономику, навел порядок, объединил нацию... 
Или вспомним, например, Бокассу (сначала пре-
зидент, затем император Центральноафриканской 
империи. — А.К.). Леонид Ильич Брежнев одно 
время очень его любил, в уста сахарные целовал. 
Бокасса тоже был крепким руководителем и хо-
рошим хозяйственником. Правда, кроме того, он 
был людоедом. Что важнее: то, что он был крепким 
хозяйственником, или то, что он был людоедом? 
На мой взгляд, все-таки последнее. 

— Тем не менее Владимир Владимирович 
Бортко имеет большое количество единомыш‑
ленников... Впрочем, это как раз подтвержда‑
ет вашу мысль о том, что раны не залечены, 
в том числе раны, нанесенные менталитету, 
национальному сознанию.

— Да, не залечены. И хочу вас расстроить: 
они не будут залечены еще десятки лет, если не 
столетия. И все это время мы будем оглядываться 
назад.

— Говорят, что писатели и поэты наделены 
даром предвидения. Я к такому мнению отно‑
сился, признаться, достаточно скептически, 
пока не прочитал роман «ЖД» Дмитрия Быко‑
ва, который является, насколько знаю, одним 
из ваших любимых современных авторов. 
В романе описывается Россия недалекого 
будущего, пришедшая в полный упадок, по‑
сле того как в мире открыли газ флогистон 
и российские углеводороды стали никому 
не нужны. Быковская антиутопия вышла за‑
долго до того, как все узнали про сланцевые 
нефть и газ, и, похоже, первая ее часть начала 
сбываться... Являетесь ли вы исторической 
оптимисткой?

— Нет, не являюсь. Хотя и не могу сказать, что 
в полной мере разделяю пессимизм Димы. Можно 
прекрасно жить, не опираясь на углеводороды. По 
крайней мере в России — точно можно. Правда, 
для этого нужна совершенно иная общественная 
система. К сожалению, никаких сдвигов в эту сто-
рону — в сторону развития образования, культуры, 
здравоохранения, — я не вижу. Поэтому лично у 
меня оптимизма нет. Усиливается социальное 
расслоение, достигшее, как мне кажется, уже чу-
довищных масштабов. Скоро мы будем отличаться 
уже и по языку: по тому, как человек произносит 
первую фразу, вы будете точно знать, из какого 
человек социального слоя и стоит ли, например, 
брать его на работу... Это страшно, и это уже не за 
горами. А что будет дальше — сказать сложно.

— Возвращаюсь к своему вопросу, за‑
данному в начале нашего разговора, — о том, 
насколько велики шансы избежать ошибок, 
сделанных сто лет назад. То есть шансы не 
стопроцентны?

— Нет, не стопроцентны. Но, разумеется, 
они есть. Пока земля еще вертится, пока еще 
ярок свет... Да и странно было бы заявлять, что 
шансов у нас никаких нет. Что же теперь, лечь и 
умереть? 

Андрей КАМАКИН.
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КРОССВОРД

SOSЕДИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Миндаль. 4. Обидчик. 10. Дневник. 11. Автобан. 13. Идея. 14. Зима. 15. 
Новшество. 16. Тряпка. 18. Курорт. 20. Коронка. 22. Расписка. 23. Цистерна. 24. Воротила. 
27. Столетие. 30. Гримаса. 32. Поляна. 34. Секрет. 35. Марафонец. 36. Тост. 38. Тигр. 39. 
Крыльцо. 40. Траншея. 41. Красота. 42. Зарядка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магистр. 2. Дыня. 3. Лавина. 5. Бросок. 6. Джаз. 7. Куранты. 8. Акушерка. 
9. Заусенец. 10. Делянка. 12. Никотин. 17. Клептоман. 19. Угнетение. 20. Кастинг. 21. Аксиома. 
25. Обелиск. 26. Аниматор. 27. Слабость. 28. Инерция. 29. Спутник. 31. Старуха. 33. Амулет. 
34. Сценка. 37. Трус. 38. Тетя.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ покупаем

Вашу недвижимость
в Эстонии!
Эл. адрес:
meelis@tallinnre.ee 
т. 8-10-372-58440369

продаю

ПРОДАЮ/МЕНЯЮ/СДАЮ
БОЛГАРИЯ
(не менее 14 дней) отличную 3-комнатную 

кв. в любой сезон. У моря, Св.Влас
www.domvrau.com.
+7-916-339-64-85

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ опытные юристы 
т. 8-499-393-39-66

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ радиолампы импортные, 

приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(495) 786-08-65
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-087-05-77
❑ АНТИСТРЕСС  

т. 8-985-696-63-17
❑ ОТДЫХ

все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Сходненская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых!
Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых. 
т. 8-929-900-07-42

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная" 
т. 8-915-145-88-41

❑ релакс 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-964-514-74-12, 
м. "Тушинская" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-926-051-70-62

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Планерная", 
Химки 
т. 8-925-574-77-79

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-381-38-98

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КРУИЗ
29.05.16
13.06.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

04.08.16—
17.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

17.08.16—
30.08.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

31.08.16—
25.09.16
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

ЯРОСЛАВЛЬ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: о. АНЗЕР, о. КУЗОВА)—АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ пароходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)— 
СОСНОВЕЦ—ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)—
ПЕТРОЗАВОДСК (СОРТАВАЛА, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)—
ЯРОСЛАВЛЬ; 13.06.2016 КРУИЗ ПОВТОРЯЕТСЯ, 
ЗАКАНЧИВАЕТЬСЯ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ; (АВТОБУС—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА—ЯРОСЛАВЛЬ В ПОДАРОК)

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ—ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ (СТАРАЯ ЛАДОГА)—
КИЖИ—БЕЛОМОРСК—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня)—АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: экскурсия на КОЛЁСНОМ 
теплоходе «Н.В.ГОГОЛЬ»)—ПОВЕНЕЦ—ВЫТЕГРА—
ГОРИЦЫ—УГЛИЧ—ДУБНА—МОСКВА

МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—УГЛИЧ—КУЗИНО—ГОРИЦЫ—
КИЖИ—СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, Б. ЛЯДИНЫ)— 
МЫШКИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН (СОЛЬБИНСКАЯ ПУСТЫНЬ)—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ НОВГОРОД—САМАРА—
ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—РОМАНОВСКАЯ—
ЕЙСК—КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—ВОЛГОГРАД—КАМЫШИН—
САРАТОВ—САМАРА—КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—
ЯРОСЛАВЛЬ—МОСКВА
РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2017 г . 

У ВАС УЖЕ ЕСТЬ 15%!!!! ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 30%. 

г. Москва, ул. Маросейка, 9/2, стр. 1,
ПОДЪЕЗД №2, офис, 3-й этаж. www.flotrusich.ru
М. «КИТАЙ–ГОРОД» 8(499)705-68-28;
 8-800-100-81-75 (доб.331; 329); БЕСПЛАТНЫЙ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юный родственник 
на руках столетнего долгожителя. 4. Девяти-
классник, досрочно закончивший школу. 10. 
Староста класса в фаворе у классного руково-
дителя. 11. Ледяная глыба, «путешествующая» 
по океану. 13. «Жираф», поднимающий поддо-
ны с кирпичами. 14. Зал, где прогуливаются 
театралы в ожидании начала спектакля. 15. 
Крепление для плазмы, висящей на стене. 16. 
Рисование, за которое профессиональный ху-
дожник деньги получает. 18. «Разносол» среди 
летних месяцев. 20. Сырно-колбасный «веер» 
на праздничном столе. 22. Царский министр 
финансов. 23. Оригинальный хиппи или гот. 24. 
Ваза или статуя, выставленные на всеобщее 
обозрение в музее. 27. Идеальный показатель 
здоровья у пациента, которого сравнивают с 
космонавтом. 30. Гражданин, пользующийся 
услугами кабельного телевидения. 32. Уход за 
больным мужем. 34. Войско, на которое кирзо-
вых сапог не напасешься. 35. Одновременный 
ход королем и ладьей в шахматах. 36. Место 
якорной стоянки в порту или вблизи берега. 
38. Алкоголь, которым голову не обманешь. 39. 
Коллега, прописывающийся в коллективе. 40. 
Часть прямой между двумя точками. 41. Зверь, 
который «прикарманивает» своих детенышей. 
42. Гурман среди детей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Премудрая рыбка 
Салтыкова-Щедрина. 2. Вертлявый проныра. 
3. Моллюск, который медленно ползет и домик 
на спине везет. 5. «Офис» летчика с приборами 
и штурвалом. 6. Содержимое горшочков для 
рассады. 7. Героиня девичника, прощающаяся 
с холостой жизнью. 8. Литературная осно-
ва для художественного фильма. 9. Лесной 
мститель во время войны. 10. Бразильский 
танец, популярный в начале 90‑х годов. 12. 
Птица, упоминаемая в стихотворении «Подруга 
дней моих суровых». 17. Поток, движущийся по 
городской дороге. 19. «Набег» Гитлера в СССР. 
20. Вареная сгущенка в вафельных трубочках. 

21. Критерий расстановки фамилий учеников в 
классном журнале. 25. Машина, оставившая без 
работы жнецов. 26. Дорожка, на которой встре-
тились Красная Шапочка и Серый Волк. 27. Врач, 
на которого молится бывшая толстушка. 28. Не-
стор Петрович по образованию. 29. Шалун, из 
которого вырастет хулиган. 31. Распределение 
гречки по пакетам. 33. Судья с «горчичниками». 
34. Огород, заставленный ульями. 37. Деньги, 
которые надо вернуть приятелю. 38. И одежда, 
и игра, и итальянский путешественник.

17 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 июня с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
3 июня  с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 июня с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ

5 июня с 10.00 до 16.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»
3–6 июня с 10.00 до 20.00
Москва, Красная площадь,  
рядом с главной сценой книжного фестиваля

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 июня с 14.00 до 19.00
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
12 июня с 10.00 до 15.00
КАШИРА, парк культуры и отдыха (Кашира-2)
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
ПУШКИНО, в городском парке культуры и отдыха

ПОДПИСКА НА ЭКОЛОГИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
В ПАРКЕ ГОРЬКОГО

5 июня с 12.00 до 17.00
ЦПКиО им. М.Горького, Пушкинская набережная, 
рядом с главной сценой фестиваля
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 1
6+«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 600 рублей;  

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 700 рублей.
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ПОДПИСКА

2016

«У НАС СЛИШКОМ 
СТРАШНОЕ 
ПРОШЛОЕ»
Раны, нанесенные нашему 
народу в XX веке, не будут 
залечены еще десятки лет, 
считает писательница 
Татьяна Устинова

«ЕВРОВИДЕНИЕ» НА УКРАИНЕ МОЖЕТ ОСТАТЬСЯ БЕЗ КРЫШИ
Певцам предложат спеть на футбольном поле

2 июня 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1 июня на Украину прибыли члены Европейско‑
го вещательного союза. Цель визита — пере‑
дача Незалежной перечня правил проведения 
конкурса «Евровидение‑2017». Все требо‑
вания, полученные от ЕВС, Украина должна 
выполнить до мая будущего года. И первым 
делом необходимо определиться с местом 
проведения музыкального соревнования. 
Пока предложенные варианты, прямо скажем, 
не ахти. Либо Дворец спорта в Киеве, возве‑
денный в 1958 году, либо открытый стадион 
во Львове с нулевой акустикой, построенный 
к Евро‑2012. Денег на новую площадку брать, 
как известно, негде.

Украина 1 июня обнародовала состав орг-
комитета, который будет отвечать за подготовку 
конкурса, а также за выполнение указаний Евро-
пейского вещательного союза. В списке необхо-
димых условий для места проведения конкурса 
значится, например, наличие аэропорта в зоне 
доступности, достаточное количество мест раз-
мещения для участников соревнования и гостей 
в отелях, желательно презентабельных, хорошие 
дороги и прочее, и прочее. Организационный ко-
митет решил возглавить сам премьер-министр 
Украины Владимир Гройсман, также в состав вошли 
главы силовых ведомств Украины (Национальной 
полиции, СБУ), народные депутаты ВР и т.д.

Оргкомитет планирует выбрать город и само 
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На львовской футбольной арене мест 
хоть отбавляй, но вместо крыши — небо.

Киевский Дворец спорта имеет 
крышу, но мест маловато.

Сергей Нарышкин вручает 
премию Татьяне Устиновой.
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До отлета на Крайний Север шутки ради я 
поставил себе задачу выучить наизусть еще одну  
песню — легендарного Юрия Визбора, где есть 
такие строки: «Нью-Игарка, мадам, Лос-Дудинка, 
иностранный поселок Тикси...» Оказалось, песня 
совсем не шуточная, а трагическая, и вовсе не о 
том, что предстояло увидеть. А увидели вот что. 
Вместо привычных хоккея и фигурного катания, 
которые в этих суровых краях культивируются уже 
несколько лет, в местном Дворце спорта появи-
лись отвечающие всем стандартам две ледовые 
дорожки, колодки и оба «дома», в которые нужно 
ставить камни. На открытии случился аншлаг, с 
приветственными словами выступили президент 
Федерации кёрлинга России и депутат Госдумы 
РФ Дмитрий Свищёв, глава лыжной федерации 
прославленная спортсменка Елена Вяльбе и 
руководитель спорта Красноярского края Сергей 
Алексеев. Они сообщили, что через год, в мае 
2017-го, здесь же пройдет турнир престижной 
женской серии Curling Champions tour с участием 
нашей славной сборной России и ее прямых 
конкурентов. То есть турнир получит уже статус 
международного.  

Было также объявлено об открытии набора 
детей в местную школу старинной шотландской 
игры на льду. «Я думаю, запишется много детей, 
— сказал игрок сборной России Евгений Архипов. 
— Мы были в гостях в средней школе Дудинки, 
нас атаковали вопросами о кёрлинге».

В нынешнем турнире приняли участие пять 
на сегодня самых сильных мужских команд Рос-
сии — национальная и юниорская сборная, а 

также команды Московской области, Санкт-
Петербурга и Красноярского края. Победу 
предсказуемо одержала национальная сборная 
России во главе со скипом Алексеем Стукаль-
ским, переигравшая подмосковную команду 
Михаила Васькова — 7:4. «Бронза» уедет в Питер, 
в игре за 3-е место разгромивший российских 
юниоров — 8:1. 

— Какова значимость турнира для вас? 
— интересуюсь у победителей. — Понятно, 
что это не чемпионат мира, не олимпийский 
отбор. 

— Любой турнир, любая игра очень важны, 
— ответил игрок сборной Андрей Дроздов. — Это 
очень важная практика. 

— По опыту Олимпиады в Сочи мы знаем, 
что наши люди пока немного неподготовле-
ны: например, хлопают, когда горевать надо, 
или вопреки фэйр-плей радуются осечкам 
соперника...

— Все предусмотрели. Ведь на играх ра-
ботал комментатор, который объяснял все до 
мелочей, рассказывал о каждом броске. Он как 
модератор, причем здорово «зажигал» и в пере-
рывах. Мы сами с удовольствием смотрели на 
большом экране камеру с поцелуями парочек 
на трибунах, танцы в исполнении зрителей. За-
вел публику!

— Что вы скажете о качестве льда: пло-
щадка ведь не совсем профильная! 

— Лед быстрый, качественный. Спасибо 
айсмейкеру, специалисту по заливке: сделал ра-
боту на «отлично». И вообще во всех отношениях 

турнир был организован на уровне, не побоюсь 
сказать, чемпионата мира, а где-то, возможно, 
и лучше.  

— Только вот снег в конце мая не 
пугает?

— Если честно, когда мы приземлялись, 
стало не по себе. Деревьев нет — одни поля и 
все в снегу. 

Потом освоились, побывали где только 
можно, видели уникальные передвигающиеся 
краны на Енисее, ходили в музей.  

— Сувенирами запаслись? 
— Конечно. Кучей местной рыбы. В багаже 

повезем, надеюсь, перевеса не будет!  
— Скоро отпуск. Куда планируете?
— Теперь, конечно, в теплые края. Но куда, 

пока не решил. Надо вернуться, распаковаться, 
присесть спокойно и придумать отпуск. Он бу-
дет продолжаться месяц, потом «втягивающие» 
сборы. А в ноябре чемпионат Европы, который 
служит отбором на «мир». Там уже олимпийский 
отбор в разгаре. Нам необходимо набирать очки 
и для этого сыграть по максимуму и попасть в 
«четверку». Впереди целый сезон, мы сможем 
подготовиться...

...Ну а журналистам тоже перепало. В Кубке 
Таймыра среди СМИ в игре между «материком» 
и дудинчанами была зафиксирована нулевая 
ничья, и Дмитрий Свищёв, завершая соревнова-
ния, повесил на шею всем участникам золотые 
медали. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
Дудинка — Норильск — Москва.

Китай отправит к Солнцу пять научных 
спутников

Мужчин в Швеции впервые оказалось 
больше, чем женщин

Планетологи разобрались, как именно 
на Луне появилась вода

— Как вас постричь?
— Чтоб не коротко, но аккуратно и торжествен-
но — друг сына женит…
— Брови подстричь?
— Не, не надо — мне еще на них домой 
возвращаться.

Все так сразу навалилось: сначала долго не 
мог разгладить бугор на обоях, потом хомяк 
куда-то делся.

Сборная России по футболу выпустила свой 
первый музыкальный альбом.
Большинство песен в нем состоят из длинных 
проигрышей.

— Прекрасно сегодня выглядишь!
— Это гипсовая статуя Ленина. Я правее.

Подслеповатый ветеринар четыре месяца вы-
хаживал норковую шапку.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 02.06.2016
1 USD — 66,6156; 1 EURO — 74,2098.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Джонни Вайсмюллер (1904–1984), пловец, 
пятикратный олимпийский чемпион
Владимир Михайлов (1949), певец и 
композитор
Алессандро Калиостро (1743–1795), ита-
льянский мистик, авантюрист 
Юнна Мориц (1937), поэтесса
Михаил Таратута (1948), журналист
Константин Тренев (1876–1945), советский 
драматург

Чарли Уоттс (1941), барабанщик Rolling 
Stones
Нил Филатов (1847–1902), врач, основопо-
ложник педиатрии в России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем в Москве 20…22°. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 3.49, заход Солнца — 
21.05, долгота дня — 17.16.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День здорового питания и отказа от из-
лишеств в еде.
1891 г. — по предложению ирландца Уильяма 
МакКрума в футболе введено пенальти.
1896 г. — итальянский изобретатель Гульель-
мо Маркони запатентовал радио.
1946 г. — в Италии провозглашена 
республика.
1966 г. — Фрэнк Синатра оказался на верши-
не британского хит-парада с песней «Strang-
ers in the Night».
1971 г. — Патриархом Московским и Всея 
Руси избран Пимен.
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«Кипеть» дальше в режиме предыдущих ме-
сяцев для ВАДА в принципе нет уже и никакой не-
обходимости. Власть проявлена, необходимость 
не просто существования организации, а ее гла-
венствующей роли, в очередной раз доказана. 
И есть уже бизнес-информация и говорящие сами 
за себя выводы: первое расследование ВАДА 
по применению допинга в российском спорте 
обошлось организации в 1,5 миллиона долла-
ров. Об этом сообщил Оливье Ниггли, который 
с 1 июля займет пост генерального директора 
организации. 

«Первое расследование по допингу в России 
обошлось в 1,5 миллиона долларов, это около 
5 процентов годового бюджета агентства. Задача 
на будущее — убедиться, что антидопинговое 
сообщество финансируется на должном уровне. 
Нас попросили провести еще расследования, 
которые должны финансироваться тем или иным 
способом. Но нельзя просить об этом, осно-
вываясь на бюджете, который был у нас 10 лет 
назад».

Тут — ничего нового, все предельно ясно. 
Кто же не мечтает о расширении производства? 
Бюджет, конечно, должен быть увеличен.

И у нас ничего нового. Поспорили, со-
противлялись, но против неопровержимых 
фактов переть трудно. Повинились много 
раз. Возвращаем медали в случаях, кото-
рые уже не подлежат обсуждениям. Как это 
сделали сейчас отбывшие дисквалификацию 
ходоки — олимпийский чемпион Лондона 
Сергей Кирдяпкин и серебряный призер 
Ольга Каниськина. 

История эта, кстати, тянулась долго и замыс-
ловато. ИААФ еще в прошлом году не согласилась 
с решением РУСАДА о дисквалификации группы 
российских легкоатлетов с аннулированием их 
результатов «точечным» методом: здесь вино-
ваты, а здесь нет. А именно этот точечный метод 
позволял сохранить олимпийские награды. ИААФ 
настаивала на том, что все результаты спортсме-
нов с момента их временного отстранения (у Ка-
ниськиной — с 15 августа 2009 года по 15 октя-
бря 2012 года, а у Кирдяпкина — с 20 августа 
2009 года по 15 октября 2012 года) должны быть 
аннулированы. И настояла на своем при помощи 

апелляции в Спортивный 
арбитражный суд, которая 
была удовлетворена. 

Короче, что было, хоть и в лом, конечно, 
но — признали. Чего не было… Пока это, увы, 
самое темное пятно — а чего из предъявленных 
обвинений не было-то в реальности? 

По поводу перепроверок проб, которые (по 
предварительным данным) могут лишить Россию 
завоеванных медалей и лишить страну топовых 
спортсменов, министр спорта Виталий Мутко 
говорит так: «Это некий сигнал мировому спорту, 
что система будет более жесткой. Мы абсолютно 
за чистый спорт, но система должна гарантиро-
вать, что все находятся под жестким контролем. 
Когда в Лондон уезжает 430 спортсменов, кто-то 
может и нарушать. Но это выбор самого спор-
тсмена и тренера, и никто за этим не стоит». 

Подчеркивает министр и то, что за шоки-
рующими словами Григория Родченко о подмене 
проб в олимпийском Сочи не стоит государство 
(а ведь именно из-за этих обвинений Россию 
могут вообще отстранить от Игр, обвинив в си-
стемном употреблении допинга). То есть, говоря 
примитивно: если что и было, то это Родченков 
сам все придумал, пришел и все сделал. 

«Я говорю твердо и публично: российские 
власти к этому делу не имеют никакого отноше-
ния. Более того, российские власти с 2010 года 
последовательно ведут борьбу с допингом».

Теперь, конечно, все же хочется понять, под-
менял Родченко пробы или нет. Прямо какой-то 

спортивный интерес возник у многих: реально 
это вообще было или нет? Но, похоже, столь 
темное пятно олимпийской истории нам удастся 
или отмыть, или принять как клеймо лишь в июле, 
поближе к Олимпийским играм, когда очередная 
зарубежная комиссия огласит свои выводы. Хотя 
все материалы, как говорит Мутко, переданы в 
Следственный комитет. Интересно, чье рассле-
дование закончится первым? И главное, совпадут 
ли выводы? 

А так, что еще? Чего бояться? Новый не-
мецкий фильм о нарушениях в легкой атлетике, 
вернее, о том, встала ли Россия на пусть ис-
правления, будет показан через неделю. «Мы 
хотели получить представление о том, как в Рос-
сии исполняются обещанные реформы. Однако 
наши запросы встречали сопротивление самой 
большой страны в мире. Россия хочет быть пред-
ставлена в Рио и привлекает на свою сторону 
влиятельных лоббистов. Новый фильм из серии 
«Секретный мир допинга» о том, можно ли ве-
рить обещаниям России по очищению спорта 
или она продолжит дурачить спортивный мир». 
Это из пресс-релиза телеканала. И здесь тоже 
направленность теперь ясна, так что уже трудно 
будет удивить или шокировать.

Для тех, кто окончательно запутался в си-
туации — что немудрено в череде бесконечной 
негативной информации и перепроверок, — на-
поминаем: независимая комиссия ВАДА в ноя-
бре 2015 года обвинила Россию в нарушениях 
антидопинговых правил и рекомендовала ИААФ 
отстранить российских легкоатлетов от участия 
в соревнованиях под ее эгидой, в том числе в 
Олимпиаде-2016. ИААФ отстранила ВФЛА и вы-
двинула ряд требований. Выполнение требований 

находится под контролем специально 
созданной комиссии, а ВФЛА 
пошла на беспрецедентные 
меры: принятие решения об 
изменении критериев отбора 
на Олимпиаду. Согласно но-
вым критериям любой спор-
тсмен, когда-либо в карьере 
уличенный в применении до-
пинга, не может быть членом 
российской национальной 
команды в Рио-де-Жанейро. 
И это решение уже поддержал 
президент Олимпийского коми-
тета России Александр Жуков. 
Теперь 17 июня в Вене совет 
ИААФ должен будет принять 
решение, возвращать россиян 
к стартам или нет.

Как ни боимся мы, что сбор-
ная России может пропустить 
Игры в Рио-де-Жанейро, этого, 
думается, не хочет и значительная 

часть спортивного сообщества. И так же сильно 
(исходя, естественно, из вопросов собственной 
выгоды), как другая часть этого хочет. 

И вот новая информация, которую очень 
хочется считать первым звонком для разворота 
ситуации: МОК допускает возможность допуска 
российских спортсменов для участия в летних 
Олимпийских играх 2016 года в Рио-де-Жанейро, 
даже если совет Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций не снимет на-
казание со Всероссийской федерации легкой 
атлетики.

В принципе после разъяснений президента 
МОК Томаса Баха того, что он допускает возмож-
ность пропуска всей российской сборной Олим-
пийских игр, но каждый случай (то есть судьба 
каждого спортсмена) должен рассматриваться 
индивидуально, подобный шаг вполне логичен. 
Поиск компромисса: и наказать, и допустить 
к Играм. Тем более что Олимпийские игры — это 
юрисдикция МОК, а не ИААФ. То есть главный 
голос в песне здесь принадлежит МОК. И даже 
если ВФЛА как организация будет лишена права 
вернуться в «легкоатлетическую семью», сам 
МОК может принять решение о допуске не за-
пятнавших репутации спортсменов к Играм. 
И даже под национальным флагом. Олимпийская 
семья будет милосердней.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Хочется верить, что точка кипения 
в допинговых обвинениях России 
пройдена. Конечно, на данный, 

летний, момент. Во-первых, ничего 
оглушительнее того, что мир услышал 
о российском спорте за весь последний 
год, уже, наверное, и придумать даже 

нельзя. Репутация даже не подмочена, 
а по уши в воде, часть наших лидеров 
мирового уровня — вне игры. Скандал 

гремел, продолжается, обязательно 
будут еще всплески, будут вовлечены 

в него все новые и новые лица. Но 
есть и хорошая новость. МОК ищет 

решение, которое допустит российских 
спортсменов к Играм. Честных 

спортсменов, естественно. 

МЫ ВАМ 
МЕДАЛИ — 

ВЫ НАМ 
АТЛЕТОВ

«Д а же когд а 
налицо явная су-
дейская ошибка, с 
этим надо бороть-
ся не бойкотами, а 
адекватными мето-
дами. Вот помните, 
как нашего велико-
го гимнаста Алексея 
Немова засудили в 
Афинах, — что, разве 
после этого нашей 
сборной надо было 
сниматься всем со-
ставом с Олимпий-
ских игр? Проблема 
есть, никто не спо-
рит, но, привлекая 
внимание к ней таким образом, наказываете 
только себя...»

Президент федерации спортивной 
борьбы России Михаил МАМИАШВИЛИ 

на пресс-конференции в ОКР — о 
демарше дагестанской делегации на 

чемпионате России по вольной борьбе.

  В начале лета с утра шел снег. Насколько же контра-
стировала столица Таймыра, легендарный енисейский 
порт Дудинка, с разогретой Москвой! Здесь начинались 
решающие матчи Кубка Таймыра по кёрлингу, которому 
суждено стать самым северным спортивным соревно-
ванием в крытых помещениях. Дальше — только Хатан-
га или Северный полюс. Но и здесь, 
в районе 70-й широты, воспетой 
в известной песне (если точнее, 
город лежит на 69-й параллели с 
небольшим), в восторге оказались 
все: и местные зрители, впервые 
увидевшие настоящую мужскую 
сборную России, и сами спор-
тсмены, которые выразили же-
лание приехать сюда еще раз.

Российский кёрлинг вошел в историю: в заполярной Дудинке прошел самый северный 
спортивный турнир в крытых помещениях!

РЕБЯТА СЕМИДЕСЯТОЙ ШИРОТЫ
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НОВОСТЬ ДНЯ

В Зеленом театре на ВДНХ 
Президент России Владимир 
Путин и глава Международной 
федерации футбольных ассоциа-
ций (ФИФА) Джанни Инфантино 
официально запустили програм-
му привлечения и отбора волон-
теров. В чемпионате мира-2018 
по футболу планируется задей-
ствовать порядка 15 тысяч добро-
вольцев для работы в аккредита-
ционных центрах, медицинских 
точках, допинг-контроле, управ-
лении объектами и церемониях 
открытия и закрытия. Как заявили 
организаторы, стать волонтером 
может каждый, кто достиг 18-лет-
него возраста. Там же, в Зеленом 
театре, были открыты павильоны, 
где можно было заполнить специ-
альную анкету. Жители других 
городов могут сделать это на 
официальном сайте турнира. 
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Звезды российской 
легкой атлетики 
с незапятнанной 

репутацией 
могут поехать 
на Олимпиаду, 

несмотря 
на запрет ИААФ Ольга Каниськина, 

вернувшая медаль.
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ПУТИН И ИНФАНТИНО ОБСУДИЛИ ВОЛОНТЕРОВ

СПОРТ

Культура под крышей Мединского переживает 
странные времена. Сначала ФСБ нагрянула с 
обысками в Минкульт и арестовала замести-
теля министра Григория Пирумова. Теперь (31 
мая) история повторилась с Государственным 
центром современного искусства (ГЦСИ): по-
сле обысков были задержаны экс-директор 
музея Михаил Миндлин и его зам. по финан-
сам Дмитрий Мачабели (спустя несколько 
часов их отпустили). Минкульт молчит, ФСБ 
комментариев не дает, у Миндлина телефоны 
недоступны, арт-сообщество недоумева-
ет, а, по версии источника, причина обысков 
в ГЦСИ кроется в деле реставраторов... На 
всю эту веселуху наложилось странное сли-
яние ГЦСИ с РОСИЗО — отдельный акт сей 
трагикомедии. 

История вопроса: Михаил Миндлин основал 
ГЦСИ и руководил им 22 года. Сейчас министр куль-
туры Владимир Мединский подчинил музей РО-
СИЗО (государственному музейно-выставочному 
центру). По словам Миндлина, «РОСИЗО должен 
был влиться в ГЦСИ, ведь РОСИЗО — структура 
техническая, а музей — творческая, креативная». 
Более того, многие удивились, что общее теперь 
РОСИЗО возглавил Сергей Перов — инженер и 
финансист по образованию.

Любопытно, что на сайте РОСИЗО практиче-
ски нет персональных данных — кто что возглав-
ляет, кто кому замом приходится. Не потому ли, 
что (по версии РБК) сестра Мединского занимает 
в РОСИЗО пост заместителя директора и зара-
батывает значительно больше самого руково-
дителя организации? Кстати, в таблице доходов 
руководителей учреждений культуры за 2014 год 
Татьяна Мединская значится на девятом месте с 
26 миллионами рублей в год. Михаил Миндлин 
занимает в нем почетное второе место (после 
Валерия Гергиева) с 58 миллионами. По словам 
близкого друга экс-директора ГЦСИ, Миндлин 
живет скромно, в эту таблицу попал случайно, 
после продажи картины Петра Кончаловского, 
которая тоже досталась ему неожиданно.

Однако дело даже не в Миндлине: если бы он 
не нравился чиновникам, его бы оставили на улице 

без работы, но нет: министр культуры сделал ему 
несколько предложений. В итоге Миндлин решил 
возглавить Музей древнерусской культуры им. 
Рублева. При этом пришлось лишать должности 
директора, 76-летнего инвалида i группы Геннадия 
Попова, контракт с которым у Минкульта был до 
2017 года. Попова, проработавшего в музее почти 
полвека, оставляют заместителем директора по 
научной части.

Наш эксперт (пожелал, чтобы его фамилию не 
упоминали) — о назначении Миндлина на Музей 
им. Рублева:

— Для меня стало удивлением и шоком на-
значение Миндлина: он же человек из мира со-
временного искусства, это не его тема! Прежний 
директор Геннадий Попов просто стал размен-
ной монетой во внутренней игре Минкульта: как 
вещь, его убрали, потом оставили в качестве зама. 

Понятно же, что Миндлина надо было пристроить, 
ну и решили подвинуть скромного директора, на-
ходящегося в почтенном возрасте...

— Но Миндлин по первому образованию 
— реставратор...

— Ну слушайте! Здесь вопрос этический. Будь 
он чиновником, которого переводят из Министер-
ства мясо-молочной промышленности в Мини-
стерство тяжелого машиностроения, — чиновнику 
все равно, чем управлять. А здесь музейная среда! 
У Миндлина репутация талантливого менеджера 
от современного искусства; в «Рублеве» другая 
специфика — это взаимодействие церкви с му-
зейным сообществом и много еще чего. Так что 
в очередной раз настораживает несколько аван-
тюристический подход Минкульта к кадровым 
вопросам. Это стало общим трендом, но все равно 
продолжает удивлять.

И все-таки, стоило ли скрещивать ежа и ужа? 
То есть «вливать» ГЦСИ в РОСИЗО? Есть противо-
положные мнения:

Скорее ЗА, чем ПРОТИВ.
Бывший комиссар Московской биеннале 

Иосиф БАКШТЕЙН:
— Сейчас трудно предсказать, как это все 

получится — удастся ли сохранить те программы 
и проекты, которые осуществлял ГЦСИ... это будет 
понятно в ближайшее время, когда они начнут 
совместно работать. Я говорил с Леонидом Ба-
жановым, он высказывал надежду, что все сумеют 
договориться.

— Извините, немножко неожиданно — бе-
рется с потолка одна организация, сливается 
с потолка с другой... и Минкульт, как всегда, 
даже не затрудняет себя объяснениями — за-
чем, куда и почему.

— Я сам работал в РОСИЗО, это не совсем 
чужеродная организация, она тоже устраивает 
выставки... просто сейчас они должны согласовать 
свои планы и программы, чтобы все двигалось в 

правильном направлении.
Исполнительный директор Московского музея 

современного искусства Василий ЦЕРЕТЕЛИ: 
— Я не лезу в политику, а работаю, принимая 

все решения руководства. Тем более обещали, что 
специфика ГЦСИ не изменится после соединения с 
РОСИЗО. Успешные практики слияния нескольких 
институций в одну нам известны: например, музеи 
в Праге. А на историю с Михаилом Борисовичем я 
смотрю прекрасно. Команда Музея Рублева только 
выигрывает от такого кадрового изменения. Скоро 
мы увидим масштабные проекты, подготовленные 
под руководством Миндлина. 

Скорее ПРОТИВ, чем ЗА.
Директор центра современного искусства 

ВИНЗАВОД Софья ТРОЦЕНКО:
— Для меня более чем странно слияние ГЦСИ 

и РОСИЗО, так как у этих организаций совершен-
но разные ДНК. С моей точки зрения, функции 
РОСИЗО были техническими относительно ис-
кусства, а ГЦСИ — основообразующая институция 
с огромным количеством филиалов и проектов. 
Если такое слияние необходимо, уместнее было 
РОСИЗО сделать частью ГЦСИ. Нам проще в этом 
плане: мы частная структура, которая свободно 
регулирует свою деятельность. 

Главред портала aRTinvestment.RU Влади-
мир БОГДАНОВ: 

— Мне очень нравился московский ГЦСИ. 
Там поддерживали огонек шестидесятничества: 
дух неофициального послевоенного искусства. 
У них была тонкая интеллектуальная программа, 
разработанная Леонидом Бажановым, встречи с 
художниками-нонконформистами и рассказы об 
их творчестве (Янкилевским, Немухиным, Гробма-
ном и др.). При этом нужно признать, что в ГЦСИ 
всегда были проблемы со зрелищностью. На ра-
финированные интеллигентские мероприятия 
нельзя было собрать много посетителей. Мешали 
узкие темы и безнадежно маленький собственный 
зал. Правда, ГЦСИ предпринимал шаги для по-
лучения выставочных площадей. У РОСИЗО таких 
ограничений нет. Но он вряд ли захочет сложных 
тем: им выгоднее ориентироваться на массовый 
вкус, на большие зрелищные выставки, как было 
в СССР.... 

На самом деле, с высоты птичьего полета, 
основная проблема всего происходящего, как нам 
представляется, кроется в чрезмерном участии 
государства в культурной жизни страны. В здо-
ровой экономике активно развиваются частные 
институты, они развиваются и у нас, но медленно 
и вяло. В нормальной, здоровой среде вопрос 
слияния каких-то РОСИЗО даже бы не возник, 
это показалось бы смешным, все это давным-
давно осталось в позапрошлом веке, но мы про-
должаем жить странными реформированиями 
странных госинституций, ждем выделения на 
них каких-то госбюджетов, потом чиновники, эти 
бюджеты пилившие, оказываются на нарах, и так 
далее, по кругу. Медленно, то тут, то там на свет 
как грибы появляются частные музеи, и только 
они составят в конечном счете смысловое ядро 
нового российского искусства, разумеется, при 
условии сильной интеграции последнего в между-
народный контекст.

Возвращаясь к арестам «на пять минут», 
отметим, что Миндлин успел побывать в Музее 
Рублева только раз, после чего его задержали. 
Мы присутствовали в ГЦСИ на Зоологической 
улице в момент обысков: дальше порога нас не 
пустили, сославшись на смену экспозиции; зато 
удалось пообщаться с представителями музея и 
выяснить, что обыски проходили только в офисных 
помещениях, в хранилища и выставочные залы 
люди в форме не заходили. Якобы ФСБ пыталась 
найти доказательства связи Миндлина с Пирумо-
вым, который сотрудничал с музеем по вопросам 
реставрации. Скорее всего, все дело в реконструк-
ции башни и мансардных помещений казармы 
«Кронпринц», полученных ГЦСИ в оперативное 
управление для создания филиала в Калинингра-
де. Заказчиком работ (и организатором конкурса 
на их проведение) в башне «Кронпринц» является 
Минкульт, а ремонтом и реставрацией занимается 
московская компания «Реставрационный проект». 
Музейщики и рады были бы включиться в про-
цесс, чтоб ускорить его, но не могут: запрещено 
юридически. Видимо, убедившись в этом, ФСБ 
отпустила Миндлина и Мачабели.

 Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Новый скандал в ведомстве Мединского совпал 
со странной реформой Центра современного искусства

ДОПРОСЫ ВЫСОКОй КУЛЬТУРЫ

Галерея РОСИЗО.
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